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El presente informe anual, correspondiente al ejercicio 2019, ha sido elaborado por el Consello 

Galego de Economistas en cumplimiento de lo establecido en la Ley 11/2001, de 18 de 
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septiembre, de Colegios Profesionales de la Comunidad Autónoma de Galicia (modificada por la 

Ley 1/2010, de 11 de febrero, de modificación de diversas leyes de Galicia para su adaptación a 

la Directiva 2006/123/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 12 de diciembre de 2006, 

relativa a los servicios en el mercado interior) y en la Ley 25/2009, de 22 de diciembre, de 

modificación de diversas leyes para su adaptación a la Ley sobre el libre acceso a las actividades 

de servicios y su ejercicio. 

Los contenidos de este informe cumplen con los requisitos mínimos establecidos en la señalada 

normativa, con la excepción de aquella información a que no ha lugar por tratarse de cuestiones 

que no afectan a la entidad o de actividades que ésta no ha desarrollado. 

El Consello Galego de Economistas fue creado por Decreto 89/2008 de 17 de abril, siendo una 

Corporación de derecho público, con personalidad jurídica propia y plena capacidad jurídica, civil 

y administrativa, estando integrado por los Colegios de Economistas de A Coruña, Lugo, Ourense 

y Pontevedra.  

 

Con fecha 11 de junio de 2018 fue publicado el Decreto 60/2018, del 24 de mayo, por el que se 

aprueban los estatutos del Consello Galego de Economistas. Dichos estatutos modifican a los 

anteriormente vigentes, modificación preceptiva tras la conclusión del proceso de creación de los 

colegios provinciales de economistas por fusión de los colegios de titulares mercantiles y de 

economistas existentes en la Comunidad Autónoma de Galicia, de acuerdo con lo estipulado en 

la Ley 11/2016, de 19 de julio.  

 

Desde la publicación de los nuevos estatutos, la Entidad se denomina Consello Galego de 

Economistas, en lugar de Consello Galego de Colexios de Economistas, como se denominaba 

anteriormente.  

 

Tras los procesos electorales celebrados en los cuatro Colegios de Economistas que integran el 

Consello Galego de Economistas, y en cumplimiento de lo estipulado en el artículo 8 de los 

vigentes estatutos, en fecha de 29 de marzo de 2019, se procedió a la renovación de la Junta 

Directiva de la Entidad. 

 

 

 

 

La nueva composición de la Junta Directiva pasa a ser la siguiente: 

 

Presidente D. Miguel Ángel Vázquez Taín 
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Vicepresidente 1º D. Carlos Mantilla Rodríguez 

Vicepresidente 2º D. Salustiano Velo Sabín 

Vicepresidente 3º Dª. María del Carmen Sampayo David 

Secretario D. Félix Rodríguez Regueiro 

Vicesecretario D. Andrés Manuel Caso Martínez 

Tesorero D. Julio VIla Pérez 

Vocales Dª. Lucy Amigo Dobaño 

 D. José Ángel Canalejas Couceiro 

 D. Agustín Santiago Fernández Pérez 

 D. José Antonio López Alvarez 

 D. Manuel Sánchez Rodríguez 

 D. Jesús Antonio Vázquez Pérez 
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ACTIVIDADES REALIZADAS 
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ACTO CORPORATIVO 

PREMIO ECONOMÍA 

El Consello Galego puso en marcha en el año 2018 el Premio Economía con la finalidad de 

otorgar el reconocimiento público a aquellas personas o proyectos empresariales que se hayan 

distinguido por su especial contribución a la economía gallega. Este premio cuenta con carácter 

anual y se estable que cada edición se celebre en una provincia diferente. 

 

I Edición. Premio Economía 2018 

En su primera edición  el premio le fue otorgado al Grupo PSA Peugeot Citroën. La razón principal 

que ha motivado dicho reconocimiento ha sido la inestimable aportación al tejido industrial de 

Galicia, redundando en el crecimiento sostenible de la economía gallega, cuya 

trascendencia social y económica son indudables fuera de nuestra comunidad. 

 

El acto de entrega se celebró en Vigo el 25 de enero y estuvo presidido por la presidenta del 

Congreso de los Diputados, Ana Pastor; el presidente de la Xunta de Galicia, Alberto Núñez 

Feijóo; el alcalde de Vigo, Abel Caballero; el presidente del Consejo General de Economistas de 

España, Valentín Pich Rosell; y el presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel Ángel 

Vázquez Taín. El director del Centro de Vigo del Grupo PSA Peugeot Citroën, Ignacio Bueno, fue el 

encargado de recoger el premio del organismo que aúna a los economistas gallegos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                         De izq. a dcha. Valentín Pich, Abel Caballero, Alberto Núñez Feijóo, Ana Pastor, Ignacio Bueno y  

                          Miguel A. Vázquez Taín 
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El presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel A. Vázquez Taín, resaltó algunas de las 

cualidades que han hecho al centro de producción de la multinacional francesa merecedor del 

primer Premio Economía: "Existen innumerables atributos que convierten al Centro de Vigo del 

Grupo PSA en merecedor de este galardón, pero, por encima de las grandes cifras, de los datos 

incuestionables, como su aportación al PIB de Galicia o la generación de miles de puestos de 

trabajo de forma directa e indirecta, me gustaría destacar un valor intangible que es casi tan 

trascendente: su carácter dinamizador en la implantación de la cultura emprendedora que hoy 

hay en la ciudad y su entorno". 

 

Ignacio Bueno incidió en la constante búsqueda de la 

excelencia que guía a todos los trabajadores que lo 

conforman: "Entiendo que la importancia de nuestra 

actividad, y su repercusión económica y social sobre el 

entorno, ofrecen razones objetivas para que nuestra 

fábrica sea merecedora de este reconocimiento; pero 

más aún lo considero atribuible al firme compromiso 

con la excelencia y con la sostenibilidad que 

mantenemos todas y cada una de las personas que 

conformamos este centro de producción". 

 

"Nuestro Centro es la cabeza tractora de un sector que emplea en Galicia de forma directa a 

21.000 personas. A todas ellas, más allá de lo que representa nuestra propia empresa, hago 

extensivo este reconocimiento. Y también a las administraciones públicas, a los diferentes 

organismos e instituciones con los que interactuamos, a los centros de conocimiento y a todas 

las entidades de diferente naturaleza con las que trabajamos, configurando un ecosistema de 

colaboración efectiva, para reforzar de forma constante nuestra eficiencia", añadió. 

 

El alcalde de la ciudad viguesa, Abel Caballero, recordó que “en 1958, con la colocación de la 

primera piedra de la que sería la ubicación definitiva del Centro en Vigo, la planta de Balaídos, se 

cambió la historia de la ciudad”, aseguró. “Desde aquí competimos con los mejores actores del 

sector del mundo y no nos tiembla el pulso”, y valoró en gran medida la iniciativa del Consello 

Galego al reconocer “esta maravillosa historia de 60 años de producción del automóvil”.  

 

Por su parte, el presidente de la Xunta quiso valorar el papel de PSA en su contribución tanto a 

los buenos indicadores económicos de Galicia como a los cambios acaecidos tanto en Vigo como 

en toda la Comunidad: “PSA Peugeot Citroën empresa lleva el nombre Galicia por el mundo; para 

un gallego, cualquiera de los modelos fabricados aquí en los últimos sesenta años es un orgullo”, 
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subrayó. Finalmente animó “a seguir trabajando juntos para seguir exportando talento gallego y 

seguir creando oportunidades”.  

 

Ana Pastor, presidenta del Congreso, resaltó en su intervención “el papel protagonista 

indiscutible” de la fábrica en la industrialización de Galicia y España en el último siglo, gracias a 

su fórmula mágica: exigencia, excelencia y eficiencia”.  

 

Un total de trescientos economistas, empresarios y autoridades se dieron cita en las 

instalaciones del Auditorio de Afundación de la ciudad olívica, sirviendo el acto también para 

poner en valor nuestra profesión ante la sociedad. 

       Asistentes al acto 
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FORMACIÓN 

FORMACIÓN CONTINUA OBLIGATORIA EN MEDIACIÓN 

 

El día 14 de marzo de 2019 tuvo lugar la celebración de un seminario semipresencial de 20 

horas (8 presenciales y 12 online) en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la 

USC en Santiago de Compostela, sobre formación continua obligatoria en mediación, al que 

acudieron un total de 53 asistentes El objetivo de la mediación es el de diseñar un proceso 

adecuado para las personas inmersas en un conflicto, teniendo en cuenta tanto la fase en que 

dicho conflicto se encuentra como el problema que les trae a mediación, con el fin último de 

resolver o poner fin al asunto que distorsiona su relación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En este contexto, el artículo 6 del Real Decreto 980/2013, de 13 de diciembre, por el que se 

desarrollan determinados aspectos de la Ley 5/2012, de 6 de julio, de mediación en asuntos 

civiles y mercantiles, establece la obligación de que los mediadores realicen al menos 20 horas 

de formación continua de carácter eminentemente práctico cada 5 años.  

 

Por este motivo, auspiciado por el Consejo General de Economistas, el Consello Galego de 

Economistas ha organizado ‐con la colaboración de AEADE, Asociación Europea de Arbitraje y 

Mediación‐ este seminario semipresencial para, por una parte, ofrecer la posibilidad de cumplir 

con la citada obligación de formación continua, y por otra, para profundizar en los conocimientos 

y prácticas de mediación e identificar las oportunidades de mediación que se presentan y cuáles 

son las probabilidades de resolución de un conflicto determinado. 
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CURSO PRÁCTICO DE AUDITORÍA. PREPARACIÓN DE LA 2ª FASE TEÓRICA 

DEL EXAMEN DE APTITUD PROFESIONAL DE ACCESO AL ROAC. 

 

Los días 9 y 10 de octubre de 2019 tuvo lugar en Santiago de Compostela un curso práctico de 

auditoría, diseñado por el Registro de Economistas Auditores del Consejo General de 

Economistas (REA-CGE) y organizado por el Consello Galego de Economistas. 

 

Los contenidos del curso estaban orientados a asentar los conocimientos teóricos y prácticos de 

los asistentes; facilitar una visión integral práctica al candidato; preparar la 2ª fase práctica del 

EAP para su superación. Así mismo, ha sido orientado a aquellas áreas que pueden tener una 

significación mayor en la próxima convocatoria del EAP.  

 

En los cursos preparatorios de convocatorias anteriores, se han obtenido resultados positivos con 

evaluaciones muy satisfactorias de los asistentes. Además, debemos considerar que facilita la 

inscripción en prácticas en el REA Auditores-CGE.  

 

El curso estaba dirigido a los 

profesionales con experiencia en 

contabilidad y auditoría y, especialmente, 

a todos aquellos que tenían prevista la 

realización, en la presente Convocatoria o 

en las siguientes, del Examen Práctico de 

Acceso al ROAC - 2 ª Fase. 

 

El objetivo del Curso fue el análisis de los principales aspectos de las Normas de Auditoría y su 

aplicación práctica. Su contenido y enfoque fue eminentemente práctico, apoyándose para ello 

en el desarrollo de diferentes casos y supuestos que pusieron de manifiesto las diferentes 

situaciones razonadas que el auditor debe abordar en su trabajo diario, favoreciendo la 

participación activa de los asistentes en su planteamiento, discusión y resolución.  

 

Se ha incorporado un módulo específico dedicado a repasar los aspectos más relevantes de las 

NIC-NIIF desde la perspectiva del auditor y otro módulo sobre Consolidación (Auditoría y NOFCAC), 

con ejemplos prácticos ilustrativos de los temas más importantes. El módulo relativo a Auditoría 

recogía la actualización concreta a la vigente normativa de auditoría y contabilidad que sería 

objeto del EAP.  
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XIII ENCUENTRO EN GALICIA DE PROFESIONALES DEL DERECHO 

CONCURSAL Y SOCIETARIO 

 

 

 

Los días 10 y 11 de octubre tuvo lugar en Santiago de Compostela el 

XIII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y 

Societario que reunió a cerca de doscientos asistentes. Evento que 

cuenta con una gran consolidación, habiéndose convertido con el paso 

de las ediciones en un referente para todos los profesionales del 

sector” 

 

El presidente del Consello, Miguel A. Vázquez Taín fue el encargado de dar la bienvenida y, en su 

intervención, reivindicó la función de los administradores concursales. En esta inauguración 

también estuvieron presentes Alfonso Rueda, vicepresidente de la Xunta, Valentí Pich, presidente 

del Consejo General de Economistas, Alfred Albiol, presidente del REFOR y Ramón Juega, 

codirector del evento. 

 De izq. a dcha. Ramón Juega, Miguel A. Vázquez Taín, Alfonso Rueda, Valentín Pich, Alfred Albiol y José Carballo 

 

La conferencia inaugural corrió a cargo de José Carballo, consejero delegado de Finsa, quién 

resaltó en su intervención el papel de sector maderero como motor económico del rural: “es este 

un sector cada vez más estratégico y de mayor potencial, y aunque está casi todo por hacer, 

estamos en el buen camino”. 

 

La primera de las ponencias corrió a cargo de Luis Enrique Díaz Revorio, letrado de la 

Administración de Justicia, que disertó sobre las principales novedades normativas en materia 

concursal. 
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A continuación, los magistrados Leandro Blanco García-Lomas y Moisés Guillamón Ruiz, 

desarrollaron la ponencia “Derivación de responsabilidad concursal”. El magistrado Víctor 

Manuel Fernández González y Luis Cazorla, Socio de Cazorla Abogados, abordaron la peliaguda 

cuestión de los pactos parasociales. Cazorla reflexionó sobre el alcance de la STS de 25 de 

febrero de 2016, que partiendo de la doctrina clásica que niega con carácter general eficacia al 

pacto frente a la sociedad, admite la posibilidad de que a los pactos omnilaterales se les atribuya 

cierta oponibilidad -inversa- cuando el socio o accionista que impugna, lo hace con mala fe o 

abuso de su derecho. 

 

Se puso sobre la mesa el asunto del Cártel de camiones desde la doble perspectiva jurídica y 

económica. La magistrada Fátima Durán y los miembros de CCS Abogados, Francisco Marcos 

Fernández y Miguel Caamaño, fueron los encargados de desarrollar la materia en profundidad. 

 

La jornada de tarde se abrió estudiando la insolvencia punible -a cargo del magistrado Eloy 

Velasco- y el delito societario. El también magistrado Jacinto José Pérez abordó los aspectos 

mercantiles de los delitos societarios, comentando pormenorizadamente la puesta al día que ha 

sufrido en los últimos años la legislación societaria merced a la nueva realidad social, en cuanto 

a la aparición de nuevos hechos punibles en el ámbito societario “Todavía es necesario un mayor 

grado de actualización de la legislación societaria”. 

 

La siguiente materia a estudio trató de “Calificación culpable” (aspectos contables, procesales y 

de prueba). La magistrada Nuria Fachal Noguer, se explayó sobre financiación societaria y su 

trascendencia en la sección de calificación concursal, indicando además una serie de 

recomendaciones para la elaboración de un buen informe de calificación. Por su parte, el 

también magistrado Carlos Martínez de Marigorta Menéndez, centró su intervención, dentro de 

las responsabilidades pecuniarias, en la cobertura del déficit e indemnización de daños y 

perjuicios. Cerró la jornada del viernes la ponencia titulada “El rodillo de la mayoría vs. el abuso 

de los minoritarios en las sociedades de capital”, desarrollada por los catedráticos Alberto 

Emparanza Sobejano y María Enciso Alonso-Muñumer y el magistrado Jacinto Talens. En la 

misma, se diseccionaron aquellas situaciones en las que el socio minoritario se convierte en 

“prisionero” de la mayoría societaria, y carece de un cauce jurídico específico que le permita 

llevar a cabo la desinversión en la sociedad. 

 

Los magistrados Bárbara Córdona Ardao y José Mª Fernández Seijo, además de Javier García 

Marrero, Juez especialista en asuntos propios de lo mercantil (en excedencia), abordaron la 

materia de impugnación de acuerdos sociales. 
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A continuación, tuvo lugar la presentación de la Guía de la subasta judicial del REFOR, que corrió 

a cargo de su autor, Rafael Huerta, letrado de la Administración de Justicia. Una obra cuyo 

objetivo es constituir una guía de referencia que confiera al lector una primera aproximación y 

visión generalizada de todo el proceso de subasta judicial electrónica que tuvo su entrada en 

vigor a través de la Ley 19/2015, de 13 de julio, de medidas de reforma administrativa en el 

ámbito de la Administración de la Justicia y del Registro Civil, normativa que vino a desterrar el 

anterior modelo de subasta presencial vigente en los Juzgados y Tribunales. 

 

Los magistrados Alfonso Muñoz Paredes y Pablo González-Carrero se explayaron sobre la 

conclusión del concurso y la rendición de cuentas, abordando tanto las cuestiones más 

controvertidas de esta materia como los últimos pronunciamientos jurisprudenciales. 

 

Sin solución de continuidad, se entró en la cuestión de las obligaciones contables de la 

Administración Concursal. En esta ponencia, los magistrados Roberto Niño y Mª Salomé Martínez 

ilustraron a los asistentes sobre la casuística, formalidades y consecuencias del incumplimiento 

de dichas obligaciones. 

 

La conferencia de clausura estuvo protagonizada por la Catedrática de Derecho Civil, Matilde 

Cuena, y versó sobre la nueva Directiva de insolvencia y segunda oportunidad y sus propuestas 

de adaptación al derecho español.  

 

Al cierre de la misma, Isaías González, co-director del evento, tuvo palabras de agradecimiento 

tanto a los organizadores del Encuentro –Consello Galego y REFOR- y los colaboradores del 

mismo –Xunta de Galicia, Abanca, Tirant lo Blanch, Lefebvre y Eactivos.com- como a los 

ponentes, por el altísimo nivel exhibido, y a moderadores y asistentes. 

 

En definitiva, se trató de una nueva edición de unas jornadas que sirvieron tanto para poner en 

valor y reivindicar la excelente labor que desarrollan los administradores concursales, como para 

conocer la actualidad que rodea al sector y hacer una puesta en común de la problemática que 

estos profesionales afrontan en su día a día laboral. 

 

 

 

 

 

 

 

Presentación del “Atlas Concursal 2019” 
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En el marco del XIII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, fue 

presentado el Atlas Concursal 2019, elaborado por el Registro de 

Economistas Forenses (REFOR), órgano especializado del Consejo 

General de Economistas, que indica que el número de concursos de 

acreedores se mantendría en España en este 2019 en cifras 

similares a las del ejercicio 2018. 

 

En la presentación, en la que han participado el presidente del 

Consejo General de Economistas de España, Valentín Pich; el 

presidente del REFOR, Alfred Albiol; el presidente del Consello Galego 

de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín, el codirector del 

Encuentro, Ramón Juega, y Alberto Velasco, secretario técnico del REFOR, se han expuesto los 

últimos datos sobre las principales variables relacionadas con la insolvencia en nuestro país 

(concursos de acreedores, mediaciones, refinanciaciones, segunda oportunidad, pagos del 

Fogasa…), analizando su evolución temporal y estableciendo comparaciones entre comunidades 

autónomas, así como entre los diferentes países de la Unión Europea. 

De izq. a dcha. Ramón Juega, Valentín Pich, Miguel Vázquez Taín, Alfred Albiol y Alberto Velasco 

 

A la vista de los datos, se han definido posibles ineficiencias y asimetrías de nuestros 

mecanismos de resolución de insolvencias y se han establecido propuestas de mejora de los 

mismos. 
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En el informe se pone de manifiesto que las cifras de España siguen siendo todavía muy bajas en 

relación con los países del entorno, situándose en 4.131 concursos. 

 

Tal y como indicó Alfred Albiol, “esto trae causa de que en la cultura empresarial, todavía se 

piensa en esta herramienta como en un castigo, como una señal de fracaso que el empresario se 

resiste a asumir, lo que aboca a muchos negocios a acudir tarde a este mecanismo, cuando la 

situación de la compañía está mucho más deteriorada desde el punto de vista financiero”. 

 

Galicia, con 189 concursos de empresas en 2018, se sitúa en la sexta posición entre las 

comunidades autónomas. 

 

Las empresas mayoritarias en España en el ámbito concursal han continuado siendo en 2018 las 

micropymes, que supusieron más del 50% de total de concursos. 

 

El legislador tendría que tener en cuenta la particularidad de pymes y micropymes en el ámbito 

concursal por su peso en nuestro tejido empresarial, de manera que se contemplen mecanismos 

específicos que se ajusten a las diferencias entre autónomos, micropymes, pequeñas, medianas 

y grandes empresas, tanto en la trasposición de la Directiva de Insolvencia como, en su caso, en 

las próximas reformas que se acometan. 

 

 

IV JORNADAS DE AUDITORÍA Y CONTABILIDAD EN GALICIA 

 

Celebradas los días 14 y 15 de noviembre en Santiago de 

Compostela, estas IV Jornadas sirvieron para reivindicar el valor del 

trabajo de los profesionales y reflexionar sobre el reto tecnológico 

que deben de asumir. 

 

Nuevamente, estas Jornadas agruparon a todas las corporaciones 

representativas de la profesión a nivel autonómico, pues 

compartieron organización, por un lado, el Consello Galego de 

Economistas con el apoyo y la colaboración del REA, y por otro, la 

Agrupación Territorial 4ª del Instituto de Censores Jurados de 

Cuentas de España (ICJCE). 

 

En la mesa inaugural estuvieron presentes los máximos representantes de ambas instituciones, 

Miguel Ángel Vázquez Taín y Enrique González González, a quienes acompañó Adriana 
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Domínguez, consejera delegada del Grupo Adolfo Domínguez, encargada de pronunciar la 

conferencia inaugural. 

 

Miguel Vázquez Taín, quiso resaltar el valor de unas Jornadas que “trascienden a su vertiente 

formativa, pues tan importante como esta es su vertiente corporativa, ya que las relaciones entre 

compañeros de profesión son claves para que dicha profesión avance”. Además, quiso 

reivindicar el permanente compromiso del Consello Galego con la sociedad, y su puesta a 

disposición de las distintas Administraciones en todo aquello que se le pueda requerir. 

 

Enrique González, por su parte, dejó en su intervención toda una declaración de intenciones, 

ampliando el lema de las Jornadas (Tecnología y talento): “Tecnología, talento y más 

auditoría”, indicó, antes de asegurar que “es mejor auditarse que no hacerlo, pues ello es bueno 

para el tejido económico al convertir a las empresas auditadas en más rentables y generadoras 

de empleo”. 

 

A continuación, Adriana Domínguez desarrolló la conferencia titulada “Empresas del siglo XXI: 

abrazar el cambio”, en la que realizó un repaso al proceso de transformación que bajo su tutela 

ha llevado a cabo la firma de moda de autor, que le ha permitido a la compañía alcanzar su 

primer resultado operativo positivo (+1,2M de euros) desde 2011. “Nos encontramos en un 

proceso de plantearnos todos los aspectos de la empresa”. 

 

Prosiguió indicando que, “en un foro como este no puedo dejar de resaltar que la auditoría 

interna que llevamos a cabo nos aportó tanto sentido común como eficiencia económica y 

sostenibilidad, aunque para acometer un cambio como este es necesaria también la fe, aunque 

no sea esta una palabra que figure en el diccionario de los auditores”. 

A continuación, Ramón Abellá Rubio, socio de PwC en España, disertó el primer año de aplicación 

de la Ley 11/2018 en materia de información no financiera, resaltando “el enorme esfuerzo que 

las empresas se han visto obligadas a realizar para recabar en tiempo récord este tipo de 
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información”. A pesar de que, según señaló, algunas empresas se niegan a facilitar algunos 

aspectos de dicha información por considerarlo lesivo para sus intereses, “hay mucha casuística 

en este aspecto”, “a finales de septiembre el 84% de las compañías cotizadas del mercado a las 

que se aplica esta Ley ya habían publicado este tipo de información no financiera”. Finalizó 

indicando que la presión en esta materia del regulador de los consejeros y de los distintos grupos 

de interés “será cada vez mayor”. 

 

La encargada de cerrar la sesión de mañana fue Dolores Urrea, subdirectora general adjunta de 

Normalización y Técnica Contable del ICAC, quien realizó un detallado repaso sobre las 

novedades en la normativa contable para 2020. Centró la primera parte de su exposición en la 

Resolución de 5 de marzo de 2019, del Instituto de Contabilidad y Auditoría de Cuentas, por la 

que se desarrollan los criterios de presentación de los instrumentos financieros y otros aspectos 

contables relacionados con la regulación mercantil de las sociedades de capital, para terminar 

analizando ciertos aspectos de la próxima reforma del PGC, y los principales cambios que se 

producirán en la norma sobre Instrumentos financieros. 

 

Abrió la sesión de tarde la ponencia “Otros trabajos del auditor”, que corrió a cargo de Francisco 

Rabadán Molero, de KPMG. Su exposición se dividió en tres partes, abordando en la primera de 

ellas el entorno y necesidad del Informe de Aseguramiento (Assurance). Posteriormente abordó 

los encargos de procedimientos acordados de la ISRS 4400, para finalizar con los encargos de 

revisión limitada (ISRE 2400-2410). 

 

Concluyó esta primera jornada con la ponencia “Proceso de Digitalización y Soluciones prácticas 

para su aplicación en las firmas de auditoría”, que desarrollaron Loreta Calero Pérez, Managing 

Partner e International Liaison Partner Crowe; y Manuel Mendiola Antona, responsable del área 

de Riesgos Tecnológicos en PKF ATTEST. Ambos concluyeron en que “la eficiencia y la 

diferenciación que proporciona el uso de la tecnología es clave para las organizaciones”. 

 

En la jornada del viernes fue Sara Mondelo (Cuatrecasas), trató sobre los supuestos en los que la 

legislación mercantil societaria exige la intervención de un auditor o experto independiente 

nombrado por el Registro Mercantil y sobre los cuatro supuestos especiales de desequilibrio 

patrimonial intolerable, y las posibles soluciones desde el punto de vista mercantil. 

 

Posteriormente, Belén Varela, de RH positivo Organizaciones Positivas, ilustró a los presentes 

sobre la gestión y retención del talento en las organizaciones. A partir de la definición de talento 

que compartió (“capacidad más esfuerzo”) estructuró su exposición en abordar ambos 

elementos: la capacidad, el dominio del conocimiento, la experiencia y las habilidades, por una 

parte, y el esfuerzo, voluntad o motivación por otro. “Disculpen la trampa”, indicó para 
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finalizar, “pues a esos dos elementos hay que unir uno muy importante: la dimensión sentido, el 

que las personas sintamos que nuestro trabajo es importante, es contributivo, algo que no 

sucede en la actualidad”. 

 

A continuación fue el turno para Sergio Salcines Gasquet y la materia “Responsabilidad del 

auditor”, en la que desmenuzó otro tipo de servicios que los auditores han de acometer “que 

permitan diversificar ingresos y abrir nuevas vías de colaboración con los clientes, como el 

asesoramiento normativo, análisis de riesgos, creación de procedimientos y reporting, entre 

otros”. Concluyó señalando que, en esta materia, “nos encaminamos a una total externalización 

de servicios, especialmente en back office”. 

 

Antes de la clausura, tuvo lugar una Mesa Redonda en la que estuvieron presentes Carlos Puig 

de Travy, presidente del REA, Ferrán Rodríguez Arias, presidente de ICJCE, Francisco Gracia 

Herréiz, presidente del REC y Enrique Rubio Herrera, presidente del ICAC, en la que debatieron y 

reflexionaron sobre el presente y el futuro del auditor y el experto contable. Todos se 

congratularon en coincidir en que el estado actual del mercado de auditoría ofrece signos 

positivos: según una encuesta interna del ICJCE, en 2018 ha habido un incremento de ingresos y 

para el año próximo un 47% de los profesionales afirman que van a crecer, frente a tan solo un 

9% que dice que no lo hará. 

 

Sobre el futuro, los intervinientes indicaron que se presenta igualmente de manera positiva, 

entre otras, por razones como que las administraciones requerirán cada vez servicios de los 

profesionales en aras a la transparencia que se les demanda; que la UE y el propio G20 pretende 

potenciar el papel de las Pymes, o que cada vez más la sociedad y los inversores demandan 

conocer de las compañías no solo la información financiera, sino también la información 

corporativa, lo que abre un gran nicho de negocio para los profesionales. 

 

Sobre los retos, se citaron la captación y conservación de talento, el fortalecimiento de los 

sistemas internos de los auditores, no dar valor al precio sino al servicio, aumentar la dimensión 

de las organizaciones y el reto tecnológico. 

 

Presidió la clausura de estas IV Jornadas de Auditoría y Contabilidad en Galicia el conselleiro de 

Facenda de la Xunta, Valeriano Martínez, quien se felicitó “por la consolidación de este foro de 

referencia para todos los auditores de Galicia”, además de resaltar la labor del Consello Galego 

de Economistas y del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España (ICJCE). 



 

 
Informe anual 2019                                                                                                                  20 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   De izq. a dcha. Enrique González, Valeriano Martínez, Enrique Rubio y Miguel A. Vázquez Taín 

 

En definitiva, una nueva edición de unas Jornadas celebradas ante unos ciento cincuenta 

profesionales de la auditoría y la contabilidad que sirvieron tanto para realizar un reciclaje 

formativo como para tomar el pulso al estado actual de ambas profesiones y reflexionar sobre los 

retos que les aguardan en el futuro, personificados en el reto tecnológico. 
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CONVENIOS 

ACUERDO ENTRE EL CONSELLO GALEGO Y LA DIRECCIÓN XERAL DE XUSTIZA 

PARA LAS ACTUACIONES JUDICIALES 

 

En 2010 el Consello Galego de Economistas alcanzó un acuerdo con la Dirección Xeral de 

Xustiza, ratificado mediante Convenio con la Consellería de Presidencia, Administracións Públicas 

e Xustiza, para la prestación de asistencia pericial a la Administración. 

 

A través de este convenio, el Consello Galego de Economistas se encarga de gestionar la 

designación de profesionales para la prestación de asesoramiento y dictamen pericial en los 

procedimientos en que se requiera por un juez, tribunal o fiscal; en los que se acuerde dicha 

prueba pericial de oficio en un procedimiento penal, así como cuando se acuerde, en 

procedimiento de cualquier orden jurisdiccional, por instancia de una parte que tenga reconocido 

expresamente el derecho a la asistencia pericial gratuita. 

 

Por su parte, la Administración se compromete a garantizar a los colegiados la correspondiente 

compensación económica derivada del peritaje dentro de las condiciones convenidas. 

 

En virtud a este convenio, a lo largo de 2019 el Consello Galego ha gestionado 53 designaciones 

tanto de peritos como de auditores de los cuatro Colegios gallegos, para realizar otros tantos 

peritajes en Juzgados de distintos puntos de Galicia.  

 

Las compensaciones económicas gestionadas en el marco de este acuerdo durante el ejercicio 

2019 fueron un total de 35. 

 

En las gráficas que se recogen en las páginas siguientes se puede observar la evolución de las 

designaciones llevadas a cabo desde la puesta en marcha del Convenio. 
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CONVENIO CON ASISA 

 

En el año 2011, el Consello Galego de Economistas y ASISA firmaron un acuerdo para la 

prestación de asistencia sanitaria tanto a los colegiados como a sus familiares directos. 

 

En 2019, este convenio se mantiene vigente y cuenta con unas condiciones especiales de 

contratación para los colegiados gallegos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CONVENIO CON LA EGAP (ESCOLA GALEGA DE ADMINISTRACIÓN 

PÚBLICA) 
  

El Consello Galego de Economistas y la Escola Galega de Administración Pública han 

firmado en 2015 un acuerdo de colaboración y desarrollo conjunto de actividades de 

carácter formativo, divulgativo e investigador en materias de la competencia de ambas 

instituciones, actuando de forma más eficaz y eficiente en la utilización de recursos 

humanos, materiales y organizativos de cada una, para un mejor cumplimiento de los fines 

de cada parte, en beneficio de la ciudadanía y la sociedad gallega. Dicho acuerdo sigue 

vigente en la actualidad. 

 

Las distintas modalidades de colaboración pueden consistir en la realización conjunta de 

cursos, jornadas, seminarios y otras actividades de divulgación; en la edición conjunta de 

libros, otras publicaciones y documentos de trabajo; en la promoción de la actividad 

investigadora de ambas instituciones a través de proyectos de investigación conjuntos; y 

en la realización de aquellas actividades que sean consideradas de interés común, dentro 

de la competencia y disponibilidad de las partes, en relación a la actividad objeto de este 

convenio. 
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PUBLICACIONES 

BARÓMETRO DE ECONOMÍA 

El Barómetro de Economía es una publicación editada por el Consello Galego de 

Economistas,  órgano que aglutina a los colegios de economistas de las cuatro provincias. 

El estudio recoge la opinión del colectivo de colegiados economistas gallegos en relación a 

parámetros clave de la economía provincial, regional y nacional. 

 

2º semestre de 2018 

 

Los Colegios de Economistas de Galicia presentaron un nuevo 

número del “Barómetro de Economía”, correspondiente en esta 

ocasión al segundo semestre de 2018. La presentación de la 

publicación tuvo lugar el 7de marzo en Ourense. 

 

En el acto participaron el director de la publicación, Venancio 

Salcines, y la directora del estudio, María Jesús Freire Seoane. 

También asistieron a la presentación el presidente del Consello, 

Miguel Vázquez Taín, y  la Decana del Colegio de Economistas 

de Ourense, Carmen Sampayo. 

 

 

De izq. a dcha. Venancio Salcines, Miguel A. Vázquez Taín, Carmen Sampayo y Mª Jesús Freire Seoane 

 

El 46,7% de los economistas gallegos opinaban que “no existen indicios de desaceleración, 

pero tampoco de crecimiento significativo” y el 31,9% estimó que las cifras aportaban una  
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tendencia relevante de “desaceleración”. Tan solo el 10,2% se mostró optimista respecto 

al futuro. La provincia de Lugo, con un 57%, optó por la tendencia negativa, mientras que 

los economistas de A Coruña rebajaron la percepción crítica hasta el 17,8%. Los datos se 

desprendieron de los resultados del “Barómetro de Economía” correspondiente al segundo 

semestre de 2018. 

 

Fueron los parados y los asalariados del sector público quienes percibieron la economía de 

manera más negativa; en tanto que, por sectores, fueron los trabajadores de la industria 

(71,8%) y los empleados de servicios (79,4%) en donde se centró el desánimo económico. 

Los economistas consideran -en un 56,9%- que la economía estaba igual que el año 

anterior, el 25% afirmaba que estaba peor y el 18% aseguraba que había mejorado. Son 

los colegiados que trabajan en el sector de la construcción los que se mostraron más 

optimistas sobre la evolución económica, mientras que los que operan en la industria 

(66,6%) y servicios (64,7%) opinaban que está estancada. Por último, los colegiados de A 

Coruña han considerado que la situación económica de la provincia estaba por encima del 

promedio de Galicia y de España.   

 

La tasa impositiva al combustible diésel fue uno de los temas suscitados en este análisis 

de la situación económica y congregó el rechazo mayoritario del colectivo profesional. Así, 

el 47,1% de los entrevistados se mostró en contra de la aplicación del impuesto que valora 

como perjudicial “en estos momentos de recuperación económica”. Por el contrario, el 31% 

de los consultados creía que era necesaria su aplicación, pero “a un ritmo menor”, y el 

14,6% se mostraba absolutamente de acuerdo con su aplicación. 

 

Fueron los colegiados pertenecientes al sector de la construcción quienes en mayor 

porcentaje (72,7%) mostraron su rechazo y les acompañaron en la posición negativa, más 

del 50%, los jubilados, parados y empresarios. Por último, los colegiados de Ourense, Lugo 

y Pontevedra fueron mayoritarios en el rechazo a la medida. 

 

Los resultados analizados han indicado una mejora perceptible de las asociaciones 

empresariales en el reclutamiento de trabajadores cualificados, que en el anterior 

Barómetro se había revelado como uno de los principales problemas para la expansión de 

las empresas en el mercado.  

 

De modo concreto, el 44% de los colegiados entrevistados opinaban que “en algunos 

sectores existe déficit de mano de obra, pero no es relevante”. Sin embargo, un tercio de  
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los requeridos sostenía “que hay una carencia absoluta” y un 19% observaba que no 

existen dificultades de reclutamiento “en ningún sector”. 

 

Por distribución geográfica, fueron los colegiados de Lugo, en su mayoría, los que opinaron 

que la carencia es absoluta en determinados sectores; en tanto que se mostraron de 

acuerdo con el problema un tercio de los entrevistados de Pontevedra y Ourense. 

 

Los economistas gallegos veían el paro y la dimensión empresarial como los principales 

problemas. Para ellos, el paro (42%) y la dimensión de las empresas gallegas (42%) 

ocupaban los lugares prioritarios de los problemas de la economía. El tercer lugar lo 

ocupaba el déficit de infraestructuras, con un 35% de los entrevistados. Este problema era 

especialmente acuciante para los colegiados de Lugo (55%). 

 

Al igual que en otros Barómetros, la mejora del sistema educativo (8,5 sobre 10), seguido 

de la creación de nuevos nichos de empleo (7,9 sobre 10) o la captación de inversión 

extranjera (7,7 sobre 10) han sido las opciones más valoradas para fomentar el empleo y 

lograr un reforzamiento del tejido empresarial de Galicia. 

 

1º semestre de 2019 

 

El 18 de julio se presentó en Vigo, en la sede del Círculo de 

Empresarios, el Barómetro de Economía correspondiente al 

primer semestre del 2019. En el acto participaron la 

directora del estudio, María Jesús Freire Seoane;, el 

presidente del Consello, Miguel Vázquez Taín; y el decano 

del Colegio de Economistas de Pontevedra y vicepresidente 

del Consello, Carlos Mantilla Rodríguez, quien ejerció de 

anfitrión.  

 
Los economistas consideraron -en un 54,7%- que la 

economía estaba igual que el año anterior, el 20,8% afirmó 

que estaba peor y el 22,7% aseguró que había mejorado.  
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Eran los colegiados que trabajaban en el sector 

de la construcción, banca y servicios los que 

tenían una percepción más positiva sobre la 

evolución económica, mientras que jubilados y 

asalariados del sector privado se mostraron 

más negativos, 26,6% y 22% respectivamente. 

Por último, los colegiados de A Coruña (25,6%) 

fueron los más positivos sobre la percepción 

económica provincial y los de Pontevedra 

destacaron por considerar que estaba igual al 

año pasado (65,2%).   

 

 

Cabe señalar que fueron los trabadores de la industria (88,6), administración pública 

(82,9) y servicios (82,7) quienes han percibido la economía de manera más negativa. Las 

respuestas de los trabajadores procedentes de la banca (27,8%) y de la consultoría 

(19,1%) han sido ligeramente más optimistas y opinaron que la economía seguiría en una 

situación similar. 

 

Los profesionales de Pontevedra han sido los más optimistas y opinaron en un 29,3% que 

la economía “seguirá igual”. La mayoría de los colegiados creía que los precios estaban 

estabilizados, pero en algunos productos se percibían subidas destacadas. 

 

Por otro lado, las tensiones inflacionistas y la evolución de los precios ha sido uno de los 

temas suscitados en este análisis de la situación económica. Sobre esta cuestión, la 

mayoría de los profesionales (54,1%) declaraban que “están estabilizados, pero en algunos 

productos se perciben subidas destacadas”. Los colegiados de Lugo (73,4%) fueron los 

más rotundos en la valoración sobre la estabilidad de los precios, seguidos de Pontevedra 

(55,4%), Ourense (54,9%) y A Coruña (44,4%). Los colectivos de jubilados y asalariados del 

sector público fueron los más críticos con la estabilidad de los precios. 

 

La vivienda también ocupó un espacio propio en el primer barómetro de 2019. Es 

mayoritaria la opinión de que la vivienda se estaba revitalizando, si bien los precios subían 

solo en zonas muy concretas (43%). Por su parte, el 29,9% consideraba que los precios 

estaban empezando a subir de modo generalizado y el 6,8% sostenía que el mercado 

permanecía congelado. La posición optimista sobre la revitalización del mercado de la 
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vivienda se localizó preferentemente en las provincias de Ourense (82,6%) y A Coruña 

(77,7%). 

 

La vivienda recuperaba terreno, si bien los precios estaban subiendo en zonas muy 

concretas según la percepción del colectivo. Además, los profesionales opinaban que el 

paro y la inadecuada dimensión de las empresas gallegas continuaba siendo uno de los 

principales problemas de la economía de Galicia. 

 

Para los profesionales, el paro (60%) y la dimensión de las empresas gallegas (50%) 

ocupaban los lugares prioritarios de los problemas de la economía. E incluso 

incrementaron porcentualmente el nivel de preocupación respecto de anteriores 

Barómetros. El tercer lugar lo ocupaba el déficit de infraestructuras y comunicaciones, con 

un 46% de los entrevistados. Este problema era especialmente acuciante para los 

colegiados de Lugo (67%). 

 

Al igual que en anteriores análisis del colectivo profesional, la mejora del sistema educativo 

(8,6 sobre 10), seguido de la creación de nuevos nichos de empleo (8 sobre 10) o la 

captación de inversión extranjera (7,8 sobre 10) eran las opciones más valoradas para 

fomentar el empleo y lograr un reforzamiento del tejido empresarial de Galicia. 

 

La mejora del sistema educativo y la búsqueda de nuevas oportunidades de empleo, 

fueron las opciones más valoradas para mejorar la situación económica 

 

 

REVISTA ESPECIAL: IV JORNADAS DE AUDITORÍA EN GALICIA 

 

Tras la realización de las IV Jornadas de Auditoría y 

Contabilidad en Galicia, se ha publicado una nueva edición de 

la revista de las Jornadas. Dicha publicación recoge los 

resúmenes de cada una de las ponencias incluidas en el  

programa, así como enlaces a vídeos sobre las mismas. 
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LISTAS TAP 

 

ELABORACIÓN CONJUNTA DE LAS LISTAS DE ACTUACIÓN PROFESIONAL 

COLEGIALES 

 

Por cuarto año consecutivo, las listas del Turno de Actuación Profesional para el año 2019, 

fueron elaboradas de forma conjunta por los Colegios de Economistas que integran el 

Consello Galego de Economistas. Este procedimiento implica que, si bien las listas 

mantienen su ámbito provincial, se permite que la colegiación en cualquiera de los colegios 

gallegos facilite la inclusión en las listas de todas las provincias gallegas, a demanda de los 

interesados. 

 

De este modo, los colegiados solo debían de presentar una única solicitud en su Colegio de 

pertenencia indicando las listas y provincias en las que deseaba incluirse.  

 

En este ejercicio y a diferencia del anterior, todos los Colegios aplicaron los mismos 

criterios para validar las solicitudes. Se confeccionaron así las listas definitivas siendo cada 

Colegio el encargado de remitirlas a los organismos de su ámbito provincial.  
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REDES SOCIALES 

 

La integración de las Redes Sociales como una parte más de la estructura de cualquier 

empresa/entidad es en nuestros días un hecho. Con un mercado potencial de más de mil 

millones de usuarios, pocos son ya los que dudan de la eficacia de las Redes Sociales 

dentro de la política comunicativa, de venta, de gestión o reputacional de la entidad. 

 

El Consello Galego de Economistas, dentro de su política de 

comunicación, tomó la decisión de abrir el perfil de Linkedin en 

el mes de septiembre de 2018. Desde entonces, hemos ido 

creciendo en número de seguidores y contactos hasta alcanzar 

casi los 400, realizando publicaciones de forma asidua e 

interactuando con aquellas personas que establecen perfiles 

más o menos similares a la corporación, con intereses e inquietudes relativas al mundo 

laboral semejantes a los nuestros. 
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DOSSIER DE PRENSA   
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A continuación, se muestra una relación del impacto que han tenido en los medios de 

comunicación los distintos actos realizados por el Consello Galego de Economistas a lo 

largo del año 2019: 

 

• Premio Economía Edición de 2018: 10 publicaciones 

• Entrevista al Presidente del Consello en Eco Dixital: 1 publicación 

• Artículo de opinión del Presidente del Consello en el Diario de Pontevedra: 1 

publicación 

• Barómetro de Economía, segundo trimestre de 2018: 3 publicaciones 

• Participación del Presidente del Consello en la jornada “O futuro do sistema de 

pensións”, organizada por el CES con el Idega: 1 publicación 

• Entrevista al Presidente del Consello en la revista del Club Financiero de Santiago: 

1 publicación 

• Barómetro de Economía, primer trimestre de 2019: 15 publicaciones 

• Entrevista al Presidente del Consello en La Voz de Galicia: 1 publicación 

• XIII Encuentro en Galicia de profesionales del Derecho Concursal y Societario: 28 

publicaciones 

• IV Jornadas de Auditoría y Contabilidad en Galicia: 8 publicaciones 

• Presencia del Presidente del Consello en la II edición de Encuentros en el EO: 1 
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PROCEDIMIENTOS 

INFORMATIVOS Y 

SANCIONADORES 
 

 

 

Durante el ejercicio 2019 no se instruyó ningún procedimiento informativo ni sancionador. 
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QUEJAS Y RECLAMACIONES 
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Durante el ejercicio 2019 fueron tramitados y resueltos dos recursos de alzada 

interpuestos ante el Consello Galego de Economistas: 

 

- En fecha 30 de abril de 2019,  fue recibido correo electrónico dirigido al Consello 

por parte de un reclamante particular, correo a través del que presentaba recurso 

de alzada contra resolución de la Junta de Gobierno del Colegio de Economistas de 

Pontevedra. Dicha resolución disponía la no apertura de procedimiento 

sancionador a uno de sus colegiados, tras la tramitación de la queja formulada por 

dicho reclamante relativa a la labor profesional de uno de sus colegiados. 

Analizados los hechos y en aplicación de los fundamentos de derecho pertinentes, 

la Junta Directiva del Consello, acordó inadmitir el recurso por cuanto los hechos 

objeto del mismo nada tenían que ver con las funciones del colegiado como 

economista. 

 

- En fecha 16 de mayo se recibió recurso de alzada, presentado por un particular, 

contra el acuerdo adoptado por la Junta de Gobierno del Colegio de Economistas 

de Pontevedra, por el cual se determinaba la no procedencia de apertura de un 

procedimiento sancionador contra una de sus colegiadas, cuyas actuaciones 

profesionales habían sido objeto de queja formulada ante el Colegio por dicho 

particular. En dicho recurso se solicitaba la anulación de la resolución dictada por 

el Colegio de Economistas de Pontevedra por falta de motivación de la misma. 

Tras analizar lo hechos, y basándose en los fundamentos de derecho pertinentes, 

la Junta Directiva del Consello desestimó el recurso de alzada, confirmando el 

acuerdo dictado por el Colegio de Economistas de Pontevedra. 
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Sin perjuicio de lo establecido en las normas estatutarias de los Colegios de Economistas 

respectivos que integran el Consello Galego de Economistas, es de aplicación a sus 

colegiados el Código Deontológico aprobado por el Consejo General de Colegios de 

Economistas. 

 

El texto en vigor, cuyo contenido se puede descargar pinchando aquí, fue aprobado por el 

Pleno del Consejo General de Colegios de Economistas el 29 de septiembre de 2011 y 

actualizado por el mismo órgano con fecha 14 de diciembre de 2017. 
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Contenido: 

 

- Premio Economía: edición de 2018.  
- Artículo de opinión del Presidente del Consello en el Diario de Pontevedra 
- Barómetro de Economía, segundo trimestre de 2018 
- Entrevista al Presidente del Consello en Eco Dixital 
- Participación del Presidente del Consello en la jornada “O futuro do sistema de 

pensións”, organizada por el CES con el Idega 
- Entrevista al Presidente del Consello en la revista del Club Financiero de 

Santiago 
- Barómetro de Economía, primer trimestre de 2019 
- Entrevista al Presidente del Consello en La oz de Galicia 
- XIII Encuentro en Galicia de profesionales del Derecho Concursal y Societario 
- IV Jornadas de Auditoría en Galicia 
- Presencia del Presidente del Consello en la II edición de Encuentros en el EO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Los economistas gallegos premian a PSA-Vigo 

"Es uno de los grandes responsables de la cultura emprendedora de la ciudad", 

afirma el presidente del Consello Galego de Economistas 

Redacción 25.01.2019 | 21:19 

El Consello Galego de Economistas entregó esta tarde en Vigo a la factoría de Balaídos del Grupo PSA 

el Premio Economía por su aportación al desarrollo de la comunidad en los últimos 60 años, en un acto 

al que asistieron numerosas personalidades del mundo de las finanzas y la política. 

"Existen innumerables atributos que convierten al Centro de Vigo del Grupo PSA en merecedor de este 

galardón, pero, por encima de las grandes cifras, de los datos incuestionables, como su aportación al PIB 

de Galicia o la generación de miles de puestos de trabajo de forma directa e indirecta, me gustaría 

destacar un valor intangible que es casi tan trascendente: su carácter dinamizador en la implantación de 

la cultura emprendedora que hoy hay en la ciudad y su entorno", expuso el presidente del Consello 

Galego de Economistas, Miguel A. Vázquez Taín, que ha resaltado, durante la entrega del galardón, 

algunas de las cualidades que han hecho al centro de producción de la multinacional francesa merecedor 

del primer Premio Economía. 

El acto ha estado presidido por la presidenta del Congreso de los Diputados, Ana Pastor; el presidente 

de la Xunta de Galicia, Alberto Núñez Feijóo; el alcalde de Vigo, Abel Caballero; el presidente del 

Consejo General de Colegios de Economistas de España, Valentín Pich Rosell; y el propio Vázquez 

Taín. El director del Centro de Vigo del Grupo PSA Peugeot Citroën, Ignacio Bueno, ha sido el 

encargado de recoger el premio del organismo que aúna a los economistas gallegos. 

"Este reconocimiento –ha explicado Vázquez Taín- es también un reconocimiento a los miles de gallegos 

que de forma directa, con su trabajo, dedicación y esfuerzo, ya dentro de la empresa como en la industria 

auxiliar, han conseguido que este centro de producción sea un ejemplo a seguir". 

Por su parte, Ignacio Bueno ha incidido en la constante búsqueda de la excelencia que guía a todos los 

trabajadores que lo conforman: "Entiendo que la importancia de nuestra actividad, y su repercusión 

económica y social sobre el entorno, ofrecen razones objetivas para que nuestra fábrica sea merecedora 

de este reconocimiento; pero más aún lo considero atribuible al firme compromiso con la excelencia y 

con la sostenibilidad que mantenemos todas y cada una de las personas que conformamos este centro 

de producción". 

"Nuestro Centro es la cabeza tractora de un sector que emplea en Galicia de forma directa a 21.000 

personas. A todas ellas, más allá de lo que representa nuestra propia empresa, hago extensivo este 

reconocimiento. Y también a las administraciones públicas, a los diferentes organismos e instituciones 

con los que interactuamos, a los centros de conocimiento y a todas las entidades de diferente con las 

que trabajamos, configurando un ecosistema de colaboración efectiva, para reforzar de forma constante 

nuestra eficiencia", ha añadido. 

 



 

El director de PSA Vigo aboga por 
"flexibilizar" las contrataciones 

 
Interior de la planta de PSA en Vigo. 
0Comentar 

El director del Centro de Vigo de Groupe PSA Peugeot Citroën, Ignacio Bueno, ha 

abogado este viernes por "seguir desarrollando la flexibilidad, para hacer frente a países 

con menores costes laborales", así como por reducir "los costes de la energía". 

Ignacio Bueno, ha recogido este viernes el Premio Economía que otorga el Consello 

Galego de Economistas, ha sostenido que para el futuro del sector también es necesario 

"mejorar la logística y las infraestructuras de transporte" y "fomentar la innovación de los 

procesos productivos". 

Bueno ha recibido el premio este viernes en un acto celebrado en el auditorio Afundación 

de Vigo, que ha contado con la presencia de la presidenta del Congreso de los 

Diputados, Ana Pastor; el presidente del Gobierno gallego, Alberto Núñez Feijoo; el 

alcalde de Vigo, Abel Caballero; el presidente del Consejo General de Colegios de 

Economistas de España, Valentín Pich Rosell; y el presidente del Consello Galego de 

Economistas, Miguel A. Vázquez Taín. 

"En este escenario, muy exigente y a la vez ilusionante, esperamos realizar este año más 

de 1.000 nuevas contrataciones, preparándonos paraalcanzar volúmenes de producción 

superiores a los 500.000 vehículos apartir de 2020", ha agregado el galardonado. 

http://www.expansion.com/empresas/motor/2019/01/25/5c4b7763468aeb215c8b45b6.html


 

En su discuros, Ignacio Bueno ha destacado que el Centro de Vigo "es un auténtico 

referente en términos de eficiencia y de desarrollo sostenible" y que este premio pone de 

manifiesto el "saber hacer" del conjunto de trabajadores de la empresa, "forjado con la 

necesaria ambición y, por supuesto, con mucha responsabilidad". 

"Nuestro Centro es la cabeza tractora de un sector que emplea en Galicia de forma 

directa a 21.000 personas. A todas ellas hago extensivo este reconocimiento", ha 

señalado Bueno. 

El responsable de la factoría de PSA Vigo se ha referido también a la "vertiginosa 

transformación" del sector y ha indicado que para el futuro eléctrico en la automoción "es 

importante" que las administraciones tomen mendidas que "incentiven" favoreciendo "la 

adaptación del tejido productivo" y la "compra" de dichos vehículos, así como "la creación 

de las infraestructuras necesarias para su uso". 

 

Críticas sindicales 

Por otra parte, desde la delegación del sindicato CUT en Citroën han manifestado que 

conceder a PSA Vigo el premio a la creación de empleo de calidad es "desconocer la 

realidad social de la plantilla". 

"De los 5.200 trabajadores actuales del Centro de Vigo en el taller so conservan 1.300 un 

contrato de ocho horas, sin cláusulas de variabilidad, y los otros 3.900 son contratos a 

tiempo parcial de cuatro o cinco horas o de ocho horas con cláusulas de flexibilidad, con 

horarios que semodifican cada mes, semana, e incluso en el propio día", han aseverado 

en un comunicado. 

Para la CUT "lo único que intenta tapar" este premio es "la realidad de un sector cada vez 

más precarizado" y que PSA Vigo "obliga" al resto de las auxiliares del sector del 

automóvil "a aplicar las mismas políticas" que lleva a cabo en su Centro. 

En este sentido, desde la CIG han criticado el "cinismo político" de los representantes 

públicos asistentes a la entrega del premio "por señalar a los trabajadores de PSA Vigo 

como beneficiarios de un empleo de calidad". 

La CIG ha trasladado que si los políticos se pusieran en la puerta del Centro de Vigo para 

conocer la realidad de los trabajadores "se darían cuenta de que si de algún premio son 

merecedores los trabajadores de PSA es el del sufrimiento laboral para poder sobrevivir". 
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FARO DE VIGO 
SÁBADO, 26 DE ENERO DE 20192 ■  GRAN VIGO

JOSÉ CARNEIRO/CARLOS PONCE 

Mensaje de calado del nuevo di-
rector de PSA-Vigo en su primera 
comparecencia pública ante em-
presarios, economistas y autorida-
des. Ignacio Bueno, que cogió el vo-
lante de Balaídos el pasado 1 de 
enero, aprovechó su discurso tras 
la recepción del primer Premio Eco-
nomía que otorgó el Consello Ga-
lego de Economistas a la factoría 
–por su aportación al desarrollo in-
dustrial de la comunidad en los úl-
timos sesenta años– para poner so-
bre la mesa una serie de necesida-
des que deben satisfacerse para 
que Vigo continúe siendo “referen-
te” para el grupo, y citó expresamen-
te cuatro: reducir los costes de la 
energía, mejorar las infraestructu-
ras de transporte, aumentar la flexi-
bilidad laboral y fomentar la inno-
vación de los sistemas productivos.  

En un auditorio Afundación a 
reventar, y ante la atenta mirada del 
presidente de la Xunta, la presiden-
ta del Congreso de los Diputados, 
el alcalde y representantes del Con-
sello Galego de Economistas, em-
presarios y otras autoridades, Bue-
no reconoció el buen momento 
que atraviesa la planta viguesa, que 
afronta los lanzamientos del todo-
camino V20 y la nueva furgoneta de 
Toyota, lo que supondrá la contra-
tación de más de 1.000 personas 
este año y permitirá “unos volúme-
nes de producción superiores a los 
500.000 vehículos a partir de 2020”. 
“Gracias al trabajo realizado en los 
últimos años, en 2020 tendremos la 
planta de Vigo en niveles de máxi-
mo aprovechamiento de su poten-
cial”, explicó el nuevo director de 
Balaídos, que a renglón seguido 
subrayó que “ahora” es el momen-
to de “sentar las bases” para que es-
ta situación se mantenga en los 
“años venideros”. 

En su discurso, en el que agra-
deció al Consello Galego de Eco-
nomistas el reconocimiento a PSA-
Vigo, Bueno repasó una a una las 
incertidumbres que rodean al sec-
tor del automóvil, como los nuevos 
conceptos de movilidad, los “ambi-
ciosos objetivos de reducción de 
emisiones”, la “fuerte competencia” 
de los países low-cost, el coche au-
tónomo y conectado, la digitaliza-
ción o los nuevos sistemas de pro-

pulsión, poniendo el acento en el 
coche eléctrico (para el que recla-
mó incentivos para la compra, in-
fraestructuras de recarga y la adap-
tación del tejido productivo). Ante 
este cambio, que, advirtió, “va a ocu-
rrir muy rápido”, la fábrica y su en-

torno, en alusión a todo el parque 
de proveedores y a las administra-
ciones, deberán remar en la misma 
dirección: “Sé que cuento con la 
máxima implicación del equipo 
que dirijo para seguir persiguiendo 
la excelencia. Al entorno, le pido 

también su complicidad, para que 
Galicia siga en la carrera y para 
que, de forma colectiva, sigamos te-
niendo motivos de felicitación co-
mo los que representa este galar-
dón”, resumió. 

Bueno reconoció abiertamente 

que el futuro de una factoría como 
Balaídos radica “en el coste de fa-
bricación, contemplando toda la 
cadena de valor”, e identificó cua-
tro aspectos clave en los que seguir 
mejorando: energía (la escalada 
del precio de la electricidad pena-
liza a la industria del motor; el gru-
po francés ya consiguió rebajar los 
costes energéticos en Portugal co-
mo condición para nuevos proyec-
tos), logística e infraestructuras de 
transporte (tanto marítimas como 
terrestres; PSA aspira a conectar por 
tren, por ejemplo, las cuatro plantas 
del polo ibérico en aras de un ma-
yor ahorro logístico); flexibilidad 
laboral (Bueno considera que es la 
única forma de hacer frente a la 
mano de obra de países low-cost) 
e innovación (ya no de producto, 
sino de procesos productivos). 

El presidente de la Xunta, Alber-
to Núñez Feijóo, reconoció el papel 
de PSA como “impulso” a los cam-
bios que hubo en Vigo y Galicia. “Es-
ta empresa lleva el nombre Galicia 
por el mundo; para un gallego, cual-
quiera de los modelos fabricados 
aquí en los últimos sesenta años es 
un orgullo”, destacó. La presidenta 
del Congreso, Ana Pastor, resaltó el 
papel “protagonista indiscutible” de 
la fábrica “en la industrialización 
de Galicia y España en el último si-
glo” gracias a su fórmula mágica: 
“exigencia, excelencia y eficien-
cia”. El alcalde, Abel Caballero, ase-
guró que “desde aquí tenemos que 
competir con los mejores del mun-
do, y no nos tiembla el pulso”, y 
apreció que fuese el Consello de 
Economistas el que reconozca “es-
ta maravillosa historia de 60 años 
de producción del automóvil”. 

Al acto acudió también el presi-
dente del Consejo General de Co-
legios de Economistas de España, 
Valentí Pich Rosell. El concedido a 
PSA-Vigo es el primer Premio Eco-
nomía del Consello Galego de Eco-
nomistas, cuyo presidente, Miguel 
Ángel Vázquez Taín, valoró que la 
planta de Balaídos es “uno de los 
grandes responsables de la cultura 
emprendedora que hoy hay en la 
ciudad y su entorno”. El galardón 
reconoce igualmente el esfuerzo 
de los proveedores y auxiliares de 
la factoría gallego, así como de los 
más de 21.000 trabajadores direc-
tos que componen este sector. 

El centro se prepara 
para 500.000 coches 
al año con el V20 y la 
furgoneta de Toyota

PSA reclama una energía más barata, mejoras 
en transporte y más flexibilidad e I+D en Vigo 
El nuevo director ruega “complicidad” a las administraciones para “sentar las bases” de futuro de la planta, “un 
referente” para el grupo galo � Bueno anuncia más de mil nuevas contrataciones este año por los lanzamientos

Balaídos, “Premio Economía” del Consello Galego de Economistas

De izda. a dcha., Pich Rosell, Caballero, Feijóo, Pastor, Bueno (con el premio) y Vázquez Taín.  // José Lores
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ALBERTO NÚÑEZ FEIJÓO 
PRESIDENTE DE LA XUNTA 

“Esta empresa lleva  
el nombre de Galicia 
por el mundo; para un 
gallego, es un orgullo”

ANA PASTOR 
PRESIDENTA DEL CONGRESO 

“Esta fábrica de Vigo 
es uno de los pilares 
de la industrialización 
gallega y española”

ABEL CABALLERO 
ALCALDE DE VIGO 

“Sabemos competir 
con los mejores  
del mundo, no nos 
tiembla el pulso”

Bueno apuesta por  
la flexibilidad para 
competir con la mano 
de obra “low-cost”
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Mensaje de calado del nuevo di-
rector de PSA-Vigo en su primera 
comparecencia pública ante em-
presarios, economistas y autorida-
des. Ignacio Bueno, que cogió el vo-
lante de Balaídos el pasado 1 de 
enero, aprovechó su discurso tras 
la recepción del primer Premio Eco-
nomía que otorgó el Consello Ga-
lego de Economistas a la factoría 
–por su aportación al desarrollo in-
dustrial de la comunidad en los úl-
timos sesenta años– para poner so-
bre la mesa una serie de necesida-
des que deben satisfacerse para 
que Vigo continúe siendo “referen-
te” para el grupo, y citó expresamen-
te cuatro: reducir los costes de la 
energía, mejorar las infraestructu-
ras de transporte, aumentar la flexi-
bilidad laboral y fomentar la inno-
vación de los sistemas productivos.  

En un auditorio Afundación a 
reventar, y ante la atenta mirada del 
presidente de la Xunta, la presiden-
ta del Congreso de los Diputados, 
el alcalde y representantes del Con-
sello Galego de Economistas, em-
presarios y otras autoridades, Bue-
no reconoció el buen momento 
que atraviesa la planta viguesa, que 
afronta los lanzamientos del todo-
camino V20 y la nueva furgoneta de 
Toyota, lo que supondrá la contra-
tación de más de 1.000 personas 
este año y permitirá “unos volúme-
nes de producción superiores a los 
500.000 vehículos a partir de 2020”. 
“Gracias al trabajo realizado en los 
últimos años, en 2020 tendremos la 
planta de Vigo en niveles de máxi-
mo aprovechamiento de su poten-
cial”, explicó el nuevo director de 
Balaídos, que a renglón seguido 
subrayó que “ahora” es el momen-
to de “sentar las bases” para que es-
ta situación se mantenga en los 
“años venideros”. 

En su discurso, en el que agra-
deció al Consello Galego de Eco-
nomistas el reconocimiento a PSA-
Vigo, Bueno repasó una a una las 
incertidumbres que rodean al sec-
tor del automóvil, como los nuevos 
conceptos de movilidad, los “ambi-
ciosos objetivos de reducción de 
emisiones”, la “fuerte competencia” 
de los países low-cost, el coche au-
tónomo y conectado, la digitaliza-
ción o los nuevos sistemas de pro-

pulsión, poniendo el acento en el 
coche eléctrico (para el que recla-
mó incentivos para la compra, in-
fraestructuras de recarga y la adap-
tación del tejido productivo). Ante 
este cambio, que, advirtió, “va a ocu-
rrir muy rápido”, la fábrica y su en-

torno, en alusión a todo el parque 
de proveedores y a las administra-
ciones, deberán remar en la misma 
dirección: “Sé que cuento con la 
máxima implicación del equipo 
que dirijo para seguir persiguiendo 
la excelencia. Al entorno, le pido 

también su complicidad, para que 
Galicia siga en la carrera y para 
que, de forma colectiva, sigamos te-
niendo motivos de felicitación co-
mo los que representa este galar-
dón”, resumió. 

Bueno reconoció abiertamente 

que el futuro de una factoría como 
Balaídos radica “en el coste de fa-
bricación, contemplando toda la 
cadena de valor”, e identificó cua-
tro aspectos clave en los que seguir 
mejorando: energía (la escalada 
del precio de la electricidad pena-
liza a la industria del motor; el gru-
po francés ya consiguió rebajar los 
costes energéticos en Portugal co-
mo condición para nuevos proyec-
tos), logística e infraestructuras de 
transporte (tanto marítimas como 
terrestres; PSA aspira a conectar por 
tren, por ejemplo, las cuatro plantas 
del polo ibérico en aras de un ma-
yor ahorro logístico); flexibilidad 
laboral (Bueno considera que es la 
única forma de hacer frente a la 
mano de obra de países low-cost) 
e innovación (ya no de producto, 
sino de procesos productivos). 

El presidente de la Xunta, Alber-
to Núñez Feijóo, reconoció el papel 
de PSA como “impulso” a los cam-
bios que hubo en Vigo y Galicia. “Es-
ta empresa lleva el nombre Galicia 
por el mundo; para un gallego, cual-
quiera de los modelos fabricados 
aquí en los últimos sesenta años es 
un orgullo”, destacó. La presidenta 
del Congreso, Ana Pastor, resaltó el 
papel “protagonista indiscutible” de 
la fábrica “en la industrialización 
de Galicia y España en el último si-
glo” gracias a su fórmula mágica: 
“exigencia, excelencia y eficien-
cia”. El alcalde, Abel Caballero, ase-
guró que “desde aquí tenemos que 
competir con los mejores del mun-
do, y no nos tiembla el pulso”, y 
apreció que fuese el Consello de 
Economistas el que reconozca “es-
ta maravillosa historia de 60 años 
de producción del automóvil”. 

Al acto acudió también el presi-
dente del Consejo General de Co-
legios de Economistas de España, 
Valentí Pich Rosell. El concedido a 
PSA-Vigo es el primer Premio Eco-
nomía del Consello Galego de Eco-
nomistas, cuyo presidente, Miguel 
Ángel Vázquez Taín, valoró que la 
planta de Balaídos es “uno de los 
grandes responsables de la cultura 
emprendedora que hoy hay en la 
ciudad y su entorno”. El galardón 
reconoce igualmente el esfuerzo 
de los proveedores y auxiliares de 
la factoría gallego, así como de los 
más de 21.000 trabajadores direc-
tos que componen este sector. 

El centro se prepara 
para 500.000 coches 
al año con el V20 y la 
furgoneta de Toyota

PSA reclama una energía más barata, mejoras 
en transporte y más flexibilidad e I+D en Vigo 
El nuevo director ruega “complicidad” a las administraciones para “sentar las bases” de futuro de la planta, “un 
referente” para el grupo galo � Bueno anuncia más de mil nuevas contrataciones este año por los lanzamientos
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El director de PSA Vigo apuesta por 
"flexibilizar" las contrataciones y 

"reducir" costes energéticos 

Ignacio Bueno ha recogido este viernes el Premio 
Economía que otorga el Consello Galego de 

Economistas 

 
La planta de PSA de Balaídos repunta un 2,56% / Grupo PSA 

 
26/01/2019 - 11:53 h. CET 
 
El director del Centro de Vigo de Groupe PSA Peugeot Citroën, Ignacio Bueno, ha 
abogado este viernes por "seguir desarrollando la flexibilidad, para hacer frente a 
países con menores costes laborales" y por "reducir los costes de la energía" en su 
discurso de agradecimiento del Premio Economía que otorga por primera vez el 
Consello Gallego de Economistas. 
 
Ignacio bueno ha sostenido que para el futuro del sector también es necesario "mejorar 
la logística y las infraestructuras de transporte" y "fomentar la innovación de los 
procesos productivos". 
 
Bueno ha recibido el premio este viernes en un acto celebrado en el auditorio 
Afundación de Vigo, que ha contado con la presencia de la presidenta del Congreso de 
los Diputados, Ana Pastor; el presidente del Gobierno gallego, Alberto Núñez Feijoo; el 
alcalde de Vigo, Abel Caballero; el presidente del Consejo General de Colegios de 
Economistas de España, Valentín Pich Rosell; y el presidente del Consello Galego de 
Economistas, Miguel A. Vázquez Taín. 
 
"En este escenario, muy exigente y a la vez ilusionante, esperamos realizar este año 
más de 1.000 nuevas contrataciones, preparándonos para alcanzar volúmenes de 
producción superiores a los 500.000 vehículos a partir de 2020", ha agregado el 
galardonado. 

https://cadenaser.com/tag/fecha/20190126/
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CAMBIO DE ORGANIGRAMA 
Los cambios aprobados 
ayer por la SEPI para el 
organigrama de Navantia 
también afectan a Galicia. 
Jorge Filgueira acaba de 
ser nombrado director 
del astillero de Ferrol-Fe-
ne. El hasta ahora respon-
sable del programa de los 
destructores para Austra-
lia sustituirá en el cargo a 
Rafael Suárez. Filgueira 
Ameneiros trabaja en Na-
vantia desde 1997 y había 

sido nombrado director 
de operaciones para la de-
legación de Navantia en 
Australia en 2014. Dos 
años después, se respon-
sabilizó del programa de 
los AWD.

Nacido en Ferrol en 
1966, este ingeniero naval 
se suma a otros cambios 
como los nombramien-
tos de los directores del 
resto de astilleros. Javier 
Herrador del Río se hará 
cargo del astillero de la 

bahía de Cádiz. Cartagena 
está pendiente de asignar.

La nueva estructura 
de la dirección corpora-
tiva busca “impulsar la 
aplicación del nuevo Plan 
Estratégico y del primer 
convenio colectivo único”, 
indica Navantia en nota 
de prensa. El nuevo direc-
tor para Ferrol-Fene llega 
cuando se acaba de apro-
bar el ambicioso proyecto 
de las cinco fragatas F-110 
para la ría.  P. HERMIDA

Jorge Filgueira, nombrado director del 
astillero de Navantia en Ferrol-Fene

Jorge Filgueira. Foto: Navantia

Ignacio Bueno, recogiendo en Vigo el premio del Consello Galego de Economistas. 

Premio para PSA, que 
creará 1.000 empleos 
en Vigo durante 2019
El director de la planta de Balaídos, Ignacio 
Bueno, ve un 2020 en máximos industriales

La factoría del Grupo PSA 
de Vigo, con 2019 marcado 
por la industrialización de 
un vehículo comercial lige-
ro para Toyota, un nuevo 
crossover para Peugeot y la 
expectativa de 1.000 nue-
vas contrataciones, alcan-
zará en 2020 “niveles de 
máximo aprovechamiento 
de su potencial”. 

Es el esbozo del futuro 
inmediato de la automovi-
lística dibujado anoche en 
la sede de Afundación en 
Vigo por el director de la 
planta, Ignacio Bueno, al 
recoger el primer Premio 
Economía concedido por 
el Consello Galego de Eco-

nomistas, cuyo presiden-
te, Miguel Ángel Vázquez 
Taín, lo justificó tanto en la 
riqueza que crea como por 
el “carácter dinamizador 
en la implantación de la 
cultura emprendedora de 
la ciudad y en su entorno”. 

Ante la presidenta del 
Congreso de los Diputados, 
Ana Pastor, el presidente 
de la Xunta de Galicia, Al-
berto Núñez Feijóo, así co-
mo ante el alcalde de Vigo, 
Abel Caballero, y el titular 
del Consejo General de Co-
legios de Economistas de 
España, Valentín Pich, Ig-
nacio Bueno puso en va-
lor los ejes cardinales de 
la actividad del sector de la 
automoción en Galicia: una 
facturación de 8.700 millo-

nes de euros; el empleo de 
21.000 trabajadores entre 
la constructora y las em-
presas de componentes; y 
el treinta por ciento de las 
exportaciones de Galicia.

Bueno señaló un futuro 
marcado por la mejora de 
la reducción de los costes 
de la energía así como de 
la logística y de las infraes-
tructuras de transporte, y 
por “seguir desarrollando 
la flexibilidad para hacer 
frente a países con meno-
res costes laborales”. 

Vázquez Taín recalcó que 
el Consello Galego de Eco-
nomistas está a disposición 
de los actores sociales con 
la finalidad de “contribuir 
de forma efectiva al creci-
miento de Galicia”.

MAITE GIMENO
Vigo

Arranca la urbanización de 400.000 
m2 de la Plataforma de Salvaterra
La demanda de suelo 
en la Plisan supera 
a la oferta inicial del 
nuevo complejo

Vigo. No es la historia in-
terminable, pero cuenta 
con un parecido razonable. 
Iniciada en 2001 la tramita-
ción de la ahora conocida 
como Plataforma Logística 
de Salvaterra-As Neves, cer-
ca de dos décadas después 
en 2020 estarán urbaniza-
dos un total de 400.000 m2 
destinados a la instalación 
de empresas. 

El desbloqueo fue anun-
ciado ayer por la conse-
lleira de Medio Ambiente, 
Ángeles Vázquez, el dele-
gado del Estado en el Con-
sorcio de la Zona Franca, 
David Regades y el presi-
dente de la Autoridad Por-
tuaria de Vigo, Enrique 
López Veiga. Allí anticipó 
que, sin haber comenzado 
las obras siquiera, existe 
ya más demanda de suelo 
industrial que oferta. Solo 
dos empresas ya han soli-
citado sendas parcelas de 
80.000 metros cuadrados. 

Anticiparon que los secto-
res de la automoción y de la 
transformación de los pro-
ductos del mar concentran 
la mayor demanda.

Ángeles Vázquez explicó 
que el inicio de las obras 
de urbanización, que em-
pezarán el próximo mes de 
febrero, se deben a la re-
solución de la Consellería 
de Medio Ambiente decla-
rando la naturaleza patri-
monial de la Plisan. Así se 
desboquea la imposibilidad 
de comercializar las parce-

las generada por la senten-
cia del Tribunal Supremo 
en 2017 determinando que 
parte de los terrenos de la 
Autoridad Portuaria eran 
de dominio público.

Adjudicada la urbaniza-
ción de la primera parce-
la, de 200.000 metros, se 
anuncia el concurso de la 
comercialización.

Los responsables de las 
tres instituciones implica-
das coincidieron en asegu-
rar ayer que al fin la Plisan 
“es una realidad”. M. GIMENO

López Veiga, a la izquierda, con Vázquez y Regades en Vigo

Tensa espera en Vulcano hasta que Pymar 
desbloquee la financiación para el ferry
Vigo. La plantilla cumplió 
el aviso dado 24 horas an-
tes y bloqueó ayer el acce-
so al astillero Vulcano de 
Vigo. Impidió la entrada 
a las instalaciones tanto a 
la dirección de la empre-
sa como a los inspectores 
de la armadora para la que 
construyen el barco y a los 
representantes del Banco 
Santander, mientras es-
peran que la Sociedad de 
Pequeños y Medianos As-
tilleros en Reconversión 

Pymar convoque a su con-
sejo. Este debe solucionar 
los pasos pendientes para 
consumar la operación ya 
acordada entre Transmedi-
terránea y la entidad finan-
ciera, que permitiría a la 
plantilla cobrar las cuatro 
nóminas pendientes –cin-
co con la de enero– y a las 
auxiliares el dinero que se 
les adeuda. Se trata de que 
Pymar dé la autorización a 
los avales que permitirán 
los anticipos para que Vul-

cano salde sus deudas más 
apremiantes y culmine la 
construcción del ferry.

El conselleiro de Eco-
nomía, Francisco Conde, 
anunció ayer que ha sido 
programada para el lunes   
una reunión entre Banco 
Santander, Pymar y la di-
rección del astillero para 
conocer las condiciones 
que se incluyen en el acuer-
do bilateral alcanzado en-
tre la entidad financiera y 
la armadora. MAITE GIMENO

VIGO La Asociación de Industriales Metalúrgicos de Gali-
cia presentó ayer en Vigo la I Feria Internacional Mindte-
ch, que tendrá lugar del 10 al 12 de septiembre y se ha 
proyectado como escaparate del músculo del metal. M.G.

Mindtech, nuevo escaparate del metal
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VIGO La Asociación de Industriales Metalúrgicos de Gali-
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proyectado como escaparate del músculo del metal. M.G.

Mindtech, nuevo escaparate del metal

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.
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JOSÉ CARNEIRO  

“Encaramos el futuro con con-
fianza y asumimos el gran desafío 
que representa mantenerse a la van-
guardia en un sector que afronta 
una profunda y vertiginosa transfor-
mación”. En apenas tres minutos de 
discurso el viernes en la entrega del 
primer Premio Economía del Conse-
llo Galego de Economistas, el nue-
vo director de PSA-Vigo, Ignacio Bue-
no, repasó los sesenta años de histo-
ria y el presente de Balaídos y con-
cretó los cinco principales retos a 
los que se enfrenta la planta en el 
futuro, para los que no dudó en pe-
dir la “complicidad” del “entorno”, 
en alusión al conjunto del sector pe-
ro, sobre todo, a las administracio-
nes. A continuación se analizan ca-
da uno de esos cinco desafíos sobre 
los que –insistió– hay que trabajar. 

■  Reducir los costes de la energía. La 
escalada de precios no solo afecta 
a las empresas electrointensivas co-
mo Alcoa, sino al conjunto de la in-
dustria gallega. El pasado septiem-
bre, la gran mayoría de fabricantes 
de componentes instalados en Ga-
licia, que negociaban su tarifa ener-
gética a través del Clúster de Empre-
sas de Automoción de Galicia (Cea-
ga), vieron cómo su compañía eléc-
trica rescindía de forma unilateral 
el contrato que habían firmado ape-
nas unos meses antes al verse inca-
paz de ofrecerles el precio acorda-
do, obligando al colectivo a nego-
ciar in extremis con otro proveedor. 

La planta de Balaídos no está aje-
na a esta problemática. El grupo que 
preside Carlos Tavares no entiende 
que los precios de la electricidad en 
España sean más caros que los de 
Francia o Portugal. De hecho, en es-
te último país se redujeron por la 
presión de la multinacional france-
sa, que condicionó la adjudicación 
a la planta de Mangualde de una 
parte de la producción de las nue-
vas furgonetas K9 (Citroën Berlingo, 
Peugeot Partner/Rifter) a un abara-
tamiento de la electricidad, bajo se-
ria amenaza de deslocalización. 

En un contexto en el que las in-
dustrias de los países desarrollados 
apuestan por la digitalización y la 
robotización como única forma de 
competir con las instaladas en paí-
ses con mano de obra barata –con 
unos costes laborales muy bajos–, 
tener un marco de precios estable 
y barato resulta fundamental. 

■ Mejorar la logística y las infraes-
tructuras de transporte. Este es el 
punto que más preocupa a PSA-Vi-
go y a su nuevo director, según ha 
podido saber este periódico. Y es 
muy amplio. La logística se ha con-
vertido, dentro de la tabla de cos-
tes de cualquier fábrica, en uno de 
los más importantes; a veces, inclu-
so más que el laboral. Con Marrue-
cos a las puertas de una autopista 
del mar que no dejará de crecer en 
los próximos años y Portugal a ape-
nas 20 kilómetros, la única ventaja 
que tienen los fabricantes de com-
ponentes instalados en el área de 

Vigo es su proximidad a Balaídos. 
Y el problema, la falta de suelo pa-
ra uso industrial.  

PSA lleva años tratando de acer-
car a sus principales proveedores a 
la fábrica, pero no hay terreno, y el 
poco que hay sale al mercado lo ha-
ce a precios prohibitivos. Desde el 
sector se ve con preocupación có-
mo algunas de las principales actua-
ciones en marcha para dotar a Vigo 
de suelo, como la ampliación del Par-
que Tecnológico y Logístico (PTL) 
de Valladares, ten-
drán un uso solo 
comercial, para 
atraer a grandes 
cadenas como 
Ikea o Leroy Mer-
lin, y no industrial. 
Este es un “error” 
que ya se cometió 
cuando se planifi-
có en origen el 
PTL, concebido 
como un parque 
empresarial ter-
ciario, y que se sol-
ventó tras un gol-
pe encima de la 
mesa del enton-
ces director de PSA, Javier Riera, que 
reclamó suelo para la industria, lo 
que propició la instalación de mul-
tinacionales de la talla de Faurecia, 
Denso, Benteler o Antolín (hoy Lear 
Corporation), que emplean a miles 
de personas y exportan sus produc-
tos a todo el mundo. Y se volvió a re-
petir con Porto do Molle, en Nigrán. 

La ampliación del polígono de Ba-

laídos, que quedó paralizada tras la 
suspensión del PXOM de 2008, se an-
toja hoy imprescindible para que la 
fábrica más urbana –y pequeña en 
extensión, con poco más de 600.000 
metros cuadrados-– de todo el Gru-
po PSA (rodeada por casi todos sus 
flancos por la ciudad) pueda crecer 
y lo que es más importante, acercar 
a sus proveedores a Vigo para hacer 
frente a la competencia low-cost. Hay 
que recordar que Bueno se forjó en 
la planta de Zaragoza, ubicada en me-

dio de un desier-
to en el que no 
tienen proble-
mas de espacio 
como en Vigo. 

Dentro del 
capítulo de lo-
gística, PSA ve 
preciso y urgen-
te dotar a la in-
dustria viguesa 
de un área de 
transporte para 
que los miles de 
camiones que 
entran y salen a 
diario de los 
principales polí-

gonos de la ciudad y de la zona por-
tuaria puedan estacionar, acabando 
a la vez con las estampas de hileras 
de trailers aparcados en la avenida 
de Citroën, Samil o la entrada a la ter-
minal boucense. Esta demanda, trans-
versal a todos los sectores, ya había 
llevado al Consorcio de la Zona Fran-
ca de Vigo a estudiar la creación de 
una Ciudad del Transporte en la co-

marca, aunque por ahora solo es un 
proyecto, sin medidas concretas. 

Otra demanda pendiente de PSA 
con el transporte es la conexión fe-
rroviaria de la planta, aunque la pre-
sión ejercida a lo largo de estos últi-
mos treinta años ha variado depen-
diendo de quién ocupaba el sillón 
de director de Balaídos. Lo que está 
claro es que el grupo sí apuesta por 
este medio de transporte, como lo 
demuestra la reclamación hecha 
personalmente por Carlos Tavares al 
Gobierno de Lisboa para unir por 
tren Mangualde y Porriño. Y que el 
Puerto ya se ha puesto manos a la 
obra para reclamar inversión y lle-
var el tren a Bouzas, un proyecto 
complejo técnicamente pero que 
permitiría enlazar la mayor terminal 
de vehículos del noroeste con todas 
las plantas de coches españolas, in-
cluidas las tres del polo ibérico (Vi-
go, Zaragoza y Madrid), y convertir 
Bouzas en una gran puerta de entra-
da atlántica para los proveedores ins-
talados en el norte de África. 

■ Seguir desarrollando la flexibilidad. 
Flexibilidad como concepto más 
amplio, desde un punto de vista in-
dustrial y laboral. En un mercado en 
constante cambio, PSA-Vigo debe 
ser capaz de dar respuesta no solo 
a las fluctuaciones del volumen de 
coches que se demandan, sino al 
carácter personalizado de las com-
pras. En lo que respecta a flexibili-
dad industrial, Balaídos cuenta con 
las dos plataformas modulares del 
grupo, la EMP2 y la CMP, capaces de 
fabricar un amplio abanico de si-
luetas y tamaños; y en flexibilidad 
laboral, el centro vigués siempre ha 
sido un ejemplo dentro del grupo. 
Bueno considera que hay que se-
guir desarrollando esta flexibilidad. 

■ La innovación de procesos produc-
tivos. Los pasos dados por el ecosis-
tema de innovación de la automo-
ción viguesa, compuesta por los 
centros tecnológicos (CTAG, Ai-
men, Gradiant), las aceleradoras e 
incubadoras de empresas (BFA, 
High Tech Auto) y las propias em-
presas del sector, van en esta direc-
ción. Sin innovación no hay futuro. 

■ Las ayudas al coche eléctrico. En su 
discurso, Bueno también apeló al 
respaldo de las administraciones 
para ayudar al sector en su transfor-
mación hacia el vehículo eléctrico, 
con incentivos tanto a la compra de 
este tipo de automóviles, como al 
despliegue de las infraestructuras 
de recarga –hoy, insuficientes– y a la 
adaptación del tejido productivo.

PSA quiere acercar 
sus proveedores al 
centro para reducir 
los costes logísticos 
 
La carencia de 
espacio evidencia 
la necesidad de 
ampliar Balaídos

J.C. 

El Grupo PSA ha cambiado de 
estrategia y finalmente también 
compartirá con la planta de Man-
gualde (Portugal) la fabricación del 
nuevo Opel Combo, la furgoneta de 
la marca alemana que forma par-
te del proyecto K9 y que en la ac-
tualidad solo se ensambla en Vigo. 
Lo confirmó el propio director del 
centro luso, el vigués José María 
Castro Covelo, que avanzó que es-
te año marcará un máximo históri-
co de producción, con alrededor 
de entre 70.000 y 80.000 coches.  

PSA-Mangualde solo fabrica en 

la actualidad las versiones Citroën 
y Peugeot del proyecto K9 (Citroën 
Berlingo y Peugeot Partner/Rifter), 
mientras que Balaídos produce 
esas dos y la silueta de Opel, el 
Combo. Pero este reparto está a 
punto de cambiar. Castro Covelo, 
en una entrevista al periódico por-

tugués Dinheiro Vivo, avanza que el 
centro luso se está preparando pa-
ra fabricar también el Combo, con 
destino al mercado luso y español, 
lo que llevará a esta factoría satéli-
te de Vigo a su máximo histórico de 
producción este año, garantizando 
así el turno de noche (compuesto 

por algo más de 220 trabajadores). 
El director de Mangualde mati-

zó que para los mercados no ibéri-
cos, y sobre todo para el Reino Uni-
do (en el que los coches llevan el 
volante a la derecha), PSA-Vigo se-
guirá fabricando el Combo, ya que 
el centro luso no puede competir. 

La atribución del K9 a Mangual-
de llevo pareja una inversión de 48 
millones de euros para la moderni-
zación de la planta, que a su vez im-
pulsó la consolidación de un pa-
nel propio de proveedores en el 
norte de Portugal (aprovechando 
sus menores costes laborales y de 
terreno) y de un clúster del auto-
móvil luso. Castro Covelo fue nom-
brado director del centro luso en 
2016. Antes había desempeñado 
distintas responsabilidades de ges-
tión económica e industrial tanto 
en Vigo como en París. Esta planta 
forma parte del Polo Ibérico que li-
dera Juan Antonio Muñoz Codina.

El grupo cambia de estrategia y también 
fabricará en Mangualde el Opel Combo 
El director de la factoría lusa, el vigués José María Castro, avanza que están 
trabajando en el proyecto y que este año marcarán su récord de producción 

El entorno “cómplice” que urge PSA 
El primer discurso de Bueno denota su preocupación por la falta de suelo próximo a la 
planta, la fuerte subida de la luz y la rápida necesidad de adaptación a la industria 4.0

Vista general de la 
planta de Vigo de PSA, 
la más “urbana” del 
dispositivo industrial 
del grupo.   // M.G. Brea
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Vista general de la 
planta de Vigo de PSA, 
la más “urbana” del 
dispositivo industrial 
del grupo.   // M.G. Brea

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.
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CADA CIERTO tiempo surgen voces que ponen el foco en los Colegios
Profesionales, dibujando un escenario que muy poco tiene que ver con la
realidad. Y es que, a punto de cubrir ya las dos primeras décadas del siglo XXI,
no es de recibo mantener la idea de que los Colegios Profesionales somos una
especie de cotos cerrados, sustentados por intereses exclusivamente
gremiales, que vivimos a espaldas de la sociedad. Solo quien no conoce el día a
día de un Colegio Profesional puede mantener una posición tan poco acertada,
tan errada.

Muy al contrario, más que nunca nuestra labor como colectivo revierte en
verdadero valor a la sociedad, pues un profesional de la medicina, de la
abogacía o de la economía, no hace otra cosa que servir a los ciudadanos en el
desempeño de su actividad laboral, y detrás de cada uno de esos miles y miles
de desempeños se encuentra su Colegio Profesional, que si bien por un lado lo
ampara y de�ende, por otro controla el correcto desarrollo de su quehacer
profesional, en interés y garantía precisamente del conjunto de los ciudadanos,
ya que si el ejercicio de un profesional no se halla convenientemente
regulado, es el ciudadano (que requiere y hace uso de sus servicios) el que
resulta desprotegido.

Es por ello que la defensa de los intereses de aquellos a quienes los Colegios
amparamos huelga decir defensa legítima y obligada- en ningún caso implica
entrar en confrontación o con�icto con el interés y el bene�cio de la sociedad,
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pues defender los intereses de los colegiados lleva implícito el servicio a una
sociedad en la que dichos profesionales se integran y actúan.

En primer término porque, en un momento dado, todos necesitamos
asesoramiento en el ámbito �nanciero y económico para adoptar decisiones
complejas y de gran calado para una unidad familiar, y contar para ello con
profesionales bien formados -uno de los principales cometidos del Colegio- es
la mejor de las garantías para ofrecer un óptimo servicio a los ciudadanos. De
este modo, la constante y necesaria adaptación de estos profesionales, fruto de
una normativa excesivamente cambiante, es uno de los pilares en los que se
sustenta la actuación de nuestros Colegios, ocupados y preocupados
permanentemente en el ofrecimiento de las mejores herramientas de reciclaje a
los colegiados que repercutan a la postre en un servicio de calidad al conjunto
de la sociedad.

Complementando a ese constante trabajo en el ámbito formativo, hay que
añadir, como apuntaba antes, una labor que en ocasiones puede pasar
desapercibida, que no es otra que la de control que la institución efectúa sobre
sus propios colegiados en sus relaciones con la ciudadanía, vigilante de una
correcta aplicación de la deontología profesional, pues un correcto desarrollo de
cualquier ámbito profesional se traduce en una sociedad más segura.

Pero el valor de un Colegio Profesional y los réditos que el conjunto de sociedad
obtiene de su existencia no se quedan ahí. A mayor abundamiento, y
re�riéndome ahora a lo que más me atañe como economista y presidente del
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Consello Galego de Economistas, quiero recordar alguna de las acciones que
desde estas institución llevamos a cabo de manera periódica. Iniciativas todas
ellas sin coste alguno para la sociedad y que, sin embargo, están dotadas de un
enorme valor añadido.

Sin ánimo de ser exhaustivo: el Barómetro de Economía, que recoge
semestralmente la opinión del colectivo de los economistas gallegos sobre
parámetros clave de la situación económica actual de nuestro entorno, cuyas
conclusiones resultan de gran utilidad para los responsables públicos y
privados en su toma de decisiones; el acuerdo con la Dirección Xeral de Xustiza,
a través del cual se gestionan las actuaciones profesionales que realizan los
economistas gallegos integrados en las listas de los turnos de actuación
profesional en el ámbito de la justicia gratuita. Sin olvidar acciones puntuales,
como la llevada a cabo en 2017 al hilo de las denominadas Cláusulas suelo ,
cuando desde el Consello, conscientes de la magnitud social del asunto,
pusimos a disposición del Instituto Gallego de Consumo -y con ello de todos los
afectados en Galicia- una potente herramienta que ofrecía un adecuado cálculo
�nanciero para validar lo ofrecido por las entidades o tener una posición de
fuerza para negociar con ellas. Igualmente en esta línea, pero a través del
Consejo General de Economistas -que aúna a todos los Colegios de
Economistas de España- se informan de manera habitual iniciativas legislativas
de carácter económico que afectan al conjunto de la sociedad, y se elaboran
numerosos estudios sectoriales de interés social, que revierten en bene�cio
común.

Llegados a este punto, considero que solo la mala fe o el desconocimiento
pueden llevar a la creencia de que un Colegio Profesional se rige
exclusivamente por intereses particulares y que actúa al margen de la sociedad
en la que se halla incardinado. Un Colegio Profesional representa una serie de
valores y principios que se identi�can tanto con la profesionalidad de sus
colegiados como con la vocación de servicio al conjunto de la sociedad.

Ese es el camino, en él estamos y en él seguiremos.

TAMBIÉN TE PUEDE INTERESAR
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La mayoría de los economistas perciben 
un estancamiento de la economía 

Se pronuncian en contra del encarecimiento del diésel 

Redacción | Ourense 08.03.2019 | 02:32 

Reunión de economistas en Ourense. // FdV 

 

El 46,7% de los economista gallegos opina que "no existen indicios de desaceleración, pero tampoco de 

crecimiento significativo" y el 31,9% estima que las cifras aportan una tendencia "relevante de 

desaceleración". Tan solo el 10,2% se muestra optimista respecto al futuro. La provincia de Lugo, con un 

57%, opta por la tendencia negativa, mientras que los economistas de A Coruña rebajan la percepción 

crítica hasta el 17,8%. Los datos se desprenden de los resultados del "Barómetro de Economía" 

correspondiente al segundo semestre de 2018, realizado por el Consello Galego de Economistas, órgano 

que aglutina a los colegios de economistas de las cuatro provincias. El estudio recoge la opinión del 

colectivo de colegiados economistas gallegos en relación a parámetros clave de la economía provincial, 

regional y nacional. 

En el acto participaron el director de la publicación, Venancio Salcines, y la directora del estudio, María 

Jesús Freire Seoane, profesora titular del departamento de Análisis Económico en la Facultad de 

Economía y Empresa de la Universidad de A Coruña. También asistieron a la presentación el presidente 

del Consello, Miguel Vázquez Taín, y la decana del Colegio de Economistas de Ourense, Carmen 

Sampayo, quien ejerció de anfitriona. 
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Cabe señalar que son los parados y los asalariados del sector público quienes perciben la economía de 

manera más negativa; en tanto que por sectores, son los trabajadores de la industria (71,8%) y los 

empleados de servicios (79,4%) en donde se centra el desánimo económico. 

Los economistas consideran -en un 56,9%- que la economía está igual que el año anterior, el 25% afirma 

que está peor y el 18% asegura que ha mejorado. Son los colegiados que trabajan en el sector de la 

construcción los que se muestran más optimistas sobre la evolución económica, mientras que los que 

operan en la industria (66,6%) y servicios (64,7%) opinan que está estancada. 

Los economistas se mostraron en contra del encarecimiento del diésel. 
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Abeta Chas. Vigo 
La industria de conservas de 
pescados y mariscos creció de 
nuevo en 2018. Lo ha hecho 
en mayor proporción en valor 
que en volumen, iniciando así 
una tendencia que el secreta-
rio general de Anfaco-Ceco-
pesca, Juan Manuel Vieites, 
pronostica que se agudizará 
en el futuro. Esta industria 
produjo el año pasado en Es-
paña 353.356 toneladas –el 
60% se concentra en Galicia–, 
que apenas representan un 
0,2% más que en 2017. Sin 
embargo, el valor –1.669 mi-
llones de euros– supuso un 
aumento del 4,1%. 

El valor de la exportación 
–por 989 millones de euros– 
creció un 7,2% interanual, es 
decir, el mercado internacio-
nal compensó la caída de pre-
cios en España. Italia, Francia, 
Portugal, Países Bajos y Reino 
Unido, dentro de la UE, son 
los principales destinos junto 
a EEUU, Libia, Marruecos, 
Suiza y Chile. Las ventas a 
Reino Unido representan 
unas 200 toneladas anuales 
por 120 millones de euros. En 
opinión personal del secreta-
rio general del Clúster Mar-
Alimentario, no se producirá 
una salida abrupta del Reino 
Unido de la UE y que se pro-
ducirá un acuerdo aunque sea 
in extremis antes del próximo 
día 29. En todo caso, la indus-
tria conservera se apresura 
más en la apertura de nuevos 
mercados que en la elabora-

La exportación tira del valor de las 
conservas, que estancan producción
BALANCE 2018/  Las ventas en el mercado internacional aumentaron un 7,2%, hasta casi los mil millones, 
y compensaron la caída por precio en España. Anfaco-Cecopesca prevé estabilidad en la fabricación.

La mejor empresa para trabajar en Galicia 
HIJOS DE RIVERA  El fabricante de la cerveza Estrella Galicia es la 
mejor empresa para trabajar en la comunidad gallega, según el rán-
king de 328 compañías elaborado por Great Place to Work y que tie-
ne en cuenta la percepción de los empleados y las prácticas y políti-
cas de Recursos Humanos.  Hijos de Rivera es la única empresa ga-
llega premiada y ocupa el puesto décimo cuarto en el grupo de com-
pañías de entre 501 a  5.000 empleados.  

El 82% de empresarios, contrario a cuotas 
GRANT THORNTON  El informe “Women In Business 2019: hacia 
un avance real” realizado por la firma concluye que en la comunidad 
gallega existe una oposición más elevada entre los empresarios (ci-
frada en el 82%) a las cuotas obligatorias para que la mujer ocupe 
puestos de alta dirección. Supone 12 puntos porcentuales por enci-
ma de la media nacional. Como datos positivos del informe está que 
las mujeres ocupan el 31% de puestos directivos en Galicia en em-
presas de entre  50 y 500 empleados, frente a la media estatal del 
30% y la europea del 28% y que desempeñan al menos un puesto 
de mando en el 92,2% de las empresas gallegas consultadas, frente 
al 86,8% de la media nacional.

Expansión. Vigo 
La mayoría de los economis-
tas que participaron en el Ba-
rómetro de la segunda mitad 
de 2018 realizado por el Con-
sello Galego de Economistas 
se muestra contrario al im-
puesto al diésel. Así lo creen 
el 47,1% de los entrevistados 
que consideran que es perju-
dicial “en estos momentos de 
recuperación económica”. 
Por el contrario, un 31% cree 
que es necesario aplicarlo, pe-
ro “a un ritmo menor”, y el 
14,6% está absolutamente de 
acuerdo con su aplicación. 

En cuanto a la percepción 
de la situación económica, la 
mayoría (46,7%) sostiene que 
no hay señales de desacelera-
ción, pero tampoco de creci-
miento, mientras que otro 
31,9% cree que las cifras 
apuntan a una tendencia rele-
vante de desaceleración. 

Los economistas que traba-
jan en el sector de la construc-
ción son los más optimistas 
sobre la evolución de la eco-
nomía, mientras que los pro-
fesionales de industria y ser-
vicios perciben un estanca-
miento.

Economistas rechazan 
el impuesto al diésel

Expansión. Vigo 
La Asociación Eólica de Gali-
cia (Ega) reivindica su prota-
gonismo como fuente reno-
vable y agente principal en el 
cambio de modelo energéti-
co. Con datos de Red Eléctri-
ca Española del año pasado, la 
energía eólica cubrió el 42% 
de toda la demanda energéti-
ca en Galicia a lo largo de 
2018. La organización desta-
ca que, además, lo hizo de for-
ma eficiente al superar las 
2.400 horas equivalentes de 
generación. Navarra y Ara-
gón son las otras dos comuni-

dades que siguen en eficien-
cia eólica a Galicia, las tres por 
encima de la media nacional 
que se situó en algo más de 
2.100 horas. 

“Estas cifras reafirman el 
potencial eólico de Galicia. 
Por eso desde Ega venimos 
insistiendo en la oportunidad 
que tenemos de liderar la 
transición energética y la lu-
cha contra el cambio climáti-
co”, señala Manuel Pazo, pre-
sidente de la organización, 
quien recuerda que en Galicia 
la industria integra a toda la 
cadena de valor.

La eólica cubrió el 
42% de la demanda

MÁS PRECIO EN EL EXTERIOR

Fuente: Anfaco-Cecopesca Expansión
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Atún/atún claro
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Sardina/sardinilla

Anchoa

Berberechos

Caballa

Calamares y chipirones

Almejas

Atún con vegetales

Navajas

Pulpo

Otros (zamburiñas,
surimi, jurel, melva…)

En millones de euros.
Valor

En toneladas.
Volumen de exportación

En millones de euros.
Valor de exportación

51,2

7,43

7,15

6,32

5,96

5,33

4,38

2,14

0,83

0,73

0,58

0,58

7,2*La exportación incluye datos de las semiconservas
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2017
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2017

2018

352.798
0,2%

1.603

190.858

922.754

353.356

1.669

204.392

989.422

4,1%

7,09%

7,22%

La industria generó 
414 empleos, hasta 
los 15.500 directos 
que alcanzó el año 
pasado

ción de planes de contigencia. 
El objetivo del sector es 

equilibrar al 50% las ventas 
domésticas e internacionales, 
en las que los túnidos supo-
nen el 61% del total. Amplian-
do el abanico al conjunto de 
productos pesqueros y de 
acuicultura –frescos y conge-
lados–, Galicia exporta más 
del 30%, salvo en los pescados 
secos, salados y ahumados. A 
Coruña lidera las ventas in-
ternacionales en preparados 

(más del 60%) y Pontevedra, 
en el resto. 

En cuanto al empleo, la in-
dustria conservera cerró 2018 
con 15.500 puestos directos, 
que son 414 más que un año 
antes “y el sexto año consecu-
tivo de incremento”.  

En los dos primeros meses 
del año, el crecimiento esti-
mado por Anfaco-Cecopesca 
es de un 17%. No obstante, el 
secretario general de la orga-
nización señaló que a futuro 

“el crecimiento de la produc-
ción será cada vez más soste-
nido por cuestiones me-
dioambientales, de calidad..., 
pero de mayor valor”. Vieites 
recordó que los informes del 
último lustro de la FAO con-
cluyen un estancamiento en 
la pesca salvaje. 

El Clúster en cifras 
Anfaco-Cecopesca cuenta 
con 252 empresas asociadas 
–entre las últimas altas está la 
de Armadora Pereira– que re-
presentan el 65% del sector 
en España. Las socias galle-
gas, por su parte, suponen 
más del 80% de la facturación 
y del empleo de la industria de 
procesado y conservación de 
productos de la pesca en Gali-
cia. Esas 252 empresas factu-
raron 10.400 millones de eu-
ros el año pasado, que es un 
10,6% más (1.000 millones en 
términos absolutos) y de ellas 
dependen directamente 
26.000 empleos.  

La industria de pescado 
congelado lidera dentro de 
Anfaco-Cecopesca tanto por 
volumen de negocio (3.814 
millones de euros, el 36,6% 
del total) como por número 
de empresas (92 o el 37%). Le 
siguen las conservas (2.871 
millones de facturación y 70 
empresas), las de bacalao, me-
jilloneras, de harinas y aceites, 
maquinaria o servicios técno-
lógicos que, con siete empre-
sas, aportan una facturación 
de 87 millones de euros.

Cecopesca, el centro 
tecnológico del clúster, 
es uno de sus principales 
activos. Con unos ingresos 
el año pasado de 7,2 
millones de euros, el 70% 
procedieron de 
financiación privada y la 
pública ha sido de carácter 
competitivo. Tres cuartas 
partes de sus proyectos 
(92) son contratos 
directos de empresas para 
actividades de I+D+i y 
tiene dos unidades mixtas 
de investigación (UMI), 
una con el grupo Calvo 
y otra con Emenasa con 
un presupuesto de 4,4 
millones de euros para 
el período 2015-2019. 
La UMI con Emenasa está 
enfocado a la industria 4.0. 
Juan Manuel Vieites 
explicó que los resultados 
de esta unidad son de 
Emenasa, pero el equipo 
de Cecopesca adquiere 
conocimientos en el 
ámbito de la fábrica 
conectada, la robótica 
o la producción 
individualizada. 
El 30% de sus clientes son 
empresas de congelado y 
elaboración de pescado; 
seguidos por las 
conservas, que 
representan el 18% y otros 
productos alimenticios 
(cárnicos, lácteos o 
vegetales) que suponen 
un 11%. 
El centro cuenta con 105 
profesionales en plantilla 
de los que el 22% son 
doctores y el año pasado 
hizo inversiones en 
equipamiento por 1,3 
millones de euros.

Cecopesca: 70% 
de ingresos de 
fondos privados
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Abeta Chas. Vigo 
La industria de conservas de 
pescados y mariscos creció de 
nuevo en 2018. Lo ha hecho 
en mayor proporción en valor 
que en volumen, iniciando así 
una tendencia que el secreta-
rio general de Anfaco-Ceco-
pesca, Juan Manuel Vieites, 
pronostica que se agudizará 
en el futuro. Esta industria 
produjo el año pasado en Es-
paña 353.356 toneladas –el 
60% se concentra en Galicia–, 
que apenas representan un 
0,2% más que en 2017. Sin 
embargo, el valor –1.669 mi-
llones de euros– supuso un 
aumento del 4,1%. 

El valor de la exportación 
–por 989 millones de euros– 
creció un 7,2% interanual, es 
decir, el mercado internacio-
nal compensó la caída de pre-
cios en España. Italia, Francia, 
Portugal, Países Bajos y Reino 
Unido, dentro de la UE, son 
los principales destinos junto 
a EEUU, Libia, Marruecos, 
Suiza y Chile. Las ventas a 
Reino Unido representan 
unas 200 toneladas anuales 
por 120 millones de euros. En 
opinión personal del secreta-
rio general del Clúster Mar-
Alimentario, no se producirá 
una salida abrupta del Reino 
Unido de la UE y que se pro-
ducirá un acuerdo aunque sea 
in extremis antes del próximo 
día 29. En todo caso, la indus-
tria conservera se apresura 
más en la apertura de nuevos 
mercados que en la elabora-

La exportación tira del valor de las 
conservas, que estancan producción
BALANCE 2018/  Las ventas en el mercado internacional aumentaron un 7,2%, hasta casi los mil millones, 
y compensaron la caída por precio en España. Anfaco-Cecopesca prevé estabilidad en la fabricación.

La mejor empresa para trabajar en Galicia 
HIJOS DE RIVERA  El fabricante de la cerveza Estrella Galicia es la 
mejor empresa para trabajar en la comunidad gallega, según el rán-
king de 328 compañías elaborado por Great Place to Work y que tie-
ne en cuenta la percepción de los empleados y las prácticas y políti-
cas de Recursos Humanos.  Hijos de Rivera es la única empresa ga-
llega premiada y ocupa el puesto décimo cuarto en el grupo de com-
pañías de entre 501 a  5.000 empleados.  

El 82% de empresarios, contrario a cuotas 
GRANT THORNTON  El informe “Women In Business 2019: hacia 
un avance real” realizado por la firma concluye que en la comunidad 
gallega existe una oposición más elevada entre los empresarios (ci-
frada en el 82%) a las cuotas obligatorias para que la mujer ocupe 
puestos de alta dirección. Supone 12 puntos porcentuales por enci-
ma de la media nacional. Como datos positivos del informe está que 
las mujeres ocupan el 31% de puestos directivos en Galicia en em-
presas de entre  50 y 500 empleados, frente a la media estatal del 
30% y la europea del 28% y que desempeñan al menos un puesto 
de mando en el 92,2% de las empresas gallegas consultadas, frente 
al 86,8% de la media nacional.

Expansión. Vigo 
La mayoría de los economis-
tas que participaron en el Ba-
rómetro de la segunda mitad 
de 2018 realizado por el Con-
sello Galego de Economistas 
se muestra contrario al im-
puesto al diésel. Así lo creen 
el 47,1% de los entrevistados 
que consideran que es perju-
dicial “en estos momentos de 
recuperación económica”. 
Por el contrario, un 31% cree 
que es necesario aplicarlo, pe-
ro “a un ritmo menor”, y el 
14,6% está absolutamente de 
acuerdo con su aplicación. 

En cuanto a la percepción 
de la situación económica, la 
mayoría (46,7%) sostiene que 
no hay señales de desacelera-
ción, pero tampoco de creci-
miento, mientras que otro 
31,9% cree que las cifras 
apuntan a una tendencia rele-
vante de desaceleración. 

Los economistas que traba-
jan en el sector de la construc-
ción son los más optimistas 
sobre la evolución de la eco-
nomía, mientras que los pro-
fesionales de industria y ser-
vicios perciben un estanca-
miento.

Economistas rechazan 
el impuesto al diésel

Expansión. Vigo 
La Asociación Eólica de Gali-
cia (Ega) reivindica su prota-
gonismo como fuente reno-
vable y agente principal en el 
cambio de modelo energéti-
co. Con datos de Red Eléctri-
ca Española del año pasado, la 
energía eólica cubrió el 42% 
de toda la demanda energéti-
ca en Galicia a lo largo de 
2018. La organización desta-
ca que, además, lo hizo de for-
ma eficiente al superar las 
2.400 horas equivalentes de 
generación. Navarra y Ara-
gón son las otras dos comuni-

dades que siguen en eficien-
cia eólica a Galicia, las tres por 
encima de la media nacional 
que se situó en algo más de 
2.100 horas. 

“Estas cifras reafirman el 
potencial eólico de Galicia. 
Por eso desde Ega venimos 
insistiendo en la oportunidad 
que tenemos de liderar la 
transición energética y la lu-
cha contra el cambio climáti-
co”, señala Manuel Pazo, pre-
sidente de la organización, 
quien recuerda que en Galicia 
la industria integra a toda la 
cadena de valor.

La eólica cubrió el 
42% de la demanda
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Fuente: Anfaco-Cecopesca Expansión
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surimi, jurel, melva…)
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En millones de euros.
Valor de exportación

51,2

7,43

7,15

6,32

5,96

5,33

4,38

2,14

0,83

0,73

0,58

0,58

7,2*La exportación incluye datos de las semiconservas
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1.603

190.858

922.754

353.356

1.669

204.392

989.422

4,1%

7,09%

7,22%

La industria generó 
414 empleos, hasta 
los 15.500 directos 
que alcanzó el año 
pasado

ción de planes de contigencia. 
El objetivo del sector es 

equilibrar al 50% las ventas 
domésticas e internacionales, 
en las que los túnidos supo-
nen el 61% del total. Amplian-
do el abanico al conjunto de 
productos pesqueros y de 
acuicultura –frescos y conge-
lados–, Galicia exporta más 
del 30%, salvo en los pescados 
secos, salados y ahumados. A 
Coruña lidera las ventas in-
ternacionales en preparados 

(más del 60%) y Pontevedra, 
en el resto. 

En cuanto al empleo, la in-
dustria conservera cerró 2018 
con 15.500 puestos directos, 
que son 414 más que un año 
antes “y el sexto año consecu-
tivo de incremento”.  

En los dos primeros meses 
del año, el crecimiento esti-
mado por Anfaco-Cecopesca 
es de un 17%. No obstante, el 
secretario general de la orga-
nización señaló que a futuro 

“el crecimiento de la produc-
ción será cada vez más soste-
nido por cuestiones me-
dioambientales, de calidad..., 
pero de mayor valor”. Vieites 
recordó que los informes del 
último lustro de la FAO con-
cluyen un estancamiento en 
la pesca salvaje. 

El Clúster en cifras 
Anfaco-Cecopesca cuenta 
con 252 empresas asociadas 
–entre las últimas altas está la 
de Armadora Pereira– que re-
presentan el 65% del sector 
en España. Las socias galle-
gas, por su parte, suponen 
más del 80% de la facturación 
y del empleo de la industria de 
procesado y conservación de 
productos de la pesca en Gali-
cia. Esas 252 empresas factu-
raron 10.400 millones de eu-
ros el año pasado, que es un 
10,6% más (1.000 millones en 
términos absolutos) y de ellas 
dependen directamente 
26.000 empleos.  

La industria de pescado 
congelado lidera dentro de 
Anfaco-Cecopesca tanto por 
volumen de negocio (3.814 
millones de euros, el 36,6% 
del total) como por número 
de empresas (92 o el 37%). Le 
siguen las conservas (2.871 
millones de facturación y 70 
empresas), las de bacalao, me-
jilloneras, de harinas y aceites, 
maquinaria o servicios técno-
lógicos que, con siete empre-
sas, aportan una facturación 
de 87 millones de euros.

Cecopesca, el centro 
tecnológico del clúster, 
es uno de sus principales 
activos. Con unos ingresos 
el año pasado de 7,2 
millones de euros, el 70% 
procedieron de 
financiación privada y la 
pública ha sido de carácter 
competitivo. Tres cuartas 
partes de sus proyectos 
(92) son contratos 
directos de empresas para 
actividades de I+D+i y 
tiene dos unidades mixtas 
de investigación (UMI), 
una con el grupo Calvo 
y otra con Emenasa con 
un presupuesto de 4,4 
millones de euros para 
el período 2015-2019. 
La UMI con Emenasa está 
enfocado a la industria 4.0. 
Juan Manuel Vieites 
explicó que los resultados 
de esta unidad son de 
Emenasa, pero el equipo 
de Cecopesca adquiere 
conocimientos en el 
ámbito de la fábrica 
conectada, la robótica 
o la producción 
individualizada. 
El 30% de sus clientes son 
empresas de congelado y 
elaboración de pescado; 
seguidos por las 
conservas, que 
representan el 18% y otros 
productos alimenticios 
(cárnicos, lácteos o 
vegetales) que suponen 
un 11%. 
El centro cuenta con 105 
profesionales en plantilla 
de los que el 22% son 
doctores y el año pasado 
hizo inversiones en 
equipamiento por 1,3 
millones de euros.

Cecopesca: 70% 
de ingresos de 
fondos privados
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VENRES, 14 DE FEBREIRO DE 2020

  AT R Á S  ( I N D E X . P H P )  ·  A C T UA L I D A D E  ( M A I S - N OT I C I A S . P H P )  ·  A

G U Í A  D E  E C O  ( G U I A . P H P )  ·  S U B S C R I C I Ó N  ( S U S C R I P C I O N . P H P )  ·

C O N TA C TO  ( C O N TA C TO. P H P )

“Parte da pasada crise
tivo que ver cun

autoengano”

  ESTHER GARRIDO FOTOS: MONCHO FUENTES ·    PUBLICADO O 08 DE MARZO DE 2019 ·  

(0)

Dos orzamentos que provocaron novas eleccións, do gremio economista,

das pensións e do futuro empresarial do país. De todo un pouco falamos

con Miguel A. Vázquez Tain, un economista de longo percorrido que

coida que, se algo bo tivo a crise de hai dez anos, é que todos sabemos

algo máis de números.  O que debería protexérmonos da inacción

política. 

http://ecodixital.com/index.php
http://ecodixital.com/mais-noticias.php
http://ecodixital.com/guia.php
http://ecodixital.com/suscripcion.php
http://ecodixital.com/contacto.php
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Para que serve un economista cando termina a carreira?

Un economista pode ser un graduado en ADE ou en economía, así que ten

moita versatilidade. O que facemos é poñer en valor a profesión, sobre

todo a colexiada, xa que é un sector sen reserva de actividade: podes

traballar en calquera empresa ou montar unha asesoría sen estar

colexiado. Pero na medida en que o esteas dáche un valor engadido. Como

colexio ofrecemos formación, reciclaxe, apoio… cousas que precisan os

nosos 55.000 socios en España. E con moi bos recursos humanos a nivel

central en canto a analistas, estudos sectoriais, fiscalidade… Obviamente

non discriminamos entre quen está colexiado ou non pero queremos que

se recoñeza o elemento diferencial que supón pertencer a el.

Parabéns pola renovación de mandato no Colexio coruñés, cargo

compartido co de presidente do Consello Galego. Non sei canto se

pode multiplicar o traballo cando un asume este tipo de

responsabilidades…

Non quero darlle demasiada importancia pero… ao final require de moito

tempo entre viaxes, actos de representación… Son cargos non

remunerados e restas tempo do lecer, da familia e do traballo. Pero hai un

momento en que todos temos que dar un paso á fronte e achegar polo

común.
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Vista con perspectiva, foi un acerto a fusión entre economistas e

titulados mercantís?

Si, moi positiva, aínda que non se terminou en toda España. Primeiro

fusionáronse órganos e consellos a nivel nacional e logo fóronse dando

fusións por CC.AA. Xa está fusionado o 70 %, nós hai dous anos de dereito

que o fixemos.

Os cambios máis evidentes?

Pois unificar as profesións, que teoricamente tiñan orixes distintas –as

antigas licenciaturas e diplomaturas– pero na práctica estabamos a facer

case o mesmo. Para defender intereses, para traballar conxuntamente,

para ter unha única imaxe e máis musculatura. En Galicia sumamos máis

de 5000 colexiados. Sen economías de escala non hai capacidade de

traballo e incidencia.

Por certo, coñece a Carmen Sampayo, a nova presidenta dos

economistas de Ourense?

Si, é unha persoa moi válida, vaino facer moi ben. Nas catro xuntas de

goberno de Galicia hai polo menos un 40 % de mulleres e o feito de que

teñamos unha decana é un exemplo moi positivo a todos os niveis e máis

neste caso, porque como dixen son traballos que requiren de moita

vontade.

Acabades de premiar, como Consello Galego de Economistas, o Grupo

PSA pola súa achega nos últimos 60 anos. Hai preocupación a que non

dure outros tantos? Iniciarán o camiño de fabricar outro tipo de

coches?

Nós cremos, e explicábanolo o director da fábrica, que é unha empresa

con músculo e capacidade suficiente para adaptarse. Tanto a comarca,

como a Xunta e toda a industria que creceu ao redor será capaz de dar

resposta aos novos retos, e seguro que dentro de 40 anos estarémoslles

premiado de novo. Unha cifra redonda, os 100 anos...
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As empresas familiares galegas pedían días atrás un marco fiscal

competitivo. De onde se pode rabuñar para reducir a carga?

Pois tanto as empresas familiares como as que non, ademais dun marco

fiscal competitivo precisan dun marco fiscal estable, unha seguridade

xurídica que é tan importante coma o outro. Vivimos un cambio continuo

de normas en moitos ámbitos, sobre todo no tributario, e resta atractivo

aos investidores. Hai que facer fronte a un dos grandes retos que teñen as

empresas galegas que é gañar tamaño e o sistema fiscal debería botar

unha man para ter unhas condicións equiparables aos países da contorna.

Preocúpanlle as últimas cifras do paro? Mellor dito, o contexto xeral

no que se enmarcan esas cifras, o arrefriado económico?

Aínda que as cifras puxeron sobre a mesa esa desaceleración hei de dicir

que gústame velas en perspectiva. E viñamos acabando 2018 cunhas

cifras positivas aínda que é verdade que está a cambiar o ciclo. Hai unha

desaceleración que aínda así nos vai a manter por riba da media dos países

da contorna, e vaise a trasladar na creación de emprego.

Entón, vaise seguir creando? 

Si, pero a menores taxas. Hai elementos para a desaceleración que son a

suavización dos famosos ventos de cola, a subida dos tipos de interese

que comezarán, a do petróleo… dúbidas tamén no ámbito internacional

como os efectos do Brexit ou a política proteccionista de Estados Unidos

que están a arrefriar economías, e non só a española. Tamén preocupan

datos do crecemento en Italia ou Alemaña, un cliente moi importante. Así

que esa retardación mundial vai afectar pero as empresas galegas e

españolas están máis preparadas que antes. Hai que ser optimistas, imos

seguir crecendo aínda que non aos ritmos que viñamos tendo. […]

Que lle pareceu a subida do salario mínimo?
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Quizais necesaria, pero a forma na que se fixo, tan brusca, pode estar

detrás de parte das cifras de emprego de xaneiro. Unha vez que se

recupera a economía é certo que unha parte ten que trasladarse aos

salarios pero non foi a maneira máis apropiada.

Cales son os sectores económicos galegos que temos que impulsar?

Os tradicionais onde demostramos capacidade, naval, téxtil e automóbil

pero tamén sectores como TIC, biotecnoloxía ou a industria aeroespacial.

[…]

Galicia duplicará a capacidade eólica en 15 anos e desde o sector

calculan que superarán os 12.000 empregos vinculados. É unha nova

porta que se abre?

Obviamente. Á marxe da xeración de emprego unida a creación,

mantemento e renovación dos parques eólicos para que sexan máis

eficientes, este sector ten que ter futuro. É un dos grandes retos, o

cambio cara a enerxías non contaminantes e o eólico xoga un papel moi

importante. Nós temos condicións, e o que teñen que facer as

administracións garantindo controis de impacto ambiental é reactivalo,

porque xera riqueza e a enerxía renovable que precisamos. […]

As rendas vitalicias e PIAS parecen que gañan aos plans de pensións.

Recomenda, a quen poida, que se poña a xestionar a xubilación?

Son un defensor do sistema público de pensións e dentro de 20 anos

seguirá habendo. Pero imos ter que tomar algunha decisión respecto disto

para que sexa sustentable. Hai un problema estrutural que vai mais alá do

paro: temos unha dinámica de poboación que fai moi difícil manter as

taxas de cobertura. España ten un sistema de pensións comparativamente

con países da contorna moi xeneroso. Ninguén se atreve a poñer o

cascabel ao gato porque a situación política non axuda pero fan falta

reformas de calado que van ter que tocar tanto gastos como ingresos, en

última instancia van acabar concluíndo que a pensión que teremos en

relación cos salarios diminuirá. […]
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Cada un ten que estudar e ver as súas opcións pero cómpre moverse para

complementar a pensión pública. Se se quere manter o nivel de vida, claro.

Desgraciadamente non todo o mundo ten o mesmo nivel de formación

ou de información para estar pendente disto...

Pero se algo tivo de bo a crise –e que pode servir para os seguintes

cambios de ritmo– é que se lle deu máis importancia á economía. E iso é

bo porque en certa maneira parte da pasada crise tivo que ver cun

autoengano e, na medida en que teñamos unha idea das regras básicas da

economía, evitaremos enganármonos de novo. Iso é positivo. Aínda que

falta franqueza por parte dos políticos a xente tomou conciencia.

(Extracto da reportaxe publicada no número 333 - febreiro 2019)

 (http://www.facebook.com/sharer.php?u=http%3A%2F%2Fecodixital.com%2Fpost.php%3Fartigo%3D193&t=%E2%80%9CParte+da+pasada+crise+tivo+que+ver+cun+autoengano%E2%80%9D)

 (http://twitter.com/home?

status=Lendo+%E2%80%9CParte+da+pasada+crise+tivo+que+ver+cun+autoengano%E2%80%9D+en+ECO+Revista+do+Eixo+Atl%C3%A1ntico%3B+http%3A%2F%2Fecodixital.com%2Fpost.php%3Fartigo%3D193)

 (https://plus.google.com/share?url=http%3A%2F%2Fecodixital.com%2Fpost.php%3Fartigo%3D193)
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todo el territorio de Galicia.En todo caso, 
hemos de ser conscientes de que en 
Galicia ya existen otros sectores ligados 
a las TIC, a servicios de la nueva indus-
tria o a la economía digital, entre otros, a 
los que se debe prestar atención porque 
están llamados a convertirse también 
en motores de nuestra economía.

— Centrémonos en Santiago y su co-
marca. ¿Cuál es su mayor potencial? 
Es decir, ¿dónde reside su fortaleza 
económica?
Aquí debo ser solo realista. El potencial 
de Santiago y su comarca, que es mu-
cho y además diversificado, lo cual es 
una gran ventaja, no se ve acompaña-
do por el necesario liderazgo. Aunque 
en los últimos años la sociedad civil ha 
intentado suplir esa realidad y hay ini-
ciativas esperanzadoras, como la nue-
va etapa de la Cámara de Comercio o el 

“Santiago necesita un 
proyecto claro de ciudad”

Analizar la economía y sus derivadas 
es uno de los muchos cometidos de 
Miguel Vázquez Taín, presidente del 

Consello Galego de Economistas. Incon-
formista en positivo como él mismo se de-
fi ne, también se declara familiar y amante 
de los amigos y de la lectura. Sobre la eco-
nomía y su impacto en Galicia, y Santiago 
y comarca trató esta conversación.

— La pregunta es casi obligada. ¿De-
bemos ser optimistas o pesimistas al 
hablar del futuro de la economía?
Yo, por naturaleza, soy un optimista-re-
alista y creo que para responder a esta 
pregunta me viene muy bien: estamos 
en una etapa positiva de la economía 
en la que seguimos creciendo, un poco 
menos que estos últimos años pero 
bastante más que las grandes econo-
mías de nuestro entorno, aunque nos 
enfrentamos a retos importantes que 

El presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel Vázquez Taín

MIGUEL VÁZQUEZ TAÍN | PRESIDENTE DEL CONSELLO GALEGO DE ECONOMISTAS

pueden mermar esa evolución. Retos 
en clave interna, como la falta de esta-
bilidad política, y en clave internacional, 
como el proteccionismo, el Brexit o las 
nuevas realidades políticas de los paí-
ses europeos, que ya están afectando a 
sus economías y pueden tener repercu-
siones en la nuestra.

— En Galicia, cada provincia parece que 
tiene su propio motor económico. A Co-
ruá, Inditex; Pontevedra, automoción y 
puerto; Lugo y Ourense, agricultura en 
sus diferentes versiones. ¿Es así?
Es cierto, pero no se pueden compa-
rar la potencialidad y el arrastre de los 
motores que menciona para A Coruña y 
Pontevedra, con los del sector primario 
en Ourense y Lugo. Creo que aún se 
puede avanzar mucho en ámbitos como 
el forestal, el agrícola y el ganadero para 
aprovechar su verdadero potencial en 
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propio Club Financiero de Santiago, ne-
cesitamos un proyecto claro de ciudad 
y de comarca, con un liderazgo agluti-
nador. Solo así la economía se alineará 
con ese proyecto y aprovecharemos al 
máximo nuestras capacidades.

— Están trabajando ya en el Informe 
de Coyuntura Económica de este año, 
promovido por el CFS, que analiza la 
provincia. ¿Cuáles son sus primeras 
impresiones?
Aunque las realidades en la provincia 
son dispares entre las diferentes co-
marcas, lo que sí se constata es que, en 
su conjunto, A Coruña sigue liderando 
y empujando el crecimiento de la eco-
nomía de Galicia que, además, crece 
por encima de la media estatal. En este 
sentido, las primeras impresiones son 
positivas.

— Es un trabajo extenso que analiza de 
manera promenorizada la evolución de 
esta área. 
Esa es la pretensión que se marcó en su 
momento el Club Financiero con este 
informe. Aunque existe mucha informa-
ción sobre la realidad económica de la 
comarca y de la provincia, el objetivo es 
estructurarla de forma que permita su 
análisis directo, poniendo su resultado 
a disposición de la sociedad en general 
y de los que tienen que tomar decisio-
nes en particular.

— Entramos en un bucle electoral que 
no finaliza hasta el año 2020 con nues-
tras elecciones autonómicas. ¿Afectará 
esto a la economía? ¿De qué manera?
Aunque es difícil de cuantificar, un es-
cenario de inestabilidad política, como 
el que previsiblemente se avecina en 
los diferentes niveles de gobierno, ge-
neraría una indefinición que no ayuda-
ría a seguir impulsando la economía y 
supondría un viento en contra. Creo 
que estamos ante una nueva era en la 
que no habrá mayorías claras y fáciles 
de articular, pero considero que aún no 
tenemos la cultura de negociación y de 
pactos necesaria para adaptarnos a ella.

— En puertas está también el Año San-
to 2021. Este evento seguramente será 
vital para la economía no solo de Com-

postela sino de Galicia. 
Sin duda, y creo que todo lo que gira 
entorno al Camino de Santiago y al Año 
Santo es un buen ejemplo de que una 
adecuada interacción entre el sector 
público y el sector privado puede tener 
resultados muy positivos. Que nuestras 
administraciones redoblen los esfuer-
zos en este sentido; estoy convencido 
de que el sector privado está preparado 
para jugar su papel.

— Y para esa fecha, 2021, estará ya en 
servicio el AVE, por fin. 
Creo y espero que sí, ya no se nos pue-
de aplazar más esa infraestructura tan 
necesaria.

— ¿Cree usted que con la llegada de la 
alta velocidad habrá que repensar el ae-
ropuerto de Lavacolla?
Siempre he defendido, al margen de 
la llegada del AVE, que debería ser re-
pensado el sistema aeroportuario de 
Galicia en su conjunto. No tienen nin-
guna lógica los tres aeropuertos con su 
orientación actual. El resultado es que 
no tenemos oferta de vuelos, la que hay 
es limitada y hasta tenemos que sub-
vencionarla. En este tema no soy nada 
optimista, se han dado pasos que va a 
ser muy difícil revertir.

 
— La sociedad civil necesita voces, 
organizaciones que recoja su sentir. 
¿Pueden ser uno de esos altavoces, los 
colegios profesionales y, más concre-
tamente, el Consello Galego de Econo-
mistas?
Esa es una de nuestras misiones. Aun-
que como organización ponemos a 
nuestros colegiados en el centro de 
nuestra labor, pretendemos aportar so-
cialmente, colaborando con el entorno 
en el que estamos inmersos.

— ¿Dónde ponen ustedes el punto de 
mira de su labor colegial?
En dar respuesta a las necesidades de 
nuestro colectivo, en diferentes ámbi-
tos, pero de forma especial en el de la 
formación; estamos sirviendo a la pro-
fesión en general y a la sociedad a la 
que los economistas prestamos nues-
tros servicios.

— Las profesiones están cambiando y 
algunas de ellas a un ritmo vertiginoso. 
¿Cómo evoluciona la suya?
Pues en paralelo a la propia sociedad 
y a la economía que, con nuestra labor, 
impulsamos. En ese sentido no somos 
una profesión diferente. No obstante, 
sí nos afecta más la inestabilidad e in-
seguridad jurídica que vivimos. Para 
nosotros es malo como profesión, pero 
creo para la sociedad aún es peor. 

— Antes nos referíamos a la importan-
cia de escuchar a la sociedad civil. ¿Es 
el Club Financiero de Santiago un ejem-
plo práctico de esta necesidad?
Lo comentaba antes, creo que el Club 
Financiero de Santiago es una iniciativa 
necesaria para nuestra comarca, de lo 
que ya ha dado buena muestra, y eso 
nos hace ser optimistas de cara al futuro.

— ¿Cree que son ustedes como Cole-
gio y el CFS como organización empre-
sarila suficientemente escuchados?
La mejor forma de ser escuchados es po-
ner nuestras capacidades a disposición de 
nuestro entorno, en los diferentes niveles, de 
una forma generosa. Así lo venimos hacien-
do, muchas veces de forma callada, en línea 
con la ayuda que se nos demanda, y sí creo 
que se nos tiene en cuenta. 

“Hay que repensar el 
sistema aeroportuario 

de Galicia”

----

----
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En la conferencia de prensa sobre el informe A economía galega 2018 de 
Abanca, su coordinado Alberto Meixide, advirtió que si bien en la balan-
za comercial Galicia, que tuvo 2018 como “un año récord” a pesar de 
que “las importaciones doblaron a las exportaciones”, en los primeros 
cuatro meses de este ejercicio “ha registrado una fuerte desaceleración 
y anticipa una caída en picado”. De ahí una de las razones de haber re-
bajdo la previsión del crecimiento del PIB para 2019 en varias décimas.

Por su parte, el director adjunto de Planificación Estratégica de Aban-
ca, Pedro Veiga, detectó que, pese a la desaceleración, Galicia muestra 

un “crecimiento sostenible y robusto”, toda vez que se ha estabilizado 
por encima del 2 % interanual. Y apuntó que de acuerdo con los regis-
tros de la entidad bancaria, el gasto de los gallegos con sus tarjetas de 
crédito creció un 15 % en este año, una cifra que asciende a “más de un 
20 %” en viajes, hostelería y restaurantes, lo que denota “un cierto opti-
mismo y una gran fortaleza del consumo, un motor muy relevante”. Por 
otra parte, señaló que la autonomía cerró 2018 con el mejor ejercicio de 
creación de empleo desde la crisis, aunque “es la segunda comunidad a 
la que más le queda por recorrer para recuperar el 100 %”.

Galicia muestra 
un crecimiento 
sostenible y 
robusto pese a la 
desaceleración

Amancio Ortega, casero de Amazon 
al alquilarle plantas en la torre Cepsa
Madrid. El fundador de Inditex, 
Amancio Ortega, se convertirá en 
el casero de Amazon en España 
con el alquiler de siete plantas del 
emblemático edificio Torre Cepsa, 
anteriormente conocida como To-
rre Foster y uno de los cuatro ras-
cacielos situados en la parte alta 
del Paseo de la Castellana, según 
informaron a Europa Press fuentes 
conocedoras de la transacción. 

En esta ocasión, la compañía 
estadounidense –gigante del co-
mercio electrónico en España–. ha 
alquilado a Pontegadea, la firma de 
inversión del fundador de Inditex, 
siete plantas, que suman 11.550 
metros cuadrados, y cuya renta os-
cila, según fuentes de mercado que 
cita El Confidencial, entre 23 y 28 
euros por metro cuadrado. 

La operación se conoce cuatro 
meses después de que Pontegadea 
cerrara la compra de parte de la 
sede central de Amazon en Seattle 
en una operación valorada en 740 
millones de dólares (655 millones 
de euros al cambio actual), lo que 
se traduce en su mayor compra en 
los Estados Unidos y la segunda 
mayor de su historia, después de 
una realizada el pasado verano en  
la ciudad Londres. 

Asimismo, según The Seattle Ti-
mes, esta adquisición ha sido una 
de las operaciones inmobiliarias 

más importantes que se han lleva-
do a cabo en la historia de la ciudad 
estadounidense, ya que la última 
de estas características se realizó 
en 2015, año en el que se vendió el 
Columbia Center por 711 millones 
de dólares (unos 630 millones de 
euros al cambio actual). 

En concreto, Ortega adquirió 
el activo denominado Troy Block, 
compuesto por dos edificios y que 
a su vez forman parte de los 40 in-
muebles del campus de Amazon, 
propiedad de USAA Real Estate, la 
rama inmobiliaria de la asegurado-
ra ligada al Ejército de EE. UU. 

El fundador de Inditex, que in-
vierte parte de los dividendos que 
recibe de la compañía multinacio-
nal del textil, radicada en Galicia, 
en el sector inmobiliario, posee 
también la mayor compañía espa-
ñola de este sector, centrada en la 
compraventa y alquiler de grandes 
edificios, que engloba una cartera 
de activos inmobiliarios integrada 
fundamentalmente por edificios de 
oficinas, no residenciales, situados 
en el centro de grandes ciudades 
en España, Reino Unido, Francia, 
Estados Unidos y Asia. 

Así, el valor razonable del con-
junto de la cartera inmobiliaria del 
grupo ascendió a 8.759 millones de 
euros, según se recoge en las últi-
mas cuentas anuales de 2017. E.P.

Vázquez Taín, izquierda, con Freire Seoane y Mantilla. Foto: M.Gimeno

Pesimismo entre 
los profesionales 
por la ralentización 
de la economía
El 79,7 por ciento de los expertos gallegos vaticinan un 
“importante” enfriamiento de la actividad en los 
próximos meses//Más del 75 por ciento cree que la 
situación está igual o peor que la registrada en 2018

MAITE GIMENO
Vigo

El pesimismo ante el futuro se 
ha instalado entre los economis-
tas  gallegos. Vaticinan el “en-
friamiento” de la economía en 
los próximos meses, al tiempo 
que son poco optimistas sobre la 
evolución de la situación en Gali-
cia en 2019 con respecto a 2018. 
Mientras un 79 por ciento de los 
profesionales expresan su con-
vicción en que en los próximos 
meses se observará una impor-
tante ralentización en el escena-
rio nacional solo un 18,5 cree que 
seguirá como en la actualidad.

 En el caso gallego el presente 
ejercicio se dibuja con el 54,70 
por ciento convencido de que la 
situación es igual a la del año pa-
sado; el 20,80 que asegura que es 
peor y con el 22,79 indicando que 
ha mejorado. Así se han expre-
sado los 352 expertos, de entre 
los 4.825 colegiados en la comu-
nidad,  que han participado en 
la elaboración del Barómetro de 
Economía realizado por el Conse-
llo Gallego de Economistas sobre 
la evolución observada en el pri-
mer semestre de 2019. 

El informe, que proporciona 
una visión panorámica de las ex-
pectativas y análisis de los profe-
sionales, fue presentado ayer en 
Vigo por el decano del colegio, 
Carlos Mantilla, así como por su 
presidente, Miguel Vázquez Taín 
y María Jesús Freire Seoane, pro-
fesora titular del departamento 
de Análisis Económico de la Fa-

cultad de Economía y Empresa 
de la Universidade da Coruña.

Entrevistados entre la última 
semana de junio y la primera de 
julio, la encuesta constata la des-
igual percepción de los colegia-
dos en función de las provincias 
en que desarrollan su trabajo. Los 
lucenses traslada las expectativas 
más negativa, ya que el 68,7 por 
ciento señala el empeoramiento, 
seguida de A Coruña con el 66,6 
por ciento. A casi veinte puntos, 
en Ourense el 49 por ciento seña-
la las malas perspectivas. En con-
traste con los tres, en Pontevedra 
se concentra la mejor visión, ya 
que el 29,3 por ciento considera 
que se mantendrán los paráme-
tros actuales. La profesora Freire 
asigna esta visión más optimista 
en la mayor demanda externa y 
en que las industrias “no han re-
gistrado parones”.

EVOLUCIÓN Con el 75,5 por 
ciento de los economistas de la 
comunidad apuntando a que la 
situación es igual o peor a la de 
2018, mientras el 22,79 por ciento 
considera que es mejor, los mayo-
res optimistas se concentran en A 
Coruña con el 25,69 señalando el 
avance. Frente a ésta, en Lugo se 
constata la visión más pesimista 
con un 54,69 por ciento conven-
cido de que no hay evolución y 
el 23,43 por ciento señalando la 
evolución negativa. En el caso de 
Ourense el 47,06 por ciento cree 
que todo sigue igual en contrapo-
sición con el 31,37 por ciento que 
lo ve peor y el 17,65 por ciento que 

señala mejorías. En Pontevedra 
se constata la menor visión pe-
simista, con un 13,04 señalando 
que la situación ha empeorado; 
y una de las mayores optimistas 
con el 21,74 por ciento que cons-
tata mejoras y el 65,22 por ciento 
que indica la continuidad.

PARO El desempleo se mantiene 
como el mayor problema de Ga-
licia para el 60 por ciento de los 
economistas consultados; segui-
da de la inadecuada dimensión 
de las empresas; el déficit de in-
fraestructuras y comunicaciones, 
así como la caída de las exporta-
ciones, entre otros factores.

Miguel Vázquez Taín consta-
tó que el presente ejercicio se 
cerrará con el crecimiento del 
PIB no será como el contabiliza-
do en 2018, por encima de la me-
dia nacional, “pero sí seguiremos 
avanzando igual que el conjunto 
español o a lo mejor una décima 
menos”.

Carlos Mantilla insistió en de-
nunciar el déficit estructural de 
infraestructuras. Advirtió que 
“mientras estemos lejos de Espa-
ña y de Europa, Galicia va a su-
frir un agravio comparativo con 
el resto de las autonomías”.

En este escenario, el presidente 
del Consello Galego de Economis-
tas señaló que entre los grandes 
retos a afrontar en la comunidad 
es “incrementar la base de acti-
vidad económica”, a través de la 
atracción de inversión extranje-
ra, consiguiendo una “imagen de 
marca” de Galicia.

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.
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En esta ocasión, la compañía 
estadounidense –gigante del co-
mercio electrónico en España–. ha 
alquilado a Pontegadea, la firma de 
inversión del fundador de Inditex, 
siete plantas, que suman 11.550 
metros cuadrados, y cuya renta os-
cila, según fuentes de mercado que 
cita El Confidencial, entre 23 y 28 
euros por metro cuadrado. 

La operación se conoce cuatro 
meses después de que Pontegadea 
cerrara la compra de parte de la 
sede central de Amazon en Seattle 
en una operación valorada en 740 
millones de dólares (655 millones 
de euros al cambio actual), lo que 
se traduce en su mayor compra en 
los Estados Unidos y la segunda 
mayor de su historia, después de 
una realizada el pasado verano en  
la ciudad Londres. 

Asimismo, según The Seattle Ti-
mes, esta adquisición ha sido una 
de las operaciones inmobiliarias 

más importantes que se han lleva-
do a cabo en la historia de la ciudad 
estadounidense, ya que la última 
de estas características se realizó 
en 2015, año en el que se vendió el 
Columbia Center por 711 millones 
de dólares (unos 630 millones de 
euros al cambio actual). 

En concreto, Ortega adquirió 
el activo denominado Troy Block, 
compuesto por dos edificios y que 
a su vez forman parte de los 40 in-
muebles del campus de Amazon, 
propiedad de USAA Real Estate, la 
rama inmobiliaria de la asegurado-
ra ligada al Ejército de EE. UU. 

El fundador de Inditex, que in-
vierte parte de los dividendos que 
recibe de la compañía multinacio-
nal del textil, radicada en Galicia, 
en el sector inmobiliario, posee 
también la mayor compañía espa-
ñola de este sector, centrada en la 
compraventa y alquiler de grandes 
edificios, que engloba una cartera 
de activos inmobiliarios integrada 
fundamentalmente por edificios de 
oficinas, no residenciales, situados 
en el centro de grandes ciudades 
en España, Reino Unido, Francia, 
Estados Unidos y Asia. 

Así, el valor razonable del con-
junto de la cartera inmobiliaria del 
grupo ascendió a 8.759 millones de 
euros, según se recoge en las últi-
mas cuentas anuales de 2017. E.P.
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Pesimismo entre 
los profesionales 
por la ralentización 
de la economía
El 79,7 por ciento de los expertos gallegos vaticinan un 
“importante” enfriamiento de la actividad en los 
próximos meses//Más del 75 por ciento cree que la 
situación está igual o peor que la registrada en 2018
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El pesimismo ante el futuro se 
ha instalado entre los economis-
tas  gallegos. Vaticinan el “en-
friamiento” de la economía en 
los próximos meses, al tiempo 
que son poco optimistas sobre la 
evolución de la situación en Gali-
cia en 2019 con respecto a 2018. 
Mientras un 79 por ciento de los 
profesionales expresan su con-
vicción en que en los próximos 
meses se observará una impor-
tante ralentización en el escena-
rio nacional solo un 18,5 cree que 
seguirá como en la actualidad.

 En el caso gallego el presente 
ejercicio se dibuja con el 54,70 
por ciento convencido de que la 
situación es igual a la del año pa-
sado; el 20,80 que asegura que es 
peor y con el 22,79 indicando que 
ha mejorado. Así se han expre-
sado los 352 expertos, de entre 
los 4.825 colegiados en la comu-
nidad,  que han participado en 
la elaboración del Barómetro de 
Economía realizado por el Conse-
llo Gallego de Economistas sobre 
la evolución observada en el pri-
mer semestre de 2019. 

El informe, que proporciona 
una visión panorámica de las ex-
pectativas y análisis de los profe-
sionales, fue presentado ayer en 
Vigo por el decano del colegio, 
Carlos Mantilla, así como por su 
presidente, Miguel Vázquez Taín 
y María Jesús Freire Seoane, pro-
fesora titular del departamento 
de Análisis Económico de la Fa-

cultad de Economía y Empresa 
de la Universidade da Coruña.

Entrevistados entre la última 
semana de junio y la primera de 
julio, la encuesta constata la des-
igual percepción de los colegia-
dos en función de las provincias 
en que desarrollan su trabajo. Los 
lucenses traslada las expectativas 
más negativa, ya que el 68,7 por 
ciento señala el empeoramiento, 
seguida de A Coruña con el 66,6 
por ciento. A casi veinte puntos, 
en Ourense el 49 por ciento seña-
la las malas perspectivas. En con-
traste con los tres, en Pontevedra 
se concentra la mejor visión, ya 
que el 29,3 por ciento considera 
que se mantendrán los paráme-
tros actuales. La profesora Freire 
asigna esta visión más optimista 
en la mayor demanda externa y 
en que las industrias “no han re-
gistrado parones”.

EVOLUCIÓN Con el 75,5 por 
ciento de los economistas de la 
comunidad apuntando a que la 
situación es igual o peor a la de 
2018, mientras el 22,79 por ciento 
considera que es mejor, los mayo-
res optimistas se concentran en A 
Coruña con el 25,69 señalando el 
avance. Frente a ésta, en Lugo se 
constata la visión más pesimista 
con un 54,69 por ciento conven-
cido de que no hay evolución y 
el 23,43 por ciento señalando la 
evolución negativa. En el caso de 
Ourense el 47,06 por ciento cree 
que todo sigue igual en contrapo-
sición con el 31,37 por ciento que 
lo ve peor y el 17,65 por ciento que 

señala mejorías. En Pontevedra 
se constata la menor visión pe-
simista, con un 13,04 señalando 
que la situación ha empeorado; 
y una de las mayores optimistas 
con el 21,74 por ciento que cons-
tata mejoras y el 65,22 por ciento 
que indica la continuidad.

PARO El desempleo se mantiene 
como el mayor problema de Ga-
licia para el 60 por ciento de los 
economistas consultados; segui-
da de la inadecuada dimensión 
de las empresas; el déficit de in-
fraestructuras y comunicaciones, 
así como la caída de las exporta-
ciones, entre otros factores.

Miguel Vázquez Taín consta-
tó que el presente ejercicio se 
cerrará con el crecimiento del 
PIB no será como el contabiliza-
do en 2018, por encima de la me-
dia nacional, “pero sí seguiremos 
avanzando igual que el conjunto 
español o a lo mejor una décima 
menos”.

Carlos Mantilla insistió en de-
nunciar el déficit estructural de 
infraestructuras. Advirtió que 
“mientras estemos lejos de Espa-
ña y de Europa, Galicia va a su-
frir un agravio comparativo con 
el resto de las autonomías”.

En este escenario, el presidente 
del Consello Galego de Economis-
tas señaló que entre los grandes 
retos a afrontar en la comunidad 
es “incrementar la base de acti-
vidad económica”, a través de la 
atracción de inversión extranje-
ra, consiguiendo una “imagen de 
marca” de Galicia.
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El pasado febrero la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF, el 
tribunal de cuentas azteca) empla-
zó a Petróleos Mexicanos (Pemex) 
a “evaluar si la inversión en accio-
nes que mantiene en el astillero Hi-
jos de J. Barreras [...] contribuye a 
generar y maximizar su valor eco-
nómico”. Durante las indagaciones 
la compañía “no expuso [a la ASF] 
los motivos por los cuales sigue 
manteniendo vigente” esta partici-
pación, que asciende al 51% del as-
tillero vigués y que adquirió en di-
ciembre de 2013. A juicio de este 
organismo fiscalizador, “no quedó 
justificada la inversión realizada, la 
cual reportó pérdidas”. Sus conclu-
siones tuvieron, desde México DF, 
dos consecuencias inmediatas y 
mediáticas: la decisión de vender 
Barreras, primero, y de investigar to-
dos los vínculos que han tenido 
ambas sociedades, después. “Esta-
mos incluso revisando contratos de 
empresas que se tienen en España, 
con astilleros españoles, en donde 
no había un trato justo para Pe-
mex”, exhortó el presidente mexi-
cano, Andrés Manuel López Obra-
dor. Responsables de la multinacio-
nal aterrizaron en Vigo para audi-
tar in situ las cuentas de Hijos de J. 
Barreras y, por tanto, el valor de su 
51% del capital. 

Su tarea va más allá de una due 
diligence al uso, según exponen 
fuentes consultadas. “No se trata de 
determinar un valor de mercado, 
porque tienen también una espe-
cie de mandato presidencial para 
despejar dudas”. Antes del desem-
barco en las oficinas de Beiramar 
el astillero ya había remitido a Pe-
mex “toda la documentación que 
han pedido”. José García Costas, ti-
tular del 24,5% del accionariado, 

descartó cualquier posible irregu-
laridad tras la alocución de López 
Obrador. “Tienen interés lógico. No 
hay nada que nos pueda preocu-
par”.El problema que detectó la 
ASF es que Pemex recibió, en el 
plan de negocio 2017-2021, el man-
dato de centrarse en “actividades 
sustantivas”, vinculadas íntegra-
mente a la exploración y distribu-
ción de petróleo. Y la construcción 
naval no entra dentro de ese uni-
verso de “actividades sustantivas”. 
De ahí que el ente fiscalizador em-
plazase a iniciar “el procedimiento 
administrativo correspondiente por 
las irregularidades de los servido-
res públicos que, en su gestión au-
torizaron, invertir en el astillero Hi-
jos de J. Barreras”. 

La pretensión de García Costas 
no ha cambiado y pasa por la re-
compra de la participación, con la 
entrada de nuevos accionistas a tra-
vés de una ampliación de capital. 
Desde su entorno descartan tam-
bién cualquier “interinidad” en la 
cúpula del astillero después de que 
el Registro Mercantil hubiese can-
celado de oficio su nombramien-
to como consejero y presidente; su 
mandato venció y no fue renovado 
en junta de accionistas. “Tiene has-
ta noviembre”, expusieron en refe-
rencia a sus posibilidades para re-
tener este cargo. La cancelación de 
nombramientos afectó también a 
Ignacio Sáez de Ibarra, representan-
te de Albacora en el consejo de ad-
ministración.

La agencia DBRS 
afianza el “rating” 
de Abanca en 
grado de inversión  

AGENCIAS ■ Santiago 

 La agencia de calificación 
DBRS ha elevado el rating a lar-
go plazo de Abanca un pelda-
ño, al pasar de BBB (low) a BBB, 
mientras que el de corto plazo 
pasa de R-2 (middle) a R-2 
(high), ambos con perspectiva 
estable. De ello informó la enti-
dad financiera en un comunica-
do, en el que se apunta que es-
ta subida afianza a Abanca den-
tro de la categoría de inversión. 
En su decisión, la agencia reco-
noce el “buen desempeño” de 
Abanca desde su lanzamiento 
en 2014. En concreto, DBRS in-
dica que “la subida del rating de 
Abanca refleja la mejora conti-
nuada de los ingresos recurren-
tes, tanto en comisiones como 
en margen de intereses”. Ade-
más, se tiene en cuenta “el pro-
greso continuado efectuado en 
la calidad de los activos”. 

Estrella Galicia 
reedita su cerveza 
con percebes con 
100.000 litros  

AGENCIAS ■ A Coruña 

 Estrella Galicia 
ha lanzado al merca-
do de nuevo su edi-
ción limitada de 
Fábrica de Cerve-
zas con Percebes 
da Costa da Mor-
te, tras el “éxito” 
del pasado año 
que agotó las uni-
dades disponi-
bles en cuestión 
de horas, por lo 
que en esta oca-
sión ha elaborado 
100.000 litros de esta receta. Es-
ta edición, homenaje al mar y a 
los percebeiros, se presenta en 
botellas de 50 centilitros y barril, 
que estarán a la venta online a 
través de la web de la marca a 
partir del próximo 29 de julio, 
así como en los canales habitua-
les de alimentación y hostelería. 

Los carburantes suman 
tres semanas al alza 

El litro de gasolina se ha en-
carecido un 0,7%, en tanto que 
el del gasóleo lo ha hecho un 
0,4%, con lo que ambos carbu-
rantes encadenan tres semanas 
al alza hasta venderse a una me-
dia de 1,321 y 1,21 euros, respec-
tivamente, según los datos del 
Boletín Petrolero de la UE reco-
gidos por Efe. Con estos datos, 
llenar un depósito medio de ga-
solina cuesta esta semana más 
de 72 euros y hacerlo con gasó-
leo 66 euros. En el último mes 
los precios subieron un 1,4% de 
media.

Pemex analiza ya en Vigo su participación 
en Hijos de J. Barreras para fijar el precio 
� La ASF, tribunal de cuentas mexicano, ya emplazó a la petrolera a evaluar esta inversión 
� García Costas prevé asegurarse la presidencia del astillero antes del mes de noviembre

REDACCIÓN ■ Vigo 

El desempleo, la dimensión de 
las empresas y una insuficiente in-
versión extranjera son los principa-
les lastres de la economía de Gali-
cia, la cual afronta una ralentiza-
ción en los próximos meses, según 
los datos que se desprenden del úl-
timo barómetro del Consello Gale-
go de Economistas. “El gran reto 
que tenemos en Galicia es incre-
mentar nuestra base económica”, 
resumió ayer Miguel Vázquez Taín, 
presidente del Consello Galego de 
Economistas, en la presentación 

del último barómetro. “Aún no he-
mos conseguido que Galicia tenga 
esa imagen de marca que la haga 
atractiva para la inversión extranje-
ra”, agregó Vázquez Taín, quien alu-
dió a tres palancas para revertir esa 
situación: mejorar las infraestructu-
ras, simplificar trámites y procesos 
administrativos y mejorar la educa-
ción. 

El 66% de los economistas con-
sultados señalan al desempleo co-
mo el principal problema de la eco-
nomía gallega.“Mientras estemos 
lejos de Europa y lejos de España, 
Galicia va a sufrir”, expuso Carlos 

Mantilla, decano del Colegio de 
Economistas de Pontevedra y vice-
presidente del Consello de Econo-
mistas de Galicia, “y esto no parece 
que se vaya a arreglar pronto”.Ma-
ría Jesús Freire, profesora titular del 
departamento de Análisis Econó-

mico en la Facultad de Economía 
y Empresa de la Universidad de A 
Coruña, se ha referido al envejeci-
miento de la población como un 
problema estructural grave que re-
quiere de “actuaciones públicas” 
para ser revertido a tiempo.

Vázquez Taín, Freire y Mantilla, ayer en Vigo.  // Alba Villar

El Consello de Economistas 
advierte del “lastre” del 
tamaño de las empresas 
El paro, principal problema para los colegiados

Los paneles eléctricos para el “Sea Cloud Spirit”, casi a punto ■ La auxiliar del na-
val Elkon Elektrik avanza en el montaje de los paneles eléctricos del Sea Cloud Spirit, el crucero a vela que 
Metalships & Docks construye para la naviera Sea Cloud. “Enviaremos los equipos según lo estimado, en las 
primeras semanas de agosto”, advirtió su director general, Ertug Yasar, a través de la red social Linkedin. Con 
138 metros de eslora y capacidad para 136 pasajeros, el buque será entregado en 2020.

Elkon Elektrik

Nueva reunión 
por Vulcano  

Los administradores con-
cursales de Factorías Vulcano, 
Emilio Rodríguez de Dios y 
Diego Comendador (el se-
gundo, auxiliar delegado) se 
reúnen hoy con el comité de 
empresa, anticiparon fuentes 
sindicales a FARO. Al encuen-
tro asistirán también repre-
sentantes de CC OO, UGT y 
CIG. El administrador ya advir-
tió a la plantilla que su inten-
ción pasa por plantear un 
ERE extintivo.

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.

FARO DE VIGO 
VIERNES, 19 DE JULIO DE 201928 ■ ECONOMÍA

LARA GRAÑA ■ Vigo 

El pasado febrero la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF, el 
tribunal de cuentas azteca) empla-
zó a Petróleos Mexicanos (Pemex) 
a “evaluar si la inversión en accio-
nes que mantiene en el astillero Hi-
jos de J. Barreras [...] contribuye a 
generar y maximizar su valor eco-
nómico”. Durante las indagaciones 
la compañía “no expuso [a la ASF] 
los motivos por los cuales sigue 
manteniendo vigente” esta partici-
pación, que asciende al 51% del as-
tillero vigués y que adquirió en di-
ciembre de 2013. A juicio de este 
organismo fiscalizador, “no quedó 
justificada la inversión realizada, la 
cual reportó pérdidas”. Sus conclu-
siones tuvieron, desde México DF, 
dos consecuencias inmediatas y 
mediáticas: la decisión de vender 
Barreras, primero, y de investigar to-
dos los vínculos que han tenido 
ambas sociedades, después. “Esta-
mos incluso revisando contratos de 
empresas que se tienen en España, 
con astilleros españoles, en donde 
no había un trato justo para Pe-
mex”, exhortó el presidente mexi-
cano, Andrés Manuel López Obra-
dor. Responsables de la multinacio-
nal aterrizaron en Vigo para audi-
tar in situ las cuentas de Hijos de J. 
Barreras y, por tanto, el valor de su 
51% del capital. 

Su tarea va más allá de una due 
diligence al uso, según exponen 
fuentes consultadas. “No se trata de 
determinar un valor de mercado, 
porque tienen también una espe-
cie de mandato presidencial para 
despejar dudas”. Antes del desem-
barco en las oficinas de Beiramar 
el astillero ya había remitido a Pe-
mex “toda la documentación que 
han pedido”. José García Costas, ti-
tular del 24,5% del accionariado, 

descartó cualquier posible irregu-
laridad tras la alocución de López 
Obrador. “Tienen interés lógico. No 
hay nada que nos pueda preocu-
par”.El problema que detectó la 
ASF es que Pemex recibió, en el 
plan de negocio 2017-2021, el man-
dato de centrarse en “actividades 
sustantivas”, vinculadas íntegra-
mente a la exploración y distribu-
ción de petróleo. Y la construcción 
naval no entra dentro de ese uni-
verso de “actividades sustantivas”. 
De ahí que el ente fiscalizador em-
plazase a iniciar “el procedimiento 
administrativo correspondiente por 
las irregularidades de los servido-
res públicos que, en su gestión au-
torizaron, invertir en el astillero Hi-
jos de J. Barreras”. 

La pretensión de García Costas 
no ha cambiado y pasa por la re-
compra de la participación, con la 
entrada de nuevos accionistas a tra-
vés de una ampliación de capital. 
Desde su entorno descartan tam-
bién cualquier “interinidad” en la 
cúpula del astillero después de que 
el Registro Mercantil hubiese can-
celado de oficio su nombramien-
to como consejero y presidente; su 
mandato venció y no fue renovado 
en junta de accionistas. “Tiene has-
ta noviembre”, expusieron en refe-
rencia a sus posibilidades para re-
tener este cargo. La cancelación de 
nombramientos afectó también a 
Ignacio Sáez de Ibarra, representan-
te de Albacora en el consejo de ad-
ministración.

La agencia DBRS 
afianza el “rating” 
de Abanca en 
grado de inversión  

AGENCIAS ■ Santiago 

 La agencia de calificación 
DBRS ha elevado el rating a lar-
go plazo de Abanca un pelda-
ño, al pasar de BBB (low) a BBB, 
mientras que el de corto plazo 
pasa de R-2 (middle) a R-2 
(high), ambos con perspectiva 
estable. De ello informó la enti-
dad financiera en un comunica-
do, en el que se apunta que es-
ta subida afianza a Abanca den-
tro de la categoría de inversión. 
En su decisión, la agencia reco-
noce el “buen desempeño” de 
Abanca desde su lanzamiento 
en 2014. En concreto, DBRS in-
dica que “la subida del rating de 
Abanca refleja la mejora conti-
nuada de los ingresos recurren-
tes, tanto en comisiones como 
en margen de intereses”. Ade-
más, se tiene en cuenta “el pro-
greso continuado efectuado en 
la calidad de los activos”. 

Estrella Galicia 
reedita su cerveza 
con percebes con 
100.000 litros  

AGENCIAS ■ A Coruña 

 Estrella Galicia 
ha lanzado al merca-
do de nuevo su edi-
ción limitada de 
Fábrica de Cerve-
zas con Percebes 
da Costa da Mor-
te, tras el “éxito” 
del pasado año 
que agotó las uni-
dades disponi-
bles en cuestión 
de horas, por lo 
que en esta oca-
sión ha elaborado 
100.000 litros de esta receta. Es-
ta edición, homenaje al mar y a 
los percebeiros, se presenta en 
botellas de 50 centilitros y barril, 
que estarán a la venta online a 
través de la web de la marca a 
partir del próximo 29 de julio, 
así como en los canales habitua-
les de alimentación y hostelería. 

Los carburantes suman 
tres semanas al alza 

El litro de gasolina se ha en-
carecido un 0,7%, en tanto que 
el del gasóleo lo ha hecho un 
0,4%, con lo que ambos carbu-
rantes encadenan tres semanas 
al alza hasta venderse a una me-
dia de 1,321 y 1,21 euros, respec-
tivamente, según los datos del 
Boletín Petrolero de la UE reco-
gidos por Efe. Con estos datos, 
llenar un depósito medio de ga-
solina cuesta esta semana más 
de 72 euros y hacerlo con gasó-
leo 66 euros. En el último mes 
los precios subieron un 1,4% de 
media.

Pemex analiza ya en Vigo su participación 
en Hijos de J. Barreras para fijar el precio 
� La ASF, tribunal de cuentas mexicano, ya emplazó a la petrolera a evaluar esta inversión 
� García Costas prevé asegurarse la presidencia del astillero antes del mes de noviembre

REDACCIÓN ■ Vigo 

El desempleo, la dimensión de 
las empresas y una insuficiente in-
versión extranjera son los principa-
les lastres de la economía de Gali-
cia, la cual afronta una ralentiza-
ción en los próximos meses, según 
los datos que se desprenden del úl-
timo barómetro del Consello Gale-
go de Economistas. “El gran reto 
que tenemos en Galicia es incre-
mentar nuestra base económica”, 
resumió ayer Miguel Vázquez Taín, 
presidente del Consello Galego de 
Economistas, en la presentación 

del último barómetro. “Aún no he-
mos conseguido que Galicia tenga 
esa imagen de marca que la haga 
atractiva para la inversión extranje-
ra”, agregó Vázquez Taín, quien alu-
dió a tres palancas para revertir esa 
situación: mejorar las infraestructu-
ras, simplificar trámites y procesos 
administrativos y mejorar la educa-
ción. 

El 66% de los economistas con-
sultados señalan al desempleo co-
mo el principal problema de la eco-
nomía gallega.“Mientras estemos 
lejos de Europa y lejos de España, 
Galicia va a sufrir”, expuso Carlos 

Mantilla, decano del Colegio de 
Economistas de Pontevedra y vice-
presidente del Consello de Econo-
mistas de Galicia, “y esto no parece 
que se vaya a arreglar pronto”.Ma-
ría Jesús Freire, profesora titular del 
departamento de Análisis Econó-

mico en la Facultad de Economía 
y Empresa de la Universidad de A 
Coruña, se ha referido al envejeci-
miento de la población como un 
problema estructural grave que re-
quiere de “actuaciones públicas” 
para ser revertido a tiempo.

Vázquez Taín, Freire y Mantilla, ayer en Vigo.  // Alba Villar

El Consello de Economistas 
advierte del “lastre” del 
tamaño de las empresas 
El paro, principal problema para los colegiados

Los paneles eléctricos para el “Sea Cloud Spirit”, casi a punto ■ La auxiliar del na-
val Elkon Elektrik avanza en el montaje de los paneles eléctricos del Sea Cloud Spirit, el crucero a vela que 
Metalships & Docks construye para la naviera Sea Cloud. “Enviaremos los equipos según lo estimado, en las 
primeras semanas de agosto”, advirtió su director general, Ertug Yasar, a través de la red social Linkedin. Con 
138 metros de eslora y capacidad para 136 pasajeros, el buque será entregado en 2020.

Elkon Elektrik

Nueva reunión 
por Vulcano  

Los administradores con-
cursales de Factorías Vulcano, 
Emilio Rodríguez de Dios y 
Diego Comendador (el se-
gundo, auxiliar delegado) se 
reúnen hoy con el comité de 
empresa, anticiparon fuentes 
sindicales a FARO. Al encuen-
tro asistirán también repre-
sentantes de CC OO, UGT y 
CIG. El administrador ya advir-
tió a la plantilla que su inten-
ción pasa por plantear un 
ERE extintivo.

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.





economía 29
+ laopinioncoruna.es

La Opinión viernes, 19 de julio de 2019

C. Villar / Agencias
SANTIAGO / VIGO

Hace un año, cuando Abanca
presentaba el informe A Econo-
mía Galega correspondiente a
2017 elaborado por Afundación,
su obra social, preveía que la eco-
nomía gallega cerrase 2018 con
un crecimiento de entre 2,7 y el
2,9%. El INE lo cifró al final en un
2,7 y el IGE, en un 2,8. Sus previ-
siones de crecimiento del PIB de
cara al cierre del actual ejercicio
son menos generosas y rebajan
también el 2,6% que la Xunta es-
timaba en sus presupuestos para
este año en medio punto, al enten-
dre que Galicia crecerá entre un
2,1 y un 2,2%. 

Así lo señala el documento,
elaborado en colaboración con la
Universidade de Santiago y el Ie-
side, que considera el porcentaje
del Gobierno gallego “quizás ex-
cesivamente optimista” y recuer-
da que las previsiones para Espa-
ña oscilan entre el 2,1 y el 2,2% y
que ambas economías siguen un
“camino relativamente paralelo”.
El coordinador del estudio, Al-
berto Meixide, explica que “exis-
te un claro consenso de que va a
haber, de hecho se está produ-
ciendo, una desaceleración tanto
en la economía española como en
la gallega”. Una “buena parte” de
esa desaceleración, señala, está
“asociada con un entorno exterior
bastante incierto, desfavorable”,
y al respecto incide en que “el co-
mercio exterior está aportando
negativamente al crecimiento” de
las dos economías, la española y
la gallega. “Todos los datos que
tenemos inciden en ese mismo
escenario”, recalca el economista
de Instituto de Desenvolvemento
de Galicia, de la Universidade de
Santiago, quien añade que en el
caso de la economía gallega “la
desaceleración está siendo muy
fuerte” al producirse “una caída
en picado” del superávit comer-
cial. A este “empeoramiento del
sector externo” desde la demanda
se sumaría la “brusca caída en la
producción industrial gallega”. 

Una consideración similar se
desprende del barómetro realiza-
do por el Consello Galego de
Economistas divulgado ayer. Sus
conclusiones se elaboran cada se-
mestre a partir de una encuesta al
azar entre 352 economistas cole-
giados de entre un total de 5.500.
El 80% de los consultados cree
que la economía se enfriará “en
los próximos meses con una im-
portante ralentización”, mientras
únicamente el 18,5% considera
que la situación económica se
mantendrá estable. 

“El gran reto que tenemos en
Galicia es incrementar nuestra
base económica”, explicó Mi-
guel Vázquez Taín, presidente del
Consello Galego de Economis-
tas. “Aún no hemos conseguido
que Galicia tenga esa imagen de
marca que la haga atractiva para
la inversión extranjera”, añadió
Vázquez Taín, quien apuntó a tres
palancas para revertir esa situa-
ción: mejorar las infraestructu-
ras, simplificar trámites y proce-
sos administrativos y mejorar la
educación.

Estrangulamientos

“Ya detectamos determinados
estrangulamientos en determina-
dos sectores respecto de que no
somos capaces, o que el ámbito
formativo no es capaz, de respon-
der a las demandas del mercado,
y eso puede ser un elemento que
frene el crecimiento”, dijo.

María Jesús Freire, profesora
titular del departamento de Análi-
sis Económico en la Facultad de
Economía y Empresa de la Uni-
versidade da Coruña (UDC), se
refirió al envejecimiento de la po-
blación como un problema es-
tructural grave de la comunidad
gallega que requiere de “actua-
ciones públicas” para ser reverti-
do a tiempo.

La consideración general es
que la economía gallega cerrará
2019 con un crecimiento cercano
al 2%, sin grandes diferencias
con el resto de España.

El Consello de Economistas y Abanca avisan
de una “fuerte desaceleración” en Galicia
Al desplome del superávit comercial y la “brusca caída” industrial de estos meses
se suma el envejecimiento o la “carencia de una imagen de marca atractiva”

Pedro Veiga, Pedro Otero y Alberto Meixide presentan, ayer, ‘A Economía Galega’. | XOÁN ÁLVAREZ

El informe califica las
previsiones de la Xunta
de “excesivamente
optimistas“

“La formación no
responde al mercado
en ciertos sectores”,
afirma Vázquez Taín

Agencias
CHANTILLY (FRANCIA)

Los ministros de Finanzas del
G7, reunidos ayer y anteayer en la
localidad francesa de Chantilly,
alcanzaron un compromiso en
apoyo del establecimiento para
finales de 2020 en el seno de la

Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico
(OCDE) de un sistema que per-
mita gravar aquellos modelos de
negocio digitales sin presencia fí-
sica en los mercados donde reali-
zan sus actividades, así como de
fijar un nivel mínimo impositivo
para las empresas. 

Los ministros justifican su
acuerdo en la “urgente necesi-
dad” de abordar los desafíos fis-
cales planteados por la digitaliza-
ción de la economía, expresando
su “total apoyo” a las soluciones
planteadas por la OCDE para
2020, en línea con lo pactado por
los líderes del G20. 

De este modo, el G7 apoya el
desarrollo de regímenes fiscales
que permitan gravar las activida-
des de nuevos modelos de nego-
cio, como aquellos altamente di-
gitalizados, al margen de la pre-
sencia física de las compañías en
el territorio. El ministro francés
de Economía y Finanzas, Bruno
Le Maire y anfitrión de la reu-
nión, destacó el entendimiento
alcanzado con su homólogo esta-
dounidense, el secretario del Te-
soro, Steven Mnuchin, para al-
canzar un consenso entre el punto
de vista de EEUU y el de Europa.

El G7 impulsa una tasa digital y un
impuesto mínimo de sociedades

El Supremo obliga
a reestructurar una
deuda contraída
con la extinta 
Caixa Galicia
La entidad denegó a
una pareja acogerse a
la ley de protección de
deudores sin recurso

Madrid
AGENCIAS

El Tribunal Supremo ha
obligado a Abanca a reestruc-
turar la deuda contraída por
una pareja con Caixa Galicia
(ahora Abanca) a la que se le
denegó la posibilidad de aco-
gerse a la ley de protección de
deudores sin recursos o en
riesgo de exclusión aunque lo
pidieron dentro del plazo re-
glamentario. 

En una sentencia fechada
el 27 de junio, la sala de lo Ci-
vil estima el recurso presenta-
do ante el fallo de la Audien-
cia Provincial de Valladolid,
que ratificaba uno anterior del
juzgado de primera instancia
nº 6 de esa ciudad.

La pareja pidió a Caixa Ga-
licia (ahora Abanca) un prés-
tamo de 111.000 euros para
hipotecar su vivienda habi-
tual, cuyas cuotas dejaron de
pagar a finales de 2013 tras
perder su empleo. 

El banco resolvió el con-
trato e instó la ejecución hi-
potecaria, pero, meses antes
del anuncio de la subasta, los
prestatarios presentaron una
propuesta de reestructura-
ción de la deuda hipotecaria
amparándose en la ley de
protección a los deudores hi-
potecarios en riesgo de ex-
clusión social.

Deber legal

La entidad declinó contes-
tar a la solicitud, y cuando lo
hizo rechazó la petición ale-
gando que para ello debían
pagarse todas las cuotas ven-
cidas e impagadas y cancelar-
se las cargas posteriores a la
constitución de la hipoteca.

Ahora, el Tribunal Supre-
mo da la razón a los hipoteca-
dos y entiende que presenta-
ron a tiempo la solicitud de
reestructuración de su deuda,
y señala que el banco “incum-
plió el deber legal de atender a
esta solicitud”. 

Los magistrados entienden
que la ley no obliga a pagar las
cuotas pendientes antes de pe-
dir la reestructuración de la
deuda, sino que dicho pago
debe estar incluido en el plan
que la entidad ofrezca a sus
clientes.

“Como la solicitud se hizo
a tiempo, el banco debía ha-
berla atendido”, destaca la
sentencia, que añade que la
entidad no advirtió del carác-
ter inviable del plan presenta-
do por los prestatarios. 

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.

economía 29
+ laopinioncoruna.es

La Opinión viernes, 19 de julio de 2019

C. Villar / Agencias
SANTIAGO / VIGO

Hace un año, cuando Abanca
presentaba el informe A Econo-
mía Galega correspondiente a
2017 elaborado por Afundación,
su obra social, preveía que la eco-
nomía gallega cerrase 2018 con
un crecimiento de entre 2,7 y el
2,9%. El INE lo cifró al final en un
2,7 y el IGE, en un 2,8. Sus previ-
siones de crecimiento del PIB de
cara al cierre del actual ejercicio
son menos generosas y rebajan
también el 2,6% que la Xunta es-
timaba en sus presupuestos para
este año en medio punto, al enten-
dre que Galicia crecerá entre un
2,1 y un 2,2%. 

Así lo señala el documento,
elaborado en colaboración con la
Universidade de Santiago y el Ie-
side, que considera el porcentaje
del Gobierno gallego “quizás ex-
cesivamente optimista” y recuer-
da que las previsiones para Espa-
ña oscilan entre el 2,1 y el 2,2% y
que ambas economías siguen un
“camino relativamente paralelo”.
El coordinador del estudio, Al-
berto Meixide, explica que “exis-
te un claro consenso de que va a
haber, de hecho se está produ-
ciendo, una desaceleración tanto
en la economía española como en
la gallega”. Una “buena parte” de
esa desaceleración, señala, está
“asociada con un entorno exterior
bastante incierto, desfavorable”,
y al respecto incide en que “el co-
mercio exterior está aportando
negativamente al crecimiento” de
las dos economías, la española y
la gallega. “Todos los datos que
tenemos inciden en ese mismo
escenario”, recalca el economista
de Instituto de Desenvolvemento
de Galicia, de la Universidade de
Santiago, quien añade que en el
caso de la economía gallega “la
desaceleración está siendo muy
fuerte” al producirse “una caída
en picado” del superávit comer-
cial. A este “empeoramiento del
sector externo” desde la demanda
se sumaría la “brusca caída en la
producción industrial gallega”. 

Una consideración similar se
desprende del barómetro realiza-
do por el Consello Galego de
Economistas divulgado ayer. Sus
conclusiones se elaboran cada se-
mestre a partir de una encuesta al
azar entre 352 economistas cole-
giados de entre un total de 5.500.
El 80% de los consultados cree
que la economía se enfriará “en
los próximos meses con una im-
portante ralentización”, mientras
únicamente el 18,5% considera
que la situación económica se
mantendrá estable. 

“El gran reto que tenemos en
Galicia es incrementar nuestra
base económica”, explicó Mi-
guel Vázquez Taín, presidente del
Consello Galego de Economis-
tas. “Aún no hemos conseguido
que Galicia tenga esa imagen de
marca que la haga atractiva para
la inversión extranjera”, añadió
Vázquez Taín, quien apuntó a tres
palancas para revertir esa situa-
ción: mejorar las infraestructu-
ras, simplificar trámites y proce-
sos administrativos y mejorar la
educación.

Estrangulamientos

“Ya detectamos determinados
estrangulamientos en determina-
dos sectores respecto de que no
somos capaces, o que el ámbito
formativo no es capaz, de respon-
der a las demandas del mercado,
y eso puede ser un elemento que
frene el crecimiento”, dijo.

María Jesús Freire, profesora
titular del departamento de Análi-
sis Económico en la Facultad de
Economía y Empresa de la Uni-
versidade da Coruña (UDC), se
refirió al envejecimiento de la po-
blación como un problema es-
tructural grave de la comunidad
gallega que requiere de “actua-
ciones públicas” para ser reverti-
do a tiempo.

La consideración general es
que la economía gallega cerrará
2019 con un crecimiento cercano
al 2%, sin grandes diferencias
con el resto de España.

El Consello de Economistas y Abanca avisan
de una “fuerte desaceleración” en Galicia
Al desplome del superávit comercial y la “brusca caída” industrial de estos meses
se suma el envejecimiento o la “carencia de una imagen de marca atractiva”

Pedro Veiga, Pedro Otero y Alberto Meixide presentan, ayer, ‘A Economía Galega’. | XOÁN ÁLVAREZ

El informe califica las
previsiones de la Xunta
de “excesivamente
optimistas“

“La formación no
responde al mercado
en ciertos sectores”,
afirma Vázquez Taín

Agencias
CHANTILLY (FRANCIA)

Los ministros de Finanzas del
G7, reunidos ayer y anteayer en la
localidad francesa de Chantilly,
alcanzaron un compromiso en
apoyo del establecimiento para
finales de 2020 en el seno de la

Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico
(OCDE) de un sistema que per-
mita gravar aquellos modelos de
negocio digitales sin presencia fí-
sica en los mercados donde reali-
zan sus actividades, así como de
fijar un nivel mínimo impositivo
para las empresas. 

Los ministros justifican su
acuerdo en la “urgente necesi-
dad” de abordar los desafíos fis-
cales planteados por la digitaliza-
ción de la economía, expresando
su “total apoyo” a las soluciones
planteadas por la OCDE para
2020, en línea con lo pactado por
los líderes del G20. 

De este modo, el G7 apoya el
desarrollo de regímenes fiscales
que permitan gravar las activida-
des de nuevos modelos de nego-
cio, como aquellos altamente di-
gitalizados, al margen de la pre-
sencia física de las compañías en
el territorio. El ministro francés
de Economía y Finanzas, Bruno
Le Maire y anfitrión de la reu-
nión, destacó el entendimiento
alcanzado con su homólogo esta-
dounidense, el secretario del Te-
soro, Steven Mnuchin, para al-
canzar un consenso entre el punto
de vista de EEUU y el de Europa.

El G7 impulsa una tasa digital y un
impuesto mínimo de sociedades

El Supremo obliga
a reestructurar una
deuda contraída
con la extinta 
Caixa Galicia
La entidad denegó a
una pareja acogerse a
la ley de protección de
deudores sin recurso

Madrid
AGENCIAS

El Tribunal Supremo ha
obligado a Abanca a reestruc-
turar la deuda contraída por
una pareja con Caixa Galicia
(ahora Abanca) a la que se le
denegó la posibilidad de aco-
gerse a la ley de protección de
deudores sin recursos o en
riesgo de exclusión aunque lo
pidieron dentro del plazo re-
glamentario. 

En una sentencia fechada
el 27 de junio, la sala de lo Ci-
vil estima el recurso presenta-
do ante el fallo de la Audien-
cia Provincial de Valladolid,
que ratificaba uno anterior del
juzgado de primera instancia
nº 6 de esa ciudad.

La pareja pidió a Caixa Ga-
licia (ahora Abanca) un prés-
tamo de 111.000 euros para
hipotecar su vivienda habi-
tual, cuyas cuotas dejaron de
pagar a finales de 2013 tras
perder su empleo. 

El banco resolvió el con-
trato e instó la ejecución hi-
potecaria, pero, meses antes
del anuncio de la subasta, los
prestatarios presentaron una
propuesta de reestructura-
ción de la deuda hipotecaria
amparándose en la ley de
protección a los deudores hi-
potecarios en riesgo de ex-
clusión social.

Deber legal

La entidad declinó contes-
tar a la solicitud, y cuando lo
hizo rechazó la petición ale-
gando que para ello debían
pagarse todas las cuotas ven-
cidas e impagadas y cancelar-
se las cargas posteriores a la
constitución de la hipoteca.

Ahora, el Tribunal Supre-
mo da la razón a los hipoteca-
dos y entiende que presenta-
ron a tiempo la solicitud de
reestructuración de su deuda,
y señala que el banco “incum-
plió el deber legal de atender a
esta solicitud”. 

Los magistrados entienden
que la ley no obliga a pagar las
cuotas pendientes antes de pe-
dir la reestructuración de la
deuda, sino que dicho pago
debe estar incluido en el plan
que la entidad ofrezca a sus
clientes.

“Como la solicitud se hizo
a tiempo, el banco debía ha-
berla atendido”, destaca la
sentencia, que añade que la
entidad no advirtió del carác-
ter inviable del plan presenta-
do por los prestatarios. 

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.







 

El paro y el tamaño de las empresas lastran a Galicia 
VIGO. EFE | 19/07/2019 
A- A+ 
El desempleo, la dimensión de las empresas y una insuficiente inversión extranjera son los principales lastres 
de la economía de Galicia, la cual afronta una ralentización en los próximos meses, según los datos que se 
desprenden del último barómetro del Consello Galego de Economistas. 
 
"El gran reto que tenemos en Galicia es incrementar nuestra base económica", ha dicho en rueda de prensa 
Miguel Vázquez Taín, presidente del Consello Galego de Economistas, en la presentación del último 
barómetro, que se publica semestralmente. 
 
Para ello, según ha explicado, existen fundamentalmente tres vías: atraer inversión extranjera, aumentar el 
tamaño de las empresas gallegas y potenciar la actividad emprendedora. 
 
"Aún no hemos conseguido que Galicia tenga esa imagen de marca que la haga atractiva para la inversión 
extranjera", ha añadido Vázquez Taín, quien ha apuntado a tres palancas para revertir esa situación: mejorar 
las infraestructuras, simplificar trámites y procesos administrativos y mejorar la educación. 
 
"Ya empezamos a detectar determinados estrangulamientos en determinados sectores respecto de que no 
somos capaces, o que el ámbito formativo no es capaz, de dar respuesta a las demandas del mercado, y eso 
puede ser un elemento que frene el crecimiento", ha dicho. 
 
Según el barómetro de economía, el cual se elabora encuestando al azar a 352 economistas colegiados en 
Galicia entre un total de 5.500, el 80% cree que la economía se enfriará en los "próximos meses con una 
importante ralentización", mientras que el 18,5% de ellos estima que la situación se mantendrá estable. 
 
Las diferencias entre la percepción de lo que la economía deparará en un futuro próximo son notables entre 
los economistas de las cuatro provincias gallegas, siendo los de Pontevedra los más optimistas, y los de Lugo 
y A Coruña los más pesimistas. 
 
Aunque la consideración general es que la economía gallega cerrará 2019 con un crecimiento cercano al 2%, 
sin grandes diferencias con el resto del territorio del Estado. 
 
Con todo, el 66% de los economistas consultados señalan al desempleo como el principal problema de la 
economía gallega y, según el barómetro, Galicia se enfrenta a problemas estructurales de calado y de 
consecuencias impredecibles a largo plazo. 
 
"Mientras estemos lejos de Europa y lejos de España, Galicia va a sufrir", ha dicho Carlos Mantilla, decano del 
Colegio de Economistas de Pontevedra y vicepresidente del Consello de Economistas de Galicia, "y esto no 
parece que se vaya a arreglar pronto". 
 
María Jesús Freire, profesora titular del departamento de Análisis Económico en la Facultad de Economía y 
Empresa de la Universidad de A Coruña, se ha referido al envejecimiento de la población como un problema 
estructural grave que requiere de "actuaciones públicas" para ser revertido a tiempo. 
 
El barómetro, que no detecta importantes tensiones inflacionistas y sí una revitalización del mercado de la 
vivienda que tirará del PIB, señala también la dependencia de las empresas gallegas del comercio exterior. 
 
Algo que está afectando a la economía gallega, aunque no de un modo muy diferente a lo que está 
sucediendo en el resto de España. 
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GALICIA.-Economistas gallegos 
prevén una ralentización moderada del 
crecimiento económico a finales de este 
año 
 
EUROPA PRESS 

VIGO, 18 Jul. (EUROPA PRESS) - 

La directora del Estudio del Barómetro de Economía de Galicia, María Jesús Freire, ha detallado que este 
informe ha revelado que un 62,11 por ciento de los economistas gallegos colegiados prevé una ralentización 
del crecimiento económico a finales de este año. 

En una rueda de prensa celebrada este jueves en Vigo, ha indicado asimismo que un 17,66 por ciento de los 
encuestados prevé una caída "importante" de la economía a finales de año, mientras que un 18,52 por ciento 
espera que se mantenga en los parámetros actuales. 

En concreto, estas respuestas se han obtenido a través de la realización de entrevistas a una muestra de 352 
economistas gallegos colegiados durante junio y julio de este año en el marco del Barómetro de Economía de 
Galicia de este semestre. 

De este modo, el informe ha revelado que un 22,79 por ciento de los encuestados han percibido una mejora 
de la economía en la comunidad, frente al 20,80 por ciento que han advertido un empeoramiento de la 
situación. Además, el 66 por ciento ha identificado el paro como el mayor problema de Galicia en el ámbito 
económico. 

A ese respecto, el presidente del Colegio de Economistas de Pontevedra, Carlos Mantilla, ha afirmado que el 
problema de la economía gallega es "estructural" y está relacionado con la situación de sus infraestructuras. 
Así, el presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel Vázquez, ha identificado la atracción de 
inversión extranjera y el crecimiento de las empresas como los principales retos del desarrollo de Galicia. 
Además, ha señalado la necesidad de adaptar la formación a la demanda de puestos trabajo especializados. 

PRECIOS 

En cuanto a la dinámica de precios, un 40 por ciento de los entrevistados ha afirmado que la economía se 
encuentra estabilizada y que no existen tensiones inflacionistas, frente a un 54 por ciento de los economistas 
colegiados, que observa subidas en el importe de algunos productos pese al mantenimiento general. 

Además, un 43 por ciento de los economistas encuestados ha percibido un crecimiento del precio de la 
vivienda en determinadas zonas y un 17,6 por ciento considera que el mercado inmobiliario ha comenzado a 
reactivarse de un modo moderado. 

Mientras, un 5,7 por ciento de los entrevistados afirmó encontrarse en situación de desempleo, una cifra que 
se eleva hasta el 9,81 en la provincia de Ourense, y un 37,8 por ciento ha afirmado ejercer como empresario 
y/o por cuenta propia. Respecto a su situación económica personal, un 63,25 por ciento ha asegurado que se 
mantiene estable frente al año anterior, mientras que la de un 28,21 por ciento ha mejorado y, la del 8,55 por 
ciento restante, ha empeorado. 

La directora del estudio también ha revelado que los datos han mostrado diferencias por género en el sector, 
ya que los hombres suponen un 52 por ciento del total y tienen 49 años de media, siete más que las mujeres. 
Además, el género femenino presenta una tasa de desempleo más elevada que el masculino, un 9 por ciento 
frente a un 3.  
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El paro y el tamaño de las 
empresas lastran a Galicia 

Así lo refleja el último barómetro del Consello Galego de Economistas, que aboga por 

actuar en tres frentes: atraer inversión extranjera, aumentar el tamaño de las 

industrias gallegas y potenciar la actividad emprendedora // Vázquez Taín advierte de 

la necesidad de mejorar las infraestructuras y la educación, y simplificar trámites y 

procesos administrativos, para evitar perder oportunidades 

 
 

Por la izquierda, Miguel Vázquez Taín, presidente del Consello Galego de Economistas, Carlos Mantilla, decano del Colegio de Economistas de Pontevedra y 

vicepresidente del Consello de Economistas de Galicia, y María Jesús Freire, profesora titular del departamento de Análisis Económico en la Facultad de Economía y 

Empresa de la Universidade de A Coruña, durante la presentación del barómetro en Vigo. - FOTO: COLEXIO DE ECONOMISTAS DA CORUÑA 
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El desempleo, la dimensión de las empresas y una insuficiente inversión extranjera son los 
principales lastres de la economía de Galicia, la cual afronta una ralentización en los próximos 
meses, según los datos que se desprenden del último barómetro del Consello Galego de 
Economistas. 
 
"El gran reto que tenemos en Galicia es incrementar nuestra base económica", ha dicho en 
rueda de prensa Miguel Vázquez Taín, presidente del Consello Galego de Economistas, en la 
presentación del último barómetro, que se publica semestralmente. 
 
Para ello, según ha explicado, existen fundamentalmente tres vías: atraer inversión extranjera, 
aumentar el tamaño de las empresas gallegas y potenciar la actividad emprendedora. 
 
"Aún no hemos conseguido que Galicia tenga esa imagen de marca que la haga atractiva para la 
inversión extranjera", ha añadido Vázquez Taín, quien ha apuntado a tres palancas para revertir 
esa situación: mejorar las infraestructuras, simplificar trámites y procesos administrativos y 
mejorar la educación. 
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"Ya empezamos a detectar determinados estrangulamientos en determinados sectores respecto 
de que no somos capaces, o que el ámbito formativo no es capaz, de dar respuesta a las 
demandas del mercado, y eso puede ser un elemento que frene el crecimiento", ha dicho. 
 
Según el barómetro de economía, el cual se elabora encuestando al azar a 352 economistas 
colegiados en Galicia entre un total de 5.500, el 80% cree que la economía se enfriará en los 
"próximos meses con una importante ralentización", mientras que el 18,5% de ellos estima que 
la situación se mantendrá estable. 
 
Las diferencias entre la percepción de lo que la economía deparará en un futuro próximo son 
notables entre los economistas de las cuatro provincias gallegas, siendo los de Pontevedra los 
más optimistas, y los de Lugo y A Coruña los más pesimistas. 
 
Aunque la consideración general es que la economía gallega cerrará 2019 con un crecimiento 
cercano al 2%, sin grandes diferencias con el resto del territorio del Estado. 
 
Con todo, el 66% de los economistas consultados señalan al desempleo como el principal 
problema de la economía gallega y, según el barómetro, Galicia se enfrenta a problemas 
estructurales de calado y de consecuencias impredecibles a largo plazo. 
 
"Mientras estemos lejos de Europa y lejos de España, Galicia va a sufrir", ha dicho Carlos 
Mantilla, decano del Colegio de Economistas de Pontevedra y vicepresidente del Consello de 
Economistas de Galicia, "y esto no parece que se vaya a arreglar pronto". 
 
María Jesús Freire, profesora titular del departamento de Análisis Económico en la Facultad de 
Economía y Empresa de la Universidad de A Coruña, se ha referido al envejecimiento de la 
población como un problema estructural grave que requiere de "actuaciones públicas" para ser 
revertido a tiempo. 
 
El barómetro, que no detecta importantes tensiones inflacionistas y sí una revitalización del 
mercado de la vivienda que tirará del PIB, señala también la dependencia de las empresas 
gallegas del comercio exterior. 
 
Algo que está afectando a la economía gallega, aunque no de un modo muy diferente a lo que 
está sucediendo en el resto de España. 
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Los economistas gallegos prevén 
una ralentización de la economía 
en los próximos meses 
El 80% opina que la economía se enfriará, aunque en Vigo y la provincia 
Pontevedra ese porcentaje baja al 70% 
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El Consello Galego de Economistas presentó hoy en Vigo su barómetro para el 
segundo semestre de 2019, que cumple ya diez años de encuesta entre sus 
asociados. El 79,7% de los economistas gallegos opina que la economía se 
enfriará en los próximos meses con una importante ralentización, aunque los de 
Vigo y la provincia de Pontevedra son un poco más optimistas y ese porcentaje 
baja al 70%, mientras que Lugo es la provincia más pesimista, con el 90%.  
Entre los temas de actualidad de este barómetro, los economistas han contestado 
a preguntas sobre la vivienda y opinan que los precios suben en zonas muy 
concretas. Los profesionales  opinan que el paro y la dimensión de las empresas 
son los principales problemas de la economía de Galicia.  
Los resultados del barómetro fueron presentados por su directora María Jesús 
Freire y los presidentes del Consello Galego, Miguel Vázquez Taín, y del Colegio 
de Economistas de Pontevedra y vicepresidente del Consello, Carlos Mantilla 

 

.net 

 

Los economistas gallegos prevén 
una ralentización de la economía 
en los próximos meses 
El 80% opina que la economía se enfriará, aunque en Vigo y la provincia 
Pontevedra ese porcentaje baja al 70% 

ANA18/07/2019  

 

El Consello Galego de Economistas presentó hoy en Vigo su barómetro para el 
segundo semestre de 2019, que cumple ya diez años de encuesta entre sus 
asociados. El 79,7% de los economistas gallegos opina que la economía se 
enfriará en los próximos meses con una importante ralentización, aunque los de 
Vigo y la provincia de Pontevedra son un poco más optimistas y ese porcentaje 
baja al 70%, mientras que Lugo es la provincia más pesimista, con el 90%.  
Entre los temas de actualidad de este barómetro, los economistas han contestado 
a preguntas sobre la vivienda y opinan que los precios suben en zonas muy 
concretas. Los profesionales  opinan que el paro y la dimensión de las empresas 
son los principales problemas de la economía de Galicia.  
Los resultados del barómetro fueron presentados por su directora María Jesús 
Freire y los presidentes del Consello Galego, Miguel Vázquez Taín, y del Colegio 
de Economistas de Pontevedra y vicepresidente del Consello, Carlos Mantilla 

 



Economistas gallegos prevén una ralentización moderada del 

crecimiento económico a finales de este año 
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La directora del Estudio del Barómetro de Economía de Galicia, María Jesús Freire, ha detallado que este informe ha 
revelado que un 62,11 por ciento de los economistas gallegos colegiados prevé una ralentización del crecimiento 
económico a finales de este año. En una rueda de prensa celebrada este jueves en Vigo, ha indicado asimismo que un 
17,66 por ciento de los encuestados prevé una caída "importante" de la economía a finales de año, mientras que un 18,52 
por ciento espera que se mantenga en los parámetros actuales. En concreto, estas respuestas se han obtenido a través de la 
realización de entrevistas a una muestra de 352 economistas gallegos colegiados durante junio y julio de este año en el 
marco del Barómetro de Economía de Galicia de este semestre. 
 
De este modo, el informe ha revelado que un 22,79 por ciento de los encuestados han percibido una mejora de la 
economía en la comunidad, frente al 20,80 por ciento que han advertido un empeoramiento de la situación. Además, el 66 
por ciento ha identificado el paro como el mayor problema de Galicia en el ámbito económico. 
 
A ese respecto, el presidente del Colegio de Economistas de Pontevedra, Carlos Mantilla, ha afirmado que el problema de 
la economía gallega es "estructural" y está relacionado con la situación de sus infraestructuras. Así, el presidente del 
Consello Galego de Economistas, Miguel Vázquez, ha identificado la atracción de inversión extranjera y el crecimiento 
de las empresas como los principales retos del desarrollo de Galicia. Además, ha señalado la necesidad de adaptar la 
formación a la demanda de puestos trabajo especializados. 
 
PRECIOS 
En cuanto a la dinámica de precios, un 40 por ciento de los entrevistados ha afirmado que la economía se encuentra 
estabilizada y que no existen tensiones inflacionistas, frente a un 54 por ciento de los economistas colegiados, que 
observa subidas en el importe de algunos productos pese al mantenimiento general. Además, un 43 por ciento de los 
economistas encuestados ha percibido un crecimiento del precio de la vivienda en determinadas zonas y un 17,6 por 
ciento considera que el mercado inmobiliario ha comenzado a reactivarse de un modo moderado. 
 
Mientras, un 5,7 por ciento de los entrevistados afirmó encontrarse en situación de desempleo, una cifra que se eleva 
hasta el 9,81 en la provincia de Ourense, y un 37,8 por ciento ha afirmado ejercer como empresario y/o por cuenta propia. 
Respecto a su situación económica personal, un 63,25 por ciento ha asegurado que se mantiene estable frente al año 
anterior, mientras que la de un 28,21 por ciento ha mejorado y, la del 8,55 por ciento restante, ha empeorado. 
 
La directora del estudio también ha revelado que los datos han mostrado diferencias por género en el sector, ya que los 
hombres suponen un 52 por ciento del total y tienen 49 años de media, siete más que las mujeres. Además, el género 
femenino presenta una tasa de desempleo más elevada que el masculino, un 9 por ciento frente a un 3.  
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Economistas galegos prevén unha 

desaceleración moderada do crecemento 

económico a finais deste ano 
O Estudo do Barómetro de Economía de Galicia estima que un 62,11 por cento 
dos economistas galegos colexiados prevé unha retardación do crecemento 
económico a finais deste ano. 
Por Europa Press / Redacción | VIGO | 18/07/2019 | Actualizada ás 17:40 

A directora do Estudo do Barómetro de Economía de Galicia, María Jesús Freire, detallou 

que este informe revelou que un 62,11 por cento dos economistas galegos colexiados 

prevé unha desaceleración do crecemento económico a finais deste ano. 

 
O presidente do Consello Galego de Economistas, o seu homólogo no Colexio de Economistas de Pontevedra e a directora do estudo 

| Fonte:Europa Press 

Freire indicou así mesmo que un 17,66 por cento dos enquisados prevé unha caída "importante" da 

economía a finais de ano, mentres que un 18,52 por cento espera que se manteña nos parámetros 

actuais. 
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Freire indicou así mesmo que un 17,66 por cento dos enquisados prevé unha caída "importante" da 

economía a finais de ano, mentres que un 18,52 por cento espera que se manteña nos parámetros 

actuais. 



 

En concreto, estas respostas obtivéronse a través da realización de entrevistas a unha mostra de 

352 economistas galegos colexiados durante xuño e xullo deste ano no marco do Barómetro de 

Economía de Galicia deste semestre. 

Deste xeito, o informe revelou que un 22,79 por cento dos enquisados percibiron unha mellora 

da economía galega, fronte ao 20,80 por cento que advertiron un empeoramento da situación. 

Ademais, o 66 por cento identificou o paro como o maior problema de Galicia no ámbito económico. 

A ese respecto, o presidente do Colexio de Economistas de Pontevedra, Carlos Mantilla, afirmou 

que o problema da economía galega é "estrutural" e está relacionado coa situación das súas 

infraestruturas. Así, o presidente do Consello Galego de Economistas, Miguel Vázquez, identificou a 

atracción de investimento estranxeiro e o crecemento das empresas como os principais retos do 

desenvolvemento de Galicia. Ademais, sinalou a necesidade de adaptar a formación á demanda de 

postos traballo especializados. 

PREZOS 

En canto á dinámica de prezos, un 40 por cento dos entrevistados afirmou que a economía se atopa 

estabilizada e que non existen tensións inflacionistas, fronte a un 54 por cento dos economistas 

colexiados, que observa subas no importe dalgúns produtos pese ao mantemento xeral. 

Ademais, un 43 por cento dos economistas enquisados percibiu un crecemento do prezo da vivenda 

en determinadas zonas e un 17,6 por cento considera que o mercado inmobiliario comezou a 

reactivarse dun modo moderado. 

Mentres, un 5,7 por cento dos entrevistados afirmou atoparse en situación de desemprego, unha 

cifra que se eleva ata o 9,81 na provincia de Ourense, e un 37,8 por cento afirmou exercer como 

empresario e/ou por conta propia. Respecto da súa situación económica persoal, un 63,25 por cento 

asegurou que se mantén estable fronte ao ano anterior, mentres que a dun 28,21 por cento mellorou 

e, a do 8,55 por cento restante, empeorou. 

A directora do estudo tamén revelou que os datos mostraron diferenzas por xénero no sector, xa que 

os homes supoñen un 52 por cento do total e teñen 49 anos de media, sete máis que as mulleres. 

Ademais, o xénero feminino presenta unha taxa de desemprego máis elevada que o masculino, un 9 

por cento fronte a un 3. 
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Miguel Vázquez Taín: «Hay que impulsar nuevas industrias en biotecnología»

El profesor de Economía Pública y Sistemas Fiscales de la USC aboga por diversi�car la estrategia industrial
y potenciar sectores como el agroalimentario para ayudar a asentar población en el medio rural

SANDRA ALONSO

      

M.B. 
SANTIAGO / LA VOZ 29/07/2019 05:00 H

En el diagnóstico sobrela realidad económica de la provincia de A Coruña, elaborado por los clubes financieros
compostelano y coruñés, además del profesor Vázquez Taín, han participado otros académicos, como David Rodríguez,
Emilia Vázquez, María Bastida y Maite Cancelo. El profesor Taín aboga por diversificar la estrategia industrial y por
potenciar sectores como el agroalimentario, que ayuden a asentar población en el medio rural.

-¿Cómo surgió la idea de lanzar este informe sobre la situación económica de la provincia? 

- Desde el Club Financiero de Santiago, inicialmente, y después conjuntamente el Club Financiero Atlántico de A
Coruña se detectó la escasez de informes que, de una forma desagregada, analizasen la realidad de nuestros
ayuntamientos y nuestras comarcas. Así nacieron estos informes, con una clara vocación de realizar una radiografía de
la realidad económica de las comarcas de la provincia de A Coruña que sirva de referencia para la toma de decisiones
públicas tanto a nivel municipal, como comarcal o provincial.

-¿Cuáles son los principales desafíos a los que se enfrenta la provincia?
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-A Coruña, igual que el conjunto de Galicia, pierde población, y población joven, de forma continuada en los últimos
años, lo que conlleva problemas relacionados con el estado del bienestar, cobertura sanitaria de las personas mayores y
sistema público de pensiones (/temas/pensiones), y empieza a generar dificultades para cubrir demandas específicas de
mano de obra, lo que puede condicionar el futuro de la actividad económica.

-¿Cuál es la estructura productiva?
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-En el ámbito industrial, la provincia presenta una importante concentración, principalmente en el sector textil,
claramente estratégico y que no se puede descuidar, pero que, a su vez, nos expone a que cualquier cambio de aires,
sobre todo dada también la concentración de mercados en Europa, afecte a nuestras exportaciones y comprometa el
crecimiento futuro. Por ello, sin descuidar nuestra fortaleza en estos sectores, hay que impulsar nuevas industrias,
sobre todo, aquellas ligadas a la I+D+i desarrolladas en nuestras universidades como, por ejemplo, en el sector de la
Biotecnología o las TIC.

-¿Cuáles son las zonas más desfavorecidas y en las que debe diseñarse una estrategia propia?

PUBLICIDAD

Ads by Teads

-Las zonas de interior, y algunas de la costa, son las que presentan los datos de evolución de la población y la economía
más desfavorables, que se reflejan en una menor actividad y dinamismo económico, generando un círculo vicioso de
falta de oportunidades en estas comarcas. La estrategia a seguir tiene que venir de la mano del desarrollo de las
potencialidades que campo y mar pueden generar, conjugándolas con el impulso de una industria agroalimentaria que
incremente el valor añadido de los productos de esas zonas, potenciando el uso de fórmulas de economía social.

-¿Qué consecuencias tiene el galopante envejecimiento poblacional?

- Que la población gallega, y coruñesa, viva más no es algo malo, sino todo lo contrario, es un éxito de nuestra sociedad,
y lleva además consigo la aparición de nuevos modelos de negocio, relacionados con el ocio, la salud y las necesidades
específicas de nuestros mayores. El problema es cuando no hay renovación generacional en la base. Necesitamos más
personas jóvenes que impulsen la actividad económica, cubran las necesidades de esta, coticen y paguen sus impuestos,
para poder, así, sostener nuestro sistema de bienestar, en este caso, nuestro sistema de sanidad público y nuestras
pensiones.
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Consideran que en 
España aún habrá 
efectivo en 2030
DINERO España, entre los 
seis países europeos que 
ven más lejana la implan-
tación de una sociedad sin 
dinero en efectivo, aunque 
éste tenga los días conta-
dos por el creciente uso de 
tarjetas de crédito y débito 
y las aplicaciones de pago 
electrónico a través del 
móvil. Pese a ello, Intrum 
señala que 6 de cada 10 
empresas gallegas creen 
que España aún moverá  
efectivo en 2030. J. C.

Hasta un ‘brexit’ a 
las bravas traerá 
oportunidades 
A CORUÑA Entre los empre-
sarios ya hay voces autori-
zadas como la de Antonio 
Couceiro, titular de la Cá-
mara de Comercio de A Co-
ruña, que se atreve a ver 
oportunidades aunque este 
día 31 se dé un brexit duro. 
En una jornada organizada 
por el ICEX, su director en 
Galicia, Sergio Prieto, indi-
có que serán unas 160 las 
empresas de la provincia, 
sobre todo de alimentación, 
bienes de equipo y manu-

A LA IZQUIERDA Anto-
nio Couceiro con Sergio 
Prieto, en un acto al que 
acudió Pilar López-Rio-
boo, subdelegada del 
Gobierno. Foto: C. C. AC.

facturas que exportan al 
Reino Unido y se verán 
afectadas. Imelda Capote, 
Imelda Capote, delegada 
especial de la AEAT, antici-
pa un lío aduanero. J. C.

A pie de obra Galicia man-
tiene en positivo la evo-
lución del número de 
afiliados, aunque se detecta 
una ralentización del creci-
miento, según constata el 
último Observatorio Indus-
trial de la Construcción. 
Los trabajadores del sector 
que cotizan a la Seguridad 
Social aumentaron un 1,9 

% interanual en septiem-
bre hasta 79.479, situándo-
se 2,2 puntos por debajo del 
crecimiento estatal.

El boletín estadístico que 
elabora la Fundación La-
boral de la Construcción 
refleja los 12.063 nuevos 
contratos sellados el se-
gundo trimestre, un 7,3 % 
menos que hace un año. 
Cayó especialmente en in-
geniería civil (-18,8 %), que-
dándose en 824 contratos; 
en actividades de cons-
trucción especializada el 
descenso fue del 8 %, 7.626 
contrataciones; y en cons-
trucción de edificios bajan 
un 2,7 %, con 3.613.

Atendiendo al número 
de empresas inscritas en la 
Seguridad Social, en agosto 
aumentaron un 0,5 % res-
pecto al mismo mes del año 
anterior y suponen un 10,2 
% del total de empresas en 
la comunidad. En cuanto 
al volumen de licitación de 
obra pública hasta julio se 
alcanzaron los 643,5 millo-
nes de euros, un 22,9% más 
que en el mismo periodo de 
2018. Los visados de obra 
nueva para uso residen-
cial superaron los dos mil 
(+11,6 %), 2.987 sumadas 
ampliaciones y reformas.

Si bien las hipotecas fir-
madas hasta julio, 7.136, 
crecían un 1,7 % Eso si, 
en agosto Galicia registró 
1.269 compraventas de vi-
viendas, un 8,6 % menos.

Frenazo en el empleo 
a pesar del aumento 
hasta el pasado julio 
en licitación y visados

JOSÉ CALVIÑO
Santiago

CONVENIO A CORUÑA

festivos para 35.000 obre-
ros tras el acuerdo de la 
Mesa de Negociación del 
convenio colectivo de la 
construcción en la provincia 
de A Coruña, tras la firma 
de patronal, UGT, CC.OO. 
y CIG, que fija el calendario 
laboral de 2020 y estable-
ce 1.736 horas de trabajo. 
Serán el 7 de enero, 24 y 25 
de febrero, 20 de marzo, 13 
de abril, 24 de julio, 14 de 
agosto, 30 de octubre y 7, 
24, 30 y 31 de diciembre.
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Desacelera la 
construcción 
su ritmo, pero 
mantiene una 
senda positiva

Santiago. Nos falta cultu-
ra para enfrentarnos a las 
insolvencias, nos sigue ate-
nazando el estigma de la 
quiebra. A particulares y 
empresas. Lo prueba que 
se estancasen en España 
sobre cuatro mil los con-
cursos de acreedores, da-
to que contrasta con los 
más de 54.000 de Francia, 
20.000 de Alemania, sobre 
17.000 en Reino Unido, do-
ce mil en Italia y hasta nos 
supera Portugal, economía 
mucho más pequeña que la 
nuestra, con muchas me-
nos empresas, con seis mil.

Así se detalló ayer en la 
presentación en Santiago 
del Atlas Concursal 2019 del 
Registro de Economistas 
Forenses (Refor) del Con-
sejo General de Economis-
tas de España. Se cumplen 
15 años desde la entrada en 
vigor de la ley concursal, y 
desde este órgano pedían  
ir más allá del actual tex-
to refundido que trata, con 

bastante poca fortuna, de 
actualizar la norma, y darle 
una vuelta para que se ade-
cúe a la nueva Directiva de 
Insolvencia de la UE. 

Estos expertos celebran 
en Compostela el XIII En-
cuentro en Galicia de Pro-
fesionales del Derecho 
Concursal y Societario, or-
ganizado por el Consello 
Galego de Colexios de Eco-
nomistas, que lidera Miguel 
Vázquez Taín, que inaugu-
ró el vicepresidente de la 
Xunta, Alfonso Rueda.

Si en 2018 los concursos 
retrocedieron en España 
un 3,1 %, en Galicia, con 
189, la caída  superó el 20 
%. Acompañaron a Taín en 
la presentación del Atlas 
Valentín Pich, titular de los 
economistas españoles; Al-
ferd Albiol, presidente del 
Refor; Ramón Juega, codi-
rector del encuentro, y Al-
berto Velasco, secretario 
técnico del Refor-CGE. 

Demandaron cambios y 
popularizar la ley de la se-
gunda oportunidad, favo-

reciendo que las empresas, 
empresarios y particulares 
accedan a la refinanciación 
y exoneración de deudas 
con más facilidad, hoy solo 
es para grandes empresas.

El número de personas fí-
sicas que concursaron –pa-
so necesario para acogerse 
a la ley de segunda oportu-
nidad– se limitó a 1.504 en 
España, 61 en Galicia. Ale-
mania y Reino Unido supe-
ran los cien mil, Francia los 
40.000. Aquí se han estan-
cado esos procesos. J. C.

Caen los concursos 
en sociedades y los 
de personas físicas 
se limitaron a solo 61

Economistas forenses piden cambios para que la ley 
de segunda oportunidad ante quiebras sea efectiva

Ramón Juega, izquierda, Pich, Vázquez Taín, Albiol y Velasco, ayer en Compostela. Foto: I.

Microbank financiará a empresas sociales gallegas
Vigo. MicroBank presentó 
ayer en el olívico Círculo 
de Empresarios de Galicia 
una línea de financiación 
dirigida a empresas socia-
les. Este acto, al que asistie-
ron 60 entidades sociales, 
contó con la participación 
de Juan Carlos Gallego, 
presidente de MicroBank, 
y Emilio Barreiro, director  
de CaixaBank en Galicia, 
grupo al que pertenece es-
te banco social, el único de 
España dedicado principal-
mente a las microfinanzas.

Esta línea de financiación 
fue diseñada pensando en 

las necesidades específicas 
de las sociedades que ope-
ran en la economía social, 
y podrá usarse para hacer 
frente tanto a necesidades 
financieras temporales co-
mo a inversiones de cual-
quier tipo vinculadas a la 
actividad empresarial de 
los solicitantes.

Cuenta con el soporte de 
la Unión Europea y ofrece-
rá 50 millones de euros en 
préstamos, sin necesidad 
de aportar garantías, a em-
presas del sector en toda 
España durante los próxi-
mos dos años. J. C.

Juan Carlos Gallego, izquierda, presidente de MicroBank, y 
Emilio Barreiro, director territorial de CaixaBank en Galicia

PROVEEDORES Iberdrola premió ayer a 11 empresas que le 
prestan servicio en Españas, entre ellas a la coruñesa Téc-
nica 4 por su labor de proveedor en servicios energéticos. 
Francisco Silva, delegado de Iberdrola en Galicia, lo entre-
ga a Manuel Diz, director general de la galardonada. J. C.

Premia Iberdrola a la coruñesa Técnica 4

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.
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Frenazo en el empleo 
a pesar del aumento 
hasta el pasado julio 
en licitación y visados

JOSÉ CALVIÑO
Santiago

CONVENIO A CORUÑA

festivos para 35.000 obre-
ros tras el acuerdo de la 
Mesa de Negociación del 
convenio colectivo de la 
construcción en la provincia 
de A Coruña, tras la firma 
de patronal, UGT, CC.OO. 
y CIG, que fija el calendario 
laboral de 2020 y estable-
ce 1.736 horas de trabajo. 
Serán el 7 de enero, 24 y 25 
de febrero, 20 de marzo, 13 
de abril, 24 de julio, 14 de 
agosto, 30 de octubre y 7, 
24, 30 y 31 de diciembre.
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Desacelera la 
construcción 
su ritmo, pero 
mantiene una 
senda positiva

Santiago. Nos falta cultu-
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nazando el estigma de la 
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gunda oportunidad, favo-

reciendo que las empresas, 
empresarios y particulares 
accedan a la refinanciación 
y exoneración de deudas 
con más facilidad, hoy solo 
es para grandes empresas.

El número de personas fí-
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Caen los concursos 
en sociedades y los 
de personas físicas 
se limitaron a solo 61

Economistas forenses piden cambios para que la ley 
de segunda oportunidad ante quiebras sea efectiva

Ramón Juega, izquierda, Pich, Vázquez Taín, Albiol y Velasco, ayer en Compostela. Foto: I.

Microbank financiará a empresas sociales gallegas
Vigo. MicroBank presentó 
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una línea de financiación 
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les. Este acto, al que asistie-
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y Emilio Barreiro, director  
de CaixaBank en Galicia, 
grupo al que pertenece es-
te banco social, el único de 
España dedicado principal-
mente a las microfinanzas.

Esta línea de financiación 
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las necesidades específicas 
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la Unión Europea y ofrece-
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préstamos, sin necesidad 
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Juan Carlos Gallego, izquierda, presidente de MicroBank, y 
Emilio Barreiro, director territorial de CaixaBank en Galicia

PROVEEDORES Iberdrola premió ayer a 11 empresas que le 
prestan servicio en Españas, entre ellas a la coruñesa Téc-
nica 4 por su labor de proveedor en servicios energéticos. 
Francisco Silva, delegado de Iberdrola en Galicia, lo entre-
ga a Manuel Diz, director general de la galardonada. J. C.

Premia Iberdrola a la coruñesa Técnica 4

Impreso por Incis-begoña Guerra Rodriguez. Prohibida su reproducción.
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Detegasa proyecta una sede 
para abarcar nuevos nichos
DECISIÓN EN 2019/ La inversión ascenderá a dos millones de euros para agrupar  
la actividad de Valdoviño y Río do Pozo. Busca actividades contracíclicas al naval.

Lorena Palleiro. A Coruña 
El consejero delegado de De-
tegasa, José Antonio Bartrina, 
avanzó a EXPANSIÓN que 
estudian el traslado a nuevas 
instalaciones en las que pue-
dan reunir la actividad que 
ahora se reparte entre Valdo-
viño y el polígono de Río do 
Pozo. La empresa, adquirida 
por Argos Defensa en junio 
del año pasado, baraja dife-
rentes ubicaciones, una de 
ellas en el propio polígono de 
Narón sobre instalaciones de 
unos 10.000 metros cuadra-
dos. La inversión estimada es 
de 2 millones de euros para 
una decisión que se tomará 
antes de final de año con el 
objetivo de efectuar el trasla-
do el próximo año. “La situa-
ción de inestabilidad interna-
cional nos hace ser precavi-
dos y conservadores a la hora 
de tomar esa decisión, quere-
mos medirlo bien porque es 
un paso importante”, asegura.  

Diversificación 
La inversión está relacionada 
con la apertura de nuevas lí-
neas de negocio y diversifica-
ción en el sector industrial 
que prevé Grupo Argos De-
fensa. Hoy el 60% de sus in-
gresos se corresponden con  
trabajos para Defensa. Una de 
las vías de negocio por las que 
apuestan es la fabricación de 
una nueva máquina que 
transforma residuo sólido ur-
bano en componentes como 
gasoil y otros productos quí-
micos. Este sistema, asegura 
Bartrina, se utiliza en varias 
plantas del Ecoparque de To-
ledo y está tramitando la cer-
tificación industrial que con-
sidera que estará terminada a 
mitad del próximo año. “A 
partir de ahí empezaremos a 

construir estos equipos que 
esperamos tengan una im-
portante demanda en los pró-
ximos años”, explica.  

Detegasa cuenta con un 
acuerdo con la tecnológica 
Neoliquid para la fabricación 
de estas plantas bajo licencia. 

“Puede tener un impacto bas-
tante positivo en la compañía 
no sólo por la actividad que se 
presume, si no por la estabili-
dad y la ventaja contracíclica 
del naval”, afirma. 

Otra nueva línea es rentabi-
lizar equipos navales en el 
ámbito terrestre, como los sis-
temas de repostaje para heli-
cópteros en barcos adaptán-
dolos a operaciones en tierra 
de los diferentes ejércitos. Es-
te equipo ha interesado al 
Ejército español, aunque tam-
bién en Italia y Francia.  

En cuanto al negocio tradi-
cional, Bartrina señala que la 
empresa trabaja en abrirse a 
nuevos astilleros en el exte-
rior como ocurre con Navan-
tia y BAE Systems. La compa-
ñía ya trabaja en los proyectos 

SEA5000 en Australia y CSC 
en Canadá en los que resultó 
ganadora la firma británica. 
Entre sus trabajos recientes 
están los equipos para los 
AOR australianos fabricados 
por Navantia. 

El directivo estima que la 
empresa cerrará este ejercicio 
en los 10 millones de euros,  
por debajo de los 10,9 millo-
nes de euros del año anterior, 
cuando cumplía sus previsio-
nes y crecía un 35% respecto a 
2017, situaba su ebitda (resul-
tado bruto de explotación) en 
1,67 millones de euros y su 
cash flow superaba los 1,2 mi-
llones de euros. “Las grandes 
cifras van muy bien pero esta-
mos intentando ser más efi-
cientes”, asegura. 

Equipo reforzado 
Detegasa está reinvirtiendo 
los beneficios para fortalecer-
se. Ha impulsado la sistemati-
zación de sus procesos de I+D 
para poder incorporar las in-
novaciones más rápido. Du-
rante este año ha contratado a 
tres personas: un director de 
I+D, un responsable para el 
proyecto Spaac de valoriza-
ción de residuos y un nuevo 
controller financiero. La em-
presa suma ya 75 trabajado-
res.  

La compañía contaba a me-
diados del pasado año con 
una cartera de pedidos por 
importe de 13 millones de eu-
ros, señala que habrá un des-
censo en la carga de trabajo en 
2020 y 2021 a la espera de que 
entren los pedidos para clien-
tes como BAE Systems (Ca-
nadá ), Australia y la F-110. Es-
pera que en los últimos meses 
de 2019 se materialicen pedi-
dos en Italia y Francia, que se 
suman al de Turquía. 

PONTEVEDRA LIDERA LA CAÍDA DE PROCESOS
CONCURSALES
En unidades.

Fuente: INE Expansión
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Los concursos de 
acreedores caen a la 
mitad en cinco años
A. Chas. Vigo 
El número de procesos con-
cursales en Galicia se redujo a 
la mitad entre el año 2014 y 
2018. Es uno de los principa-
les datos del Atlas Concursal 
2019, que también refleja que 
la disminución de las antiguas 
suspensiones de pagos en el 
conjunto de España en ese 
mismo período se quedó en 
un 22,6%, menos de la mitad 
de la reducción registrada en 
Galicia. 

Por provincias, es la de 
Pontevedra la que lidera esa 
disminución en el número de 
concursos de acreedores, por 
encima de la media gallega 
(ver gráfico). En el extremo 
opuesto se sitúa la de Lugo, 
con una caída del 29%. 

No existe una única razón 
que explique el menor núme-
ro de suspensiones de pagos 
en Galicia, aunque el presi-
dente del Consello Galego de 
Economistas, Miguel Váz-
quez Taín, señala que los es-
casos procesos concursales 
declarados entre personas fí-
sicas en la comunidad, en 
contraposición al aumento de 
los mismos en el conjunto del 

Estado, es un factor que con-
tribuye a que se contabilicen 
menos suspensiones. 

El año pasado, por ejemplo, 
el número de concursos entre 
personas físicas en Galicia re-
presentó solo el 18,5% del to-
tal, mientras que en España 
fueron el 27%. Según recoge 
el documento elaborado por 
el Registro de Economistas 
Forenses del Consejo General 
de Economistas de España, 
las personas declaradas en in-
solvencia aumentaron un 
231% en el último año (un to-
tal de 1.504), mientras que en 
Alemania o Francia ascendie-
ron a 100.000 y 40.000, res-
pectivamente. 

En la proporción de em-
presas que entraron en con-
curso el año pasado sobre el 
total de sociedades mercanti-
les, Galicia vuelve a situarse 
en un nivel bajo, del 0,09%, 
frente a la media nacional del 
0,12%. 

El Consello Galego de Eco-
nomistas, así como el nacio-
nal, abogan por que la traspo-
sición de la directiva europea 
de Insolvencia sea incluida en 
una nueva ley concursal.

Detegasa debe el 60% de sus ingresos a trabajos para Defensa.

Fabrica un equipo 
capaz de 
transformar residuos 
sólidos urbanos en 
gasóleo

Adapta sistemas 
navales a usos en 
tierra, como el 
repostaje de 
helicópteros

Este mes
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91 275 19 85
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Los concursos de empresas caen en 
Galicia un 20% en 2018 

ABC.  Jueves, 10 de octubre de 2019, 

 
El Consejo de Economistas de España reclama una modificación de la ley concursal y "un cambio de chip" para el 
fomento de segunda oportunidad 
 
Galicia registró en 2018 un total de 189 concursos de acreedores, lo que supone una caída del 20% respecto al año 
anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del Consejo General de 
Economistas de España, que ha sido presentado este jueves en Santiago. 

De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar en España, en 
donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego de Colexios de 
Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 
 
Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 0,12%). En 
País Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. 
 
En el total, Galicia ocupa el sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), Comunidad 
Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un "estancamiento" concursal en los 
últimos tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 2019. 
 
Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve empleados. Asimismo, 
más del 80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una diferencia en la Comunidad significativa 
con el resto, ya que hay un mayor número de empresas de más de 20 años que van a concurso, pues "parece que han 
intentado resistir más" sin usar esta herramienta. 
 
En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal (1.504). El 
número de acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican respecto a 2017. 
 
RECLAMAN CAMBIOS DE LA LEY CONCURSAL 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de un texto 
refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 
 
Avisan de que un texto refundido puede encontrar con el "problema" de tener visos de inconstitucionalidad, por lo que 
ven necesaria una nueva norma que incluya una modernización en lo tocante a aspectos como la "refinanciación, 
reestructuración y la segunda oportunidad", según explica el presidente de Refor, Alfred Albiol. 
 
Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de Economistas, 
en el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REfor), 
órgano especializado del CGE. 
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El Consejo de Economistas de España reclama una modificación de la ley concursal y "un cambio de chip" para el 
fomento de segunda oportunidad 
 
Galicia registró en 2018 un total de 189 concursos de acreedores, lo que supone una caída del 20% respecto al año 
anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del Consejo General de 
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De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar en España, en 
donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego de Colexios de 
Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 
 
Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 0,12%). En 
País Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. 
 
En el total, Galicia ocupa el sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), Comunidad 
Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un "estancamiento" concursal en los 
últimos tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 2019. 
 
Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve empleados. Asimismo, 
más del 80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una diferencia en la Comunidad significativa 
con el resto, ya que hay un mayor número de empresas de más de 20 años que van a concurso, pues "parece que han 
intentado resistir más" sin usar esta herramienta. 
 
En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal (1.504). El 
número de acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican respecto a 2017. 
 
RECLAMAN CAMBIOS DE LA LEY CONCURSAL 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de un texto 
refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 
 
Avisan de que un texto refundido puede encontrar con el "problema" de tener visos de inconstitucionalidad, por lo que 
ven necesaria una nueva norma que incluya una modernización en lo tocante a aspectos como la "refinanciación, 
reestructuración y la segunda oportunidad", según explica el presidente de Refor, Alfred Albiol. 
 
Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de Economistas, 
en el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REfor), 
órgano especializado del CGE. 
 





 

Economía.- El Consejo General de Economistas pide cambiar 
la Ley Concursal para adecuarla a la directiva de insolvencia 

 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la 
Ley Concursal, más allá de un texto refundido, para adecuarla a la nueva directiva 
europea de insolvencia

 

MADRID, 10 (EUROPA PRESS) El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios 
en la Ley Concursal, más allá de un texto refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 
Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de 
Economistas, en el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el Registro de Economistas 
Forenses (REfor), órgano especializado del CGE. Los economistas han manifestado su satisfacción por la 
incorporación, a partir de noviembre, de los administradores concursales de las profesiones económicas 
(economistas, titulares mercantiles y auditores) al sistema 'LexNET' del Ministerio de Justicia, que registró más 
de 74 millones de notificaciones electrónicas en 2018, ya que "contribuirá a una mayor agilidad para los 
procedimientos concursales". La estadística refleja que en 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% 
respecto de 2017 en cuanto al número de concursos de acreedores de empresas, pasando de 4.261 en 2017 a 
4.131 en 2018. A este respecto, desde el Refor estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en base a los 
últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. Del total de empresas que hay en España, acudieron a 
concurso en 2018 el 0,12% de las mismas, lo que supone una de cada 800 empresas. El País Vasco y la 
Comunidad Valenciana, con un 0,17%, son las CCAA en las que hubo un mayor número de concursos en 
relación a su número de empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, con un 0,16%; Asturias y Murcia 
(0,15) y Madrid (0,14%). Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del promedio del total 
nacional. Las comunidades autónomas con menor porcentaje de concursos en relación con su número de 
empresas son Extremadura (0,07%) y Canarias (0,06%). Según el CE, las cifras concursales en España siguen 
siendo todavía bajas en relación con países europeos del entorno. Así, el número de concursos de empresas en 
España (4.131) es inferior a la de otras economías vecinas de Europa, como Francia, con más de 54.000; 
Alemania, unos 20.000; Reino Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; Dinamarca, más de 7.000 y 
Portugal, con unos 6.000. Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de 
personas físicas en España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE valora que es bajo comparativamente con 
Europa, ya que en Reino Unido o Alemania los concursos de personas físicas superan los 100.000 al año y en 
Francia superan los 40.000. Asimismo, señala que el número de concursos de personas físicas en 2018 se ha 
estancado, lo que supone "un indicio de parálisis en los procedimientos de segunda oportunidad". 
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Los concursos de empresas caen en Galicia un 20% en 

2018, muy por encima del ritmo de reducción estatal 

El Consejo de Economistas de España reclama una modificación de la ley 
concursal y "un cambio de chip" para el fomento de segunda oportunidad 

Europa Press 10.10.2019 |  
Galicia registró en 2018 un total de 189 concursos de acreedores, lo que supone una caída del 20% respecto 
al año anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del 
Consejo General de Economistas de España, que ha sido presentado este jueves en Santiago. 
 
De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar 
en España, en donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego 
de Colexios de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 
 
Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 
0,12%). En País Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. En el total, Galicia ocupa el 
sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), Comunidad Valenciana (590), 
Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un "estancamiento" concursal en los últimos 
tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 2019. 
 
Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve 
empleados. Asimismo, más del 80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una 
diferencia en la Comunidad significativa con el resto, ya que hay un mayor número de empresas de más de 
20 años que van a concurso, pues "parece que han intentado resistir más" sin usar esta herramienta. 
En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal 
(1.504). El número de acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican 
respecto a 2017. 
 
Reclaman cambios de la ley concursal 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de 
un texto refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. Avisan de que un texto 
refundido puede encontrar con el "problema" de tener visos de inconstitucionalidad, por lo que ven necesaria 
una nueva norma que incluya una modernización en lo tocante a aspectos como la "refinanciación, 
reestructuración y la segunda oportunidad", según explica el presidente de Refor, Alfred Albiol. 
 
Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en 
Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de 
Colexios de Economistas, en el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el 
Registro de Economistas Forenses (REfor), órgano especializado del CGE. 
 
Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre, de los 
administradores concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares mercantiles y auditores) 
al sistema 'LexNET' del Ministerio de Justicia, que registró más de 74 millones de notificaciones electrónicas 
en 2018, ya que "contribuirá a una mayor agilidad para los procedimientos concursales". 
 
En la actualidad, la mayoría de los concursos afectan a micropymes (son más de la mitad de España), 
mientras las cifras en España del uso de esta herramienta (4.131) siguen lejos de economías vecinas de 
Europa, como Francia, con más de 54.000; o Alemania, unos 20.000. 
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El encuentro en Santiago ha sido inaugurado por el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, quien ha 
apostado por la continúa formación de los profesionales de administración concursal, mientras destaca que el 
Gobierno gallego colabora con los economistas gallegos en la atención de las solicitudes de asistencia 
pericial. 
 
"Falta cultura sobre la insolvencia" 
Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de personas físicas en 
España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE advierte de que es bajo comparativamente con Europa, ya 
que en Reino Unido o Alemania los concursos de personas físicas superan los 100.000. 
 
Esta situación arroja el desconocimiento sobre las posibilidades que ofrecen los procedimientos de segunda 
oportunidad, que "no son conocidas". Consideran los jueces de lo mercantil deben apostar más por su uso, tal 
y como se está comenzando a hacer en Cataluña, por ejemplo. 
 
A este respecto, los economistas apuntan que la reciente setencia del Tribunal Supremo del pasado mes de 
julio, que permite una mayor flexibilización de las condiciones y la extensión de la segunda oportunidad al 
crédito público, puede incidir positivamente de cara a los datos de 2019 sobre personas físicas que se acogen 
a este mecanismo. 
 
Y es que el presidente del Refor, Alfred Albiol, considera que "falta cultura sobre la insolvencia", ya que la 
gente "lo ve como un castigo" y "se siente avergonzado porque ha ido a suspensión o quiebra", cuando en 
países del entorno se ve como "un instrumento más" para "reflotar empresas". Apuesta por "cambiar el chip 
de la cultura concursal". 
 
Incidencia de la desaceleración 
Sobre la incidencia de la actual desaceleración en la evolución de los concursos, Vázquez Taín reflexiona 
sobre que las empresas están "menos endeudas" que al comienzo de la crisis, por lo que se observan menos 
riesgos. 
 
En lo tocante a esta cuestión, el presidente del Consejo General de Economistas de España, Valentín Pich, 
coincide en que ese endeudamiento empresarial ha bajado "muchísimo", si bien reconoce que se produce un 
"enrarecimiento del ambiente" por la desaceleración que lleva a problemas en las exportaciones. 
 
Urge reformar el modelo de financiación autonómica 
A preguntas de la prensa, el presidente del Consejo General de Economistas de España, Valentín Pich, 
también ha lamentado que "es imposible de entender" el actual modelo de financiación autonómica, por lo 
que urge a realizar una reforma. 
 
Al respecto, apunta que el actual modelo "crea muchas tensiones institucionales" como se ve con el actual 
retraso en las entregas a cuenta para las comunidades. 
 
Por ello, Pich emplaza a los partidos a que realicen propuestas para llegar a un acuerdo para una reforma en 
la que se establezca unas "reglas de juego conocidas". Asegura que es uno de los cambios "más 
importantes" a abordar en próximos años. 
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Galicia registró en 2018 un total de 189 concursos de acreedores, lo que supone una caída del 20% respecto 
al año anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del 
Consejo General de Economistas de España, que ha sido presentado este jueves en Santiago. 

De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar 
en España, en donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego 
de Colexios de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 

Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 
0,12%). En País Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. 

En el total, Galicia ocupa el sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), 
Comunidad Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un 
"estancamiento" concursal en los últimos tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 
2019. 

Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve 
empleados. Asimismo, más del 80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una 
diferencia en la Comunidad significativa con el resto, ya que hay un mayor número de empresas de más de 
20 años que van a concurso, pues "parece que han intentado resistir más" sin usar esta herramienta. 

En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal 
(1.504). El número de acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican 
respecto a 2017. 

RECLAMAN CAMBIOS DE LA LEY CONCURSAL 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de 
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Galicia registró en 2018 un total de 189 concursos de acreedores, lo que supone una caída del 20% respecto 
al año anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del 
Consejo General de Economistas de España, que ha sido presentado este jueves en Santiago. 

De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar 
en España, en donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego 
de Colexios de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 

Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 
0,12%). En País Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. 

En el total, Galicia ocupa el sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), 
Comunidad Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un 
"estancamiento" concursal en los últimos tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 
2019. 

Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve 
empleados. Asimismo, más del 80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una 
diferencia en la Comunidad significativa con el resto, ya que hay un mayor número de empresas de más de 
20 años que van a concurso, pues "parece que han intentado resistir más" sin usar esta herramienta. 

En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal 
(1.504). El número de acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican 
respecto a 2017. 

RECLAMAN CAMBIOS DE LA LEY CONCURSAL 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de 





 

Síntomas de desaceleración nun dos 

motores da economía galega: a construción 
Hai un repunte de afiliacións interanual, pero baixada nos contratos de obras a realizar 
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O sector da construción segue á alza en Galicia no que vai de ano, aínda que se aprecian síntomas de 
"desaceleración" no sector. Esta é unha das conclusións do observatorio da Fundación Laboral da 
Construción. 
 
Así, a afiliación á Seguridade Social no sector en Galicia creceu un 1,9% en setembro con respecto ao 
mesmo período de 2018 e alcanzou os 79.479 afiliados, 2,2 puntos por baixo do crecemento a nivel estatal. 
Con todo, existe unha desaceleración no último trimestre respecto ao anterior. 
 
Respecto ao número de contratos, os datos do barómetro indican que no segundo trimestre do ano 
asináronse en Galicia 12.063 novos contratos, un 7,3% menos que hai un ano. 
 
Todas as seccións de actividade rexistraron descensos durante este período. Destaca a baixada interanual 
nas contratacións en enxeñaría civil, cun 18,8% menos, quedándose nos 824 contratos. 
 
Tamén descenderon os contratos en actividades de construción especializada, un 8% menos, con 7.626 
contratos, e en edificios, un 2,7% menos, con 3.613 contratos rexistrados. 
 
Por provincias, A Coruña obtivo o maior volume de contratación, 5.652, e un descenso interanual menos 
acusado que o resto das provincias. Doutra banda, respecto ao número de empresas inscritas na Seguridade 
Social, o pasado mes de agosto aumentaron unha 0,5% fronte ao mesmo mes do ano anterior --supoñen un 
10,2% do total de compañías na Comunidade--. 
 
LICITACIÓN PÚBLICA AUMENTA UN 23% ATA XULLO 
 
O volume de licitación de obra pública ata xullo do presente ano acumula un total de 643,5 millóns de euros 
en Galicia, un 22,9% máis que no mesmo período do ano anterior, e supón un 5,4% do volume total licitado a 
nivel estatal. 
 
Ademais, os visados de obra nova para uso residencial situáronse en 2.018 unidades no acumulado de xullo, 
o que supón un aumento do 11,6% en comparación co mesmo período do ano anterior. 
 
A suma dos visados para ampliación, 60, e para reforma, 819, a cifra total de visados foi de 2.897, cun 
incremento interanual do 8,1%. 

CAEN OS CONCURSOS DE EMPRESAS 

Galicia rexistrou en 2018 un total de 189 concursos de acredores, o que supón unha caída do 20% respecto 
ao ano anterior, segundo o Atlas Concursal elaborado polo Rexistro de Economistas Forenses (Refor) do 
Consello Xeral de Economistas de España, que foi presentado este xoves en Santiago. 

Deste xeito, o ritmo de redución en Galicia é moi superior ao descenso do 3,1% que tivo lugar en España, 
onde houbo un total de 4.131, segundo os datos indicados polo presidente do Consello Galego de Colexios 
de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 
 
E é que en Galicia, o número de concursos en relación ás empresas (un 0,09%) é menor á media (o 0,12%). 
En País Vasco e Comunidade Valenciana esa taxa alcanza o 0,17%. 
 
No total, Galicia ocupa o sexto posto (189 concursos). Case o 80% dos concursos que se producen en Galicia 
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Deste xeito, o ritmo de redución en Galicia é moi superior ao descenso do 3,1% que tivo lugar en España, 
onde houbo un total de 4.131, segundo os datos indicados polo presidente do Consello Galego de Colexios 
de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 
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son entre empresas de menos de nove empregados. Así mesmo, máis do 80% teñen unha cifra de negocio 
inferior ao millón de euros. Existe unha diferenza na Comunidade significativa co resto, xa que hai un maior 
número de empresas de máis de 20 anos que van a concurso, pois "parece que tentaron resistir máis" sen 
usar esta ferramenta. 
 
No tocante ás persoas físicas, houbo 61 concursos en Galicia, o que supón o 4% do total estatal (1.504). O 
número de acordos de refinanciamento homologados en 2018 foron 11, polo que se duplican respecto de 
2017. 
 
RECLAMAN CAMBIOS DA LEI CONCURSAL 
 
O Consello Xeral de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios na lei concursal, máis aló dun 
texto refundido, para adecuala á nova directiva europea de insolvencia. 
 
Avisan de que un texto refundido pode atopar co "problema" de ter visos de inconstitucionalidade, polo que 
ven necesaria unha nova norma que inclúa unha modernización no tocante a aspectos como o 
"refinanciamento, reestruturación e a segunda oportunidade", segundo explica o presidente de Refor, Alfred 
Albiol. 
 
INCIDENCIA DA DESACELERACIÓN 
 
Sobre a incidencia da actual desaceleración na evolución dos concursos, Vázquez Taín reflexiona sobre que 
as empresas están "menos endebedas" que ao comezo da crise, polo que se observan menos riscos. 
 
No tocante a esta cuestión, o presidente do Consello Xeral de Economistas de España, Valentín Pich, 
coincide en que ese endebedamento empresarial baixou "moitísimo", aínda que recoñece que se produce 
un "enrarecemento do ambiente" pola desaceleración que leva a problemas nas exportacións. 
 
URXE REFORMAR O MODELO DE FINANCIAMENTO AUTONÓMICO 
 
A preguntas da prensa, o presidente do Consello Xeral de Economistas de España, Valentín Pich, tamén 
lamentou que "é imposible de entender" o actual modelo de financiamento autonómico, polo que urxe a 
realizar unha reforma. 
 
Respecto diso, apunta que o actual modelo "crea moitas tensións institucionais" como se ve co actual atraso 
nas entregas a conta para as comunidades. Por iso, Pich empraza aos partidos a que realicen propostas para 
chegar a un acordo para unha reforma na que se estableza unhas "regras de xogo coñecidas". Asegura que é 
un dos cambios "máis importantes" a abordar en próximos anos. 
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El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en 
la Ley Concursal, más allá de un texto refundido, para adecuarla a la nueva 
directiva europea de insolvencia. 

Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco 
del XIII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y 
Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de Economistas, en 
el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el Registro 
de Economistas Forenses (REfor), órgano especializado del CGE. 

Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir 
de noviembre, de los administradores concursales de las profesiones 
económicas (economistas, titulares mercantiles y auditores) al sistema 
'LexNET' del Ministerio de Justicia, que registró más de 74 millones de 
notificaciones electrónicas en 2018, ya que "contribuirá a una mayor agilidad 
para los procedimientos concursales". 



 
La estadística refleja que en 2018 se produjo en España una reducción del 
3,1% respecto de 2017 en cuanto al número de concursos de acreedores de 
empresas, pasando de 4.261 en 2017 a 4.131 en 2018. 

A este respecto, desde el Refor estiman que esta tendencia se mantendrá para 
2019 en base a los últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. 
Del total de empresas que hay en España, acudieron a concurso en 2018 el 
0,12% de las mismas, lo que supone una de cada 800 empresas. 

El País Vasco y la Comunidad Valenciana, con un 0,17%, son las CCAA en las 
que hubo un mayor número de concursos en relación a su número de 
empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, con un 0,16%; Asturias y 
Murcia (0,15) y Madrid (0,14%). 

Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del promedio del total 
nacional. Las comunidades autónomas con menor porcentaje de concursos en 
relación con su número de empresas son Extremadura (0,07%) y Canarias 
(0,06%). 

Según el CE, las cifras concursales en España siguen siendo todavía bajas en 
relación con países europeos del entorno. Así, el número de concursos de 
empresas en España (4.131) es inferior a la de otras economías vecinas de 
Europa, como Francia, con más de 54.000; Alemania, unos 20.000; Reino 
Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; Dinamarca, más de 7.000 y 
Portugal, con unos 6.000. 

Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos 
de personas físicas en España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE valora 
que es bajo comparativamente con Europa, ya que en Reino Unido o Alemania 
los concursos de personas físicas superan los 100.000 al año y en Francia 
superan los 40.000. Asimismo, señala que el número de concursos de 
personas físicas en 2018 se ha estancado, lo que supone "un indicio de 
parálisis en los procedimientos de segunda oportunidad". 
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El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la Ley Concursal, más allá 
de un texto refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 

Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en Galicia 
de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de 
Economistas, en el que se ha presentado el Atlas Concursal 20190, elaborado por el Registro de 
Economistas Forenses (REfor), órgano especializado del CGE. 

Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre, de los 
administradores concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares mercantiles y 
auditores) al sistema LexNET del Ministerio de Justicia, que registró más de 74 millones de notificaciones 
electrónicas en 2018, ya que “contribuirá a una mayor agilidad para los procedimientos concursales”. 

La estadística refleja que en 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% respecto de 2017 en 
cuanto al número de concursos de acreedores de empresas, pasando de 4.261 en 2017 a 4.131 en 2018. 

A este respecto, desde el Refor estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en base a los 
últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. Del total de empresas que hay en España, 
acudieron a concurso en 2018 el 0,12% de las mismas, lo que supone una de cada 800 empresas. 

El País Vasco y la Comunidad Valenciana, con un 0,17%, son las CCAA en las que hubo un mayor 
número de concursos en relación a su número de empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, 
con un 0,16%; Asturias y Murcia (0,15) y Madrid (0,14%). 

Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del promedio del total nacional. Las 
comunidades autónomas con menor porcentaje de concursos en relación con su número de empresas 
son Extremadura (0,07%) y Canarias (0,06%). 

Según el CE, las cifras concursales en España siguen siendo todavía bajas en relación con países 
europeos del entorno. Así, el número de concursos de empresas en España (4.131) es inferior a la de 
otras economías vecinas de Europa, como Francia, con más de 54.000; Alemania, unos 20.000; Reino 
Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; Dinamarca, más de 7.000 y Portugal, con unos 6.000. 

Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de personas físicas en 
España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE valora que es bajo comparativamente con Europa, ya que 
en Reino Unido o Alemania los concursos de personas físicas superan los 100.000 al año y en Francia 
superan los 40.000. Asimismo, señala que el número de concursos de personas físicas en 2018 se ha 
estancado, lo que supone “un indicio de parálisis en los procedimientos de segunda oportunidad”. 
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En 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% respecto de 2017 en cuanto al número 

de concursos de acreedores de empresas ─de 4.261 en 2017 a 4.131 en 2018─. A este 

respecto, desde el REFOR estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en base a los 

últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. 

Del total de empresas que hay en España, acudieron a concurso en 2018 el 0,12% de las 

mismas (una de cada 800 empresas). El País Vasco y la Comunidad Valenciana, con un 0,17%, 

son las CCAA en las que hubo un mayor número de concursos en relación a su número de 

empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, con un 0,16%; Asturias y Murcia con un 



 
0,15%, y Madrid, con un 0,14%. Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del 

promedio del total nacional. Las comunidades autónomas con menor porcentaje de 

concursos en relación con su número de empresas son: Extremadura con un 0,07% y 

Canarias con un 0,06%. 

En el marco del XIII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal 
y Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de Economistas, que se 
celebra hoy y mañana en Santiago de Compostela –y en el que se han dado cita más de 
200 administradores concursales– se ha presentado el Atlas Concursal 2019, elaborado 
por el Registro de Economistas Forenses (REFOR) –órgano especializado del Consejo 
General de Economistas en materia concursal y pericial–. En la presentación, en la que 
han participado el presidente del Consejo General de Economistas de España, Valentín 
Pich; el presidente del REFOR, Alfred Albiol; el presidente del Consello Galego de 
Colexios de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín, y el codirector del 
Encuentro, Ramón Juega, se han expuesto los últimos datos sobre las principales 
variables relacionadas con la insolvencia en nuestro país (concursos de acreedores, 
mediaciones, refinanciaciones, segunda oportunidad, pagos del Fogasa…), analizando 
su evolución temporal y estableciendo comparaciones entre comunidades autónomas, 
así como entre los diferentes países de la Unión Europea. A la vista de los datos, se han 
definido posibles ineficiencias y asimetrías de nuestros mecanismos de resolución de 
insolvencias y se han establecido propuestas de mejora de los mismos. 

Cabe destacar que en esta edición del Atlas Concursal se han incluido también 
estadísticas de operaciones electrónicas a través del sistema LexNET del Ministerio de 
Justicia por ser un canal en continuo crecimiento –más de 74 millones de notificaciones 
electrónicas en 2018–. En este sentido, desde el Consejo General de Economistas han 
manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre 2019, de los 
administradores concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares 
mercantiles y auditores) a este sistema, lo que sin duda contribuirá a una mayor agilidad 
para los procedimientos concursales gestionados por estos profesionales. 

En relación a los datos recogidos en esta edición del Atlas Concursal, hay que resaltar 
que durante 2018 se ha producido un estancamiento concursal: tanto de los concursos de 
empresas como de los de personas físicas, con cifras similares al año 2017. En concreto, 
en 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% respecto de 2017 en cuanto al 
número de concursos de acreedores de empresas –de 4.261 en 2017 a 4.131 en 2018–. A 
este respecto, desde el REFOR estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en 
base a los últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. Referido a la ratio 
concursal que compara el número de empresas con el número de concursos de 
empresas, del total de empresas que hay en España, en 2018 el 0,12% acudieron al 
concurso (una de cada 800 empresas). El País Vasco y la Comunidad Valenciana, con 
un 0,17%, son las CCAA en las que hubo un mayor número de concursos en relación a 
su número de empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, con un 0,16%; 
Asturias y Murcia, con un 0,15%, y Madrid, con un 0,14%. Galicia, con un 0,09%, se 
sitúa en niveles bajos respecto del promedio del total nacional. Las comunidades 
autónomas con menor porcentaje de concursos en relación con su número de empresas 
son: Extremadura con un 0,07% y Canarias con un 0,06%. 



 
En cuanto a los concursos de acreedores de personas físicas, estos han experimentado 
un incremento del 0,8% en 2018 respecto de 2017. Una leve subida si se compara con el 
aumento del 56% producido en 2017 respecto de 2016. Para los economistas del 
REFOR, este estancamiento puede deberse a que el crédito público –deudas con 
Hacienda y Seguridad Social– no está incluido en los procedimientos de segunda 
oportunidad, por lo que no todas las personas insolventes pueden acogerse a los 
mismos, lo que ha venido desincentivando la utilización de este procedimiento. A este 
respecto, según el REFOR, habrá que estar pendientes de la incidencia de la Sentencia 
del Tribunal Supremo de 2 julio 2019 –que permite una mayor extensión de la segunda 
oportunidad al crédito público– de cara a los datos de 2019 sobre personas físicas que se 
acogen a este mecanismo. 

En relación al número de pagos del Fogasa, en 2018 este continúa siendo superior al 
número de concursos, lo que indica que muchas empresas insolventes siguen sin acudir 
al concurso de acreedores y estos ceses de actividad no están reflejados en las cifras 
oficiales. 

Durante la presentación de Atlas concursal se han repasado algunas particularidades de 
la Ley Concursal ahora que se cumplen 15 años de aplicación desde su entrada en vigor. 
En este sentido, los participantes en el acto han coincido en señalar que los dos aspectos 
más representativos en el corto recorrido temporal de esta Ley han sido haber hecho 
frente al aluvión de concursos declarados en los años de la crisis económica y las 17 
reformas de que ha sido objeto, que han generado una importante cantidad de 
jurisprudencia. 

Procedimientos preconcursales 

Por lo que se refiere a los acuerdos de refinanciación homologados judicialmente, su 
número es todavía reducido siendo un procedimiento poco utilizado. Comparando el 
intervalo enero-agosto de 2018 y de 2019, estos han pasado de 50 a 43, lo que supone 
un descenso del 13% en 2019. 

Con respecto a las solicitudes de refinanciación no homologadas judicialmente (artículo 
5 bis de la Ley Concursal), estas han sido 3.587 en 2018, que frente a las 3.308 de 2017 
suponen un incremento del 8,4%. Referido a este procedimiento, en 2018, Cataluña, con 
861, encabeza el número de refinanciaciones no homologadas, seguida de Madrid, con 
646, con crecimientos respecto de 2017 del 26% y del 9%, respectivamente. A estas les 
siguen, la Comunidad Valenciana, con 515, y Andalucía, con 385. 

Según han afirmado desde el REFOR, el estigma que supone para una empresa la 
publicación de los acuerdos de refinanciación homologados judicialmente frente a la no 
publicación de los acuerdos de refinanciación no homologados hace que el número de 
estos últimos sea considerablemente mayor al de los primeros. En 2018 3.587 fueron 
acuerdos de refinanciación no homologados frente a los 116 homologados, pese a la 
mayor seguridad jurídica que ofrecen estos últimos. 



 
Tras la exposición de los datos, los representantes del REFOR han insistido en la 
necesidad de que se trasponga cuanto antes la Directiva europea de Insolvencia, tras su 
publicación en junio de 2019, lo que, a su juicio, ayudaría a dinamizar las soluciones 
concursales de reestructuración y segunda oportunidad, aún de escasa utilización en 
nuestro país. 

Galicia 

Galicia –con 189 concursos de empresas en 2018– ocupa la sexta posición de entre 
todas las comunidades autónomas en cuanto al número de concursos de acreedores tras 
Cataluña (970), Madrid (749), Comunidad Valenciana (590), Andalucía (400) y País 
Vasco (252) En esta comunidad autónoma se ha producido una disminución del 20% de 
los concursos de empresas (de 237 en 2017 a 189 en 2018), un porcentaje muy superior 
a la media nacional cuya disminución se situó en el 3,1%. 

En cuanto a las personas físicas que acudieron al concurso de acreedores en Galicia en 
2018, fueron 61, lo que supone un 4% de total nacional (1.504). Por su parte, el número 
de acuerdos de refinanciación homologados en Galicia en 2018, fue de 11 –aunque se 
duplica comparado con los 5 de 2017–, que frente al total nacional de 116, suponen el 
9,5%, cuando en 2017 suponían sólo el 4,5% del total. 

Entre las conclusiones y propuestas de mejora que se pueden extraer del Atlas 
Concursal, se encuentran las siguientes: 

 La empresa mayoritaria en España en el ámbito concursal sigue siendo en 2018 la 
micropyme, que suponen más del 50% de total de concursos. El legislador tendría que 
tener en cuenta la particularidad de pymes y micropymes en el ámbito concursal por 
su peso en nuestro tejido empresarial, de manera que se contemplen mecanismos 
específicos que se ajusten a las diferencias entre autónomos, micropymes, pequeñas, 
medianas y grandes empresas, tanto en la trasposición de la Directiva de Insolvencia 
como, en su caso, en las próximas reformas que se acometan. 

 Atendiendo a la comparativa internacional, en 2016 España era uno de los países de la 
UE en el que se producía el mayor descenso en el número de concursos (15% respecto 
de 2015). A partir de 2016, siguen descendiendo pero muy ligeramente (4,7% en 2017 
y 3,1% en 2018). Esto podría estar causado por un conjunto de variables: la reforma 
concursal 2014-2015 con efecto a partir de 2016; mayor conocimiento del 
procedimiento concursal por parte de los empresarios; menor percepción del estigma 
concursal (si bien todavía persiste); posibles vencimientos de las refinanciaciones y 
operaciones financieras de crédito, y una posible pequeña mejora de la economía 
sumergida que anteriormente no computaba las cifras concursales oficiales. Sin 
embargo, las cifras concursales que se presentan en nuestro país siguen siendo todavía 
bajas en relación con países europeos de nuestro entorno. Así, el número de concursos 
de empresas en España, alrededor de 4.000 anuales (en concreto; este año 4.131) es 
inferior a la de otras economías vecinas de Europa: Francia, más de 54.000; Alemania, 



 
unos 20.000; Reino Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; Dinamarca, más de 
7.000 y Portugal, aproximadamente 6 000. 

 El descenso de los acuerdos de refinanciación homologados que fue del 24% en 2017 
respecto de 2016, se suaviza en 2018, pues se reducen un 9%. Limar formalidades, que 
el crédito público esté incluido (al menos para pymes) y simplificar el procedimiento, 
podría estimular su mayor utilización por parte de las empresas. Sí observamos, por el 
contrario, un crecimiento de los acuerdos de refinanciación no homologados del 8,4%: 
Es destacable su aumento en Cataluña, donde crecen un 26%. 

 Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de 
personas físicas en España (649 en 2015 y 1.504 en 2018) es bajo comparativamente 
con Europa (en Reino Unido o Alemania los concursos de personas físicas superan los 
100.000 al año y en Francia superan los 40.000). El número de concursos de personas 
físicas en 2018 se ha estancado, lo que supone un indicio de parálisis en los 
procedimientos de segunda oportunidad. 

 La ratio entre pagos del FOGASA y número de concursos permanece prácticamente 
invariable en 2018 (1,63) respecto de 2017 (1,69) con un aumento de tan solo del 
0,03%. No obstante, una ratio superior a 1 indica la existencia de una bolsa de 
insolvencias que no se vehiculan a través del concurso de acreedores y que pasan a 
engrosar la economía sumergida. La reforma concursal debería facilitar la resolución 
de las insolvencias por la vía concursal y evitar cierres de empresas de manera 
desordenada lo que contribuye a que el FOGASA no recupere todos los créditos en los 
que subroga, con un coste económico indudable y una ineficiencia económica del 
sistema concursal. 

 



 

El Consejo General de 
Economistas pide cambiar la Ley 
Concursal para adecuarla a la 
directiva de insolvencia 
Noticia 11-10-2019 Europa Press 

Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII 
Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado 
por el Consello Galego de Colexios de Economistas, en el que se ha presentado el 'Atlas 
Concursal 20190, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REfor), órgano 
especializado del CGE. 

 
 

Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de 
noviembre, de los administradores concursales de las profesiones económicas 
(economistas, titulares mercantiles y auditores) al sistema 'LexNET' del Ministerio de 
Justicia, que registró más de 74 millones de notificaciones electrónicas en 2018, ya que 
"contribuirá a una mayor agilidad para los procedimientos concursales". 

La estadística refleja que en 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% 
respecto de 2017 en cuanto al número de concursos de acreedores de empresas, pasando 
de 4.261 en 2017 a 4.131 en 2018. 

A este respecto, desde el Refor estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en 
base a los últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. Del total de 



empresas que hay en España, acudieron a concurso en 2018 el 0,12% de las mismas, lo 
que supone una de cada 800 empresas. 

El País Vasco y la Comunidad Valenciana, con un 0,17%, son las CCAA en las que 
hubo un mayor número de concursos en relación a su número de empresas. Le siguen en 
esta comparativa Cataluña, con un 0,16%; Asturias y Murcia (0,15) y Madrid (0,14%). 

Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del promedio del total 
nacional. Las comunidades autónomas con menor porcentaje de concursos en relación 
con su número de empresas son Extremadura (0,07%) y Canarias (0,06%). 

Según el CE, las cifras concursales en España siguen siendo todavía bajas en relación 
con países europeos del entorno. Así, el número de concursos de empresas en España 
(4.131) es inferior a la de otras economías vecinas de Europa, como Francia, con más de 
54.000; Alemania, unos 20.000; Reino Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; 
Dinamarca, más de 7.000 y Portugal, con unos 6.000. 

Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de 
personas físicas en España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE valora que es bajo 
comparativamente con Europa, ya que en Reino Unido o Alemania los concursos de 
personas físicas superan los 100.000 al año y en Francia superan los 40.000. Asimismo, 
señala que el número de concursos de personas físicas en 2018 se ha estancado, lo que 
supone "un indicio de parálisis en los procedimientos de segunda oportunidad". 

 



 
 

El Consejo General de Economistas pide 
cambiar la Ley Concursal para 
adecuarla a la directiva de insolvencia 
EUROPA PRESS 
10/10/2019 a las 12:44 CEST 

 

El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la Ley Concursal, más 
allá de un texto refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 

inRead invented by TeadsEsta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco 
del XIII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por 
el Consello Galego de Colexios de Economistas, en el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 
20190, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REfor), órgano especializado del CGE. 

Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre, de los 
administradores concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares mercantiles y 
auditores) al sistema 'LexNET' del Ministerio de Justicia, que registró más de 74 millones de 
notificaciones electrónicas en 2018, ya que "contribuirá a una mayor agilidad para los 
procedimientos concursales". 

La estadística refleja que en 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% respecto de 2017 en 
cuanto al número de concursos de acreedores de empresas, pasando de 4.261 en 2017 a 4.131 en 
2018. 

A este respecto, desde el Refor estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en base a los 
últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. Del total de empresas que hay en España, 
acudieron a concurso en 2018 el 0,12% de las mismas, lo que supone una de cada 800 empresas. 

El País Vasco y la Comunidad Valenciana, con un 0,17%, son las CCAA en las que hubo un mayor 
número de concursos en relación a su número de empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, 
con un 0,16%; Asturias y Murcia (0,15) y Madrid (0,14%). 

Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del promedio del total nacional. Las 
comunidades autónomas con menor porcentaje de concursos en relación con su número de empresas 
son Extremadura (0,07%) y Canarias (0,06%). 

Según el CE, las cifras concursales en España siguen siendo todavía bajas en relación con países 
europeos del entorno. Así, el número de concursos de empresas en España (4.131) es inferior a la de 
otras economías vecinas de Europa, como Francia, con más de 54.000; Alemania, unos 20.000; 
Reino Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; Dinamarca, más de 7.000 y Portugal, con unos 
6.000. 

Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de personas físicas en 
España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE valora que es bajo comparativamente con Europa, ya 
que en Reino Unido o Alemania los concursos de personas físicas superan los 100.000 al año y en 
Francia superan los 40.000. Asimismo, señala que el número de concursos de personas físicas en 
2018 se ha estancado, lo que supone "un indicio de parálisis en los procedimientos de segunda 
oportunidad". 



 

 Os economistas piden adecuar a Lei 
Concursal á nova Directiva de Insolvencia 

O estigma que supón para unha empresa a publicación dos acordos 
de refinanciamento homologados xudicialmente fronte á non 
publicación fai que haxa máis dos segundos. Así o aseguran os 
representantes do REFOR reunidos no XIII Encontro en Galicia de 
Profesionais do Dereito Concursal e Societario,  organizado polo 
Consello Galego de Colexios de Economistas hoxe e mañá en 
Santiago. 

Os economistas insisten na necesidade de que se traspoña canto 
antes a Directiva europea tras a súa publicación en xuño de 2019 o 
que, ao seu xuízo, axudaría a dinamizar as solucións concursais 
de reestruturación e segunda oportunidade, aínda de escasa 
utilización no noso país. Na apertuta desta mañá estaban o 
presidente do Consello Xeral de Economistas de España, 
Valentín  Pich; o presidente do REFOR, Alfred Albiol; o presidente do 
Consello Galego de Colexios de Economistas, Miguel Ángel Vázquez 
Taín, e o codirector do Encontro, Ramón Juega.  

 

Na capital galega danse cita cita máis de 200 administradores 
concursais e por iso presentouse o Atlas Concursal  



 
2019, elaborado polo Rexistro de Economistas Forenses. Os últimos 
datos sobre as principais variables relacionadas coa insolvencia no 
noso país (concursos de acredores, mediacións, refinanciamentos, 
segunda oportunidade, pagos do  Fogasa…), analizando a evolución 
temporal e establecendo comparacións entre comunidades 
autónomas e países da Unión Europea, foron comentados.  E 
definíronse posibles ineficiencias e asimetrías dos nosos 
mecanismos con propostas de mellora.  Cabe destacar que 
incluíronse tamén estatísticas de operacións electrónicas a través 
do sistema LexNET do Ministerio de Xustiza por ser unha canle en 
continuo crecemento con máis de 74 millóns de notificacións 
electrónicas en 2018. 

Durante 2018 produciuse un estancamento concursal:  tanto dos 
concursos de empresas como dos de persoas físicas, con cifras 
similares 2017. O País Vasco e a Comunidade Valenciana, cun 
0,17%, son as CCAA nas que houbo maior número de concursos en 
relación ao seu número de empresas. Séguenlle Cataluña, cun 
0,16%; Asturias e Murcia, cun 0,15%, e Madrid, cun 0,14%. Galicia, 
cun 0,09%, sitúase en niveis baixos respecto da media do total 
nacional 

En canto aos concursos de acredores de persoas 
físicas, experimentaron un incremento do 0,8%. Unha leve subida. 
Para os economistas do REFOR, este estancamento pode deberse a 
que o crédito público –débedas con Facenda e Seguridade Social– 
non está incluído nos procedementos de segunda oportunidade, polo 
que non todas as persoas insolventes poden acollerse aos mesmos, o 
que veu desincentivando a utilización. En relación ao número de 
pagos do Fogasa, en 2018 continúa sendo superior ao número de 
concursos, o que indica que moitas empresas insolventes seguen sen 
acudir ao concurso de acredores e os cesamentos de actividade 
non están reflectidos nas cifras oficiais.  

Procedementos preconcursais 

Polo que se refire aos acordos de refinanciamento homologados 
xudicialmente, o seu número é aínda reducido sendo un 
procedemento pouco utilizado. Comparando o intervalo xaneiro -
agosto de 2018 e de 2019, estes pasaron de 50 a 43. Con respecto 
ás solicitudes de refinanciamento non homologadas xudicialmente 
foron 3.587 en 2018, un incremento do 8,4%. Cataluña, con 861, 
encabeza o número de refinanciamentos.  



 

A Xunta destaca a aposta pola 
actualización continua da formación dos 
profesionais da administración concursal 

 Redacción Galicia  10 octubre, 2019  

 

 

O VICEPRESIDENTE DA XUNTA, ALFONSO 

RUEDA, INAUGUROU HOXE O XIII ENCONTRO 

EN GALICIA DE PROFESIONAIS DO DEREITO 

CONCURSAL E SOCIETARIO 

 

O vicepresidente da Xunta, Alfonso Rueda, destacou hoxe na inauguración do 

XIII Encontro en Galicia de Profesionais do Dereito Concursal e Societario, a 

necesidade dunha formación de altura e dunha actualización constante de 
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coñecementos entre os profesionais da administración concursal, para dar 

resposta as continuas modificacións legais neste ámbito. 

Alfonso Rueda recoñeceu a complexidade do traballo que desempeñan estes 

profesionais do dereito concursal na loita por recuperar empresas que 

atravesan complicadas situacións económicas que afectan aos seus 

traballadores. Por iso, destacou a importancia do labor de auxilio que prestan 

ao xuíz do concurso. 

Tamén resaltou o traballo dos economistas na prestación de asistencia pericial. 

Neste ámbito, a Xunta e o Consello Galego de Colexios de Economistas 

colaboran desde o ano 2010 na designación de economistas dos catro colexios 

da comunidade para atender as solicitudes de asistencia pericial que a 

Administración de Xustiza demanda a través do Consello. 

O encontro organizado polo Consello Galego de Economistas reuniu a 

especialistas do ámbito académico, xudicial e profesional que debateron sobre 

as novidades lexislativas de gran calado en materia concursal e societaria que 

se produciron nos últimos anos e sobre os retos abertos tanto para o presente 

como para o futuro concursal e mercantil. 

 



 
Economía 
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De izqda. a dcha.: Ramón Juega, consejero del REFOR y codirector de los 
Encuentros Gallegos de Profesionales de Derecho Concursal y Societario; 
Valentín Pich, presidente del Consejo General de Economistas de España, 

Miguel Ángel Vázquez Taín, presidente del Consello Galego de Economistas, 
Alfred Albiol, presidente del REFOR, y Alberto Velasco, secretario técnico del 

REFOR. 

El Consejo General de Economistas estima necesario cambios en la 
Ley Concursal, más allá de un texto refundido, para adecuarla a la 

nueva Directiva de Insolvencia 
Presentación del Atlas Concursal 2019, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REFOR) del Consejo General de Economistas de 

España, a los 15 años de entrada en vigor de la Ley Concursal 

Viernes 11 de octubre de 2019, 11:31h 

  

En 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% respecto de 2017 en cuanto al número de 
concursos de acreedores de empresas ─de 4.261 en 2017 a 4.131 en 2018─. A este respecto, desde el 
REFOR estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en base a los últimos datos del INE sobre 
procedimientos concursales. id0724 

En el marco del XIII Encuentro en Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, 

organizado por el Consello Galego de Colexios de Economistas, que se celebra desde ayer en Santiago de 

Compostela –y en el que se han dado cita más de 200 administradores concursales– se ha presentado 

el Atlas Concursal 2019, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REFOR) –órgano 

especializado del Consejo General de Economistas en materia concursal y pericial–. En la presentación, en la 
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que han participado el presidente del Consejo General de Economistas de España, Valentín Pich; el 

presidente del REFOR, Alfred Albiol; el presidente del Consello Galego de Colexios de Economistas, Miguel 
Ángel Vázquez Taín, y el codirector del Encuentro, Ramón Juega, se han expuesto los últimos datos sobre 

las principales variables relacionadas con la insolvencia en nuestro país (concursos de acreedores, 

mediaciones, refinanciaciones, segunda oportunidad, pagos del Fogasa…), analizando su evolución temporal 

y estableciendo comparaciones entre comunidades autónomas, así como entre los diferentes países de la 

Unión Europea. A la vista de los datos, se han definido posibles ineficiencias y asimetrías de nuestros 

mecanismos de resolución de insolvencias y se han establecido propuestas de mejora de los mismos. 

Cabe destacar que en esta edición del Atlas Concursal se han incluido también estadísticas de operaciones 

electrónicas a través del sistema LexNET del Ministerio de Justicia por ser un canal en continuo crecimiento –

más de 74 millones de notificaciones electrónicas en 2018–. En este sentido, desde el Consejo General de 

Economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre 2019, de los 

administradores concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares mercantiles y auditores) a 

este sistema, lo que sin duda contribuirá a una mayor agilidad para los procedimientos concursales 

gestionados por estos profesionales. 

En relación a los datos recogidos en esta edición del Atlas Concursal, hay que resaltar que durante 2018 se 

ha producido un estancamiento concursal: tanto de los concursos de empresas como de los de personas 

físicas, con cifras similares al año 2017. En concreto, en 2018 se produjo en España una reducción del 3,1% 

respecto de 2017 en cuanto al número de concursos de acreedores de empresas –de 4.261 en 2017 a 4.131 

en 2018–. A este respecto, desde el REFOR estiman que esta tendencia se mantendrá para 2019 en base a 

los últimos datos del INE sobre procedimientos concursales. Referido a la ratio concursal que compara el 

número de empresas con el número de concursos de empresas, del total de empresas que hay en España, 

en 2018 el 0,12% acudieron al concurso (una de cada 800 empresas). El País Vasco y la Comunidad 

Valenciana, con un 0,17%, son las CCAA en las que hubo un mayor número de concursos en relación a su 

número de empresas. Le siguen en esta comparativa Cataluña, con un 0,16%; Asturias y Murcia, con un 

0,15%, y Madrid, con un 0,14%. Galicia, con un 0,09%, se sitúa en niveles bajos respecto del promedio del 

total nacional. Las comunidades autónomas con menor porcentaje de concursos en relación con su número 

de empresas son: Extremadura con un 0,07% y Canarias con un 0,06%. 

En cuanto a los concursos de acreedores de personas físicas, estos han experimentado un incremento del 

0,8% en 2018 respecto de 2017. Una leve subida si se compara con el aumento del 56% producido en 2017 

respecto de 2016. Para los economistas del REFOR, este estancamiento puede deberse a que el crédito 

público –deudas con Hacienda y Seguridad Social– no está incluido en los procedimientos de segunda 

oportunidad, por lo que no todas las personas insolventes pueden acogerse a los mismos, lo que ha venido 

desincentivando la utilización de este procedimiento. A este respecto, según el REFOR, habrá que estar 

pendientes de la incidencia de la Sentencia del Tribunal Supremo de 2 julio 2019 –que permite una mayor 



 

extensión de la segunda oportunidad al crédito público– de cara a los datos de 2019 sobre personas físicas 

que se acogen a este mecanismo. 

En relación al número de pagos del Fogasa, en 2018 este continúa siendo superior al número de concursos, 

lo que indica que muchas empresas insolventes siguen sin acudir al concurso de acreedores y estos ceses de 

actividad no están reflejados en las cifras oficiales. 

Durante la presentación de Atlas concursal se han repasado algunas particularidades de la Ley Concursal 

ahora que se cumplen 15 años de aplicación desde su entrada en vigor. En este sentido, los participantes en 

el acto han coincido en señalar que los dos aspectos más representativos en el corto recorrido temporal de 

esta Ley han sido haber hecho frente al aluvión de concursos declarados en los años de la crisis económica y 

las 17 reformas de que ha sido objeto, que han generado una importante cantidad de jurisprudencia. 

Procedimientos preconcursales 

Por lo que se refiere a los acuerdos de refinanciación homologados judicialmente, su número es todavía 

reducido siendo un procedimiento poco utilizado. Comparando el intervalo enero-agosto de 2018 y de 2019, 

estos han pasado de 50 a 43, lo que supone un descenso del 13% en 2019. 

Con respecto a las solicitudes de refinanciación no homologadas judicialmente (artículo 5 bis de la Ley 

Concursal), estas han sido 3.587 en 2018, que frente a las 3.308 de 2017 suponen un incremento del 8,4%. 

Referido a este procedimiento, en 2018, Cataluña, con 861, encabeza el número de refinanciaciones no 

homologadas, seguida de Madrid, con 646, con crecimientos respecto de 2017 del 26% y del 9%, 

respectivamente. A estas les siguen, la Comunidad Valenciana, con 515, y Andalucía, con 385. 

Según han afirmado desde el REFOR, el estigma que supone para una empresa la publicación de los 

acuerdos de refinanciación homologados judicialmente frente a la no publicación de los acuerdos de 

refinanciación no homologados hace que el número de estos últimos sea considerablemente mayor al de los 

primeros. En 2018 3.587 fueron acuerdos de refinanciación no homologados frente a los 116 homologados, 

pese a la mayor seguridad jurídica que ofrecen estos últimos. 

Tras la exposición de los datos, los representantes del REFOR han insistido en la necesidad de que se 

trasponga cuanto antes la Directiva europea de Insolvencia, tras su publicación en junio de 2019, lo que, a su 

juicio, ayudaría a dinamizar las soluciones concursales de reestructuración y segunda oportunidad, aún de 

escasa utilización en nuestro país. 

Galicia 

Galicia –con 189 concursos de empresas en 2018– ocupa la sexta posición de entre todas las comunidades 

autónomas en cuanto al número de concursos de acreedores tras Cataluña (970), Madrid (749), Comunidad 



 

Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252) En esta comunidad autónoma se ha producido una 

disminución del 20% de los concursos de empresas (de 237 en 2017 a 189 en 2018), un porcentaje muy 

superior a la media nacional cuya disminución se situó en el 3,1%. 

En cuanto a las personas físicas que acudieron al concurso de acreedores en Galicia en 2018, fueron 61, lo 

que supone un 4% de total nacional (1.504). Por su parte, el número de acuerdos de refinanciación 

homologados en Galicia en 2018, fue de 11 –aunque se duplica comparado con los 5 de 2017–, que frente al 

total nacional de 116, suponen el 9,5%, cuando en 2017 suponían sólo el 4,5% del total. 

Entre las conclusiones y propuestas de mejora que se pueden extraer del Atlas Concursal, se encuentran 

las siguientes: 

 La empresa mayoritaria en España en el ámbito concursal sigue siendo en 2018 la micropyme, que 

suponen más del 50% de total de concursos. El legislador tendría que tener en cuenta la particularidad 

de pymes y micropymes en el ámbito concursal por su peso en nuestro tejido empresarial, de manera 

que se contemplen mecanismos específicos que se ajusten a las diferencias entre autónomos, 

micropymes, pequeñas, medianas y grandes empresas, tanto en la trasposición de la Directiva de 

Insolvencia como, en su caso, en las próximas reformas que se acometan. 

 Atendiendo a la comparativa internacional, en 2016 España era uno de los países de la UE en el que 

se producía el mayor descenso en el número de concursos (15% respecto de 2015). A partir de 2016, 

siguen descendiendo pero muy ligeramente (4,7% en 2017 y 3,1% en 2018). Esto podría estar 

causado por un conjunto de variables: la reforma concursal 2014-2015 con efecto a partir de 2016; 

mayor conocimiento del procedimiento concursal por parte de los empresarios; menor percepción del 

estigma concursal (si bien todavía persiste); posibles vencimientos de las refinanciaciones y 

operaciones financieras de crédito, y una posible pequeña mejora de la economía sumergida que 

anteriormente no computaba las cifras concursales oficiales. Sin embargo, las cifras concursales que 

se presentan en nuestro país siguen siendo todavía bajas en relación con países europeos de nuestro 

entorno. Así, el número de concursos de empresas en España, alrededor de 4.000 anuales (en 

concreto; este año 4.131) es inferior a la de otras economías vecinas de Europa: Francia, más de 

54.000; Alemania, unos 20.000; Reino Unido, más de 17.000; Italia, más de 12.000; Dinamarca, más 

de 7.000 y Portugal, aproximadamente 6 000. 

 El descenso de los acuerdos de refinanciación homologados que fue del 24% en 2017 respecto de 

2016, se suaviza en 2018, pues se reducen un 9%. Limar formalidades, que el crédito público esté 

incluido (al menos para pymes) y simplificar el procedimiento, podría estimular su mayor utilización por 

parte de las empresas. Sí observamos, por el contrario, un crecimiento de los acuerdos de 

refinanciación no homologados del 8,4%: Es destacable su aumento en Cataluña, donde crecen un 

26%. 

 Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de personas físicas en 

España (649 en 2015 y 1.504 en 2018) es bajo comparativamente con Europa (en Reino Unido o 



 

Alemania los concursos de personas físicas superan los 100.000 al año y en Francia superan los 

40.000). El número de concursos de personas físicas en 2018 se ha estancado, lo que supone un 

indicio de parálisis en los procedimientos de segunda oportunidad. 

 La ratio entre pagos del FOGASA y número de concursos permanece prácticamente invariable en 

2018 (1,63) respecto de 2017 (1,69) con un aumento de tan solo del 0,03%. No obstante, una ratio 

superior a 1 indica la existencia de una bolsa de insolvencias que no se vehiculan a través del 

concurso de acreedores y que pasan a engrosar la economía sumergida. La reforma concursal 

debería facilitar la resolución de las insolvencias por la vía concursal y evitar cierres de empresas de 

manera desordenada lo que contribuye a que el FOGASA no recupere todos los créditos en los que 

subroga, con un coste económico indudable y una ineficiencia económica del sistema concursal. 

 



  

 

Los concursos de empresas caen en Galicia un 20% en 2018, 
muy por encima del ritmo de reducción estatal 

 
CONSEJO GENRAL DE DE ECONOMISTAS 

El Consejo de Economistas de España reclama una modificación de la ley concursal y "un cambio de chip" para el 
fomento de segunda oportunidad 

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 10 Oct. (EUROPA PRESS) - 

Galicia registró en 2018 un total de 189 concursos de acreedores, lo que supone una caída del 20% respecto 
al año anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del 
Consejo General de Economistas de España, que ha sido presentado este jueves en Santiago. 

De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar 
en España, en donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego 
de Colexios de Economistas, Miguel Ángel Vázquez Taín. 

Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 
0,12%). En País Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. 

En el total, Galicia ocupa el sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), 
Comunidad Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un 
"estancamiento" concursal en los últimos tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 
2019. 

Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve 
empleados. Asimismo, más del 80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una 
diferencia en la Comunidad significativa con el resto, ya que hay un mayor número de empresas de más de 
20 años que van a concurso, pues "parece que han intentado resistir más" sin usar esta herramienta. 

En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal 
(1.504). El número de acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican 
respecto a 2017. 

RECLAMAN CAMBIOS DE LA LEY CONCURSAL 

El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de 
un texto refundido, para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 

Avisan de que un texto refundido puede encontrar con el "problema" de tener visos de inconstitucionalidad, 
por lo que ven necesaria una nueva norma que incluya una modernización en lo tocante a aspectos como la 
"refinanciación, reestructuración y la segunda oportunidad", según explica el presidente de Refor, Alfred 
Albiol. 

Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en 
Galicia de Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de 
Colexios de Economistas, en el que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el 
Registro de Economistas Forenses (REfor), órgano especializado del CGE. 
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Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre, de los 
administradores concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares mercantiles y auditores) 
al sistema 'LexNET' del Ministerio de Justicia, que registró más de 74 millones de notificaciones electrónicas 
en 2018, ya que "contribuirá a una mayor agilidad para los procedimientos concursales". 

En la actualidad, la mayoría de los concursos afectan a micropymes (son más de la mitad de España), 
mientras las cifras en España del uso de esta herramienta (4.131) siguen lejos de economías vecinas de 
Europa, como Francia, con más de 54.000; o Alemania, unos 20.000. 

El encuentro en Santiago ha sido inaugurado por el vicepresidente de la Xunta, Alfonso Rueda, quien ha 
apostado por la continúa formación de los profesionales de administración concursal, mientras destaca que el 
Gobierno gallego colabora con los economistas gallegos en la atención de las solicitudes de asistencia 
pericial. 

"FALTA CULTURA SOBRE LA INSOLVENCIA" 

Pese a haberse multiplicado un 231% de 2015 a 2018, el número de concursos de personas físicas en 
España (649 en 2015 y 1.504 en 2018), el CGE advierte de que es bajo comparativamente con Europa, ya 
que en Reino Unido o Alemania los concursos de personas físicas superan los 100.000. 

Esta situación arroja el desconocimiento sobre las posibilidades que ofrecen los procedimientos de segunda 
oportunidad, que "no son conocidas". Consideran los jueces de lo mercantil deben apostar más por su uso, tal 
y como se está comenzando a hacer en Cataluña, por ejemplo. 

A este respecto, los economistas apuntan que la reciente setencia del Tribunal Supremo del pasado mes de 
julio, que permite una mayor flexibilización de las condiciones y la extensión de la segunda oportunidad al 
crédito público, puede incidir positivamente de cara a los datos de 2019 sobre personas físicas que se acogen 
a este mecanismo. 

Y es que el presidente del Refor, Alfred Albiol, considera que "falta cultura sobre la insolvencia", ya que la 
gente "lo ve como un castigo" y "se siente avergonzado porque ha ido a suspensión o quiebra", cuando en 
países del entorno se ve como "un instrumento más" para "reflotar empresas". Apuesta por "cambiar el chip 
de la cultura concursal". 

INCIDENCIA DE LA DESACELERACIÓN 

Sobre la incidencia de la actual desaceleración en la evolución de los concursos, Vázquez Taín reflexiona 
sobre que las empresas están "menos endeudas" que al comienzo de la crisis, por lo que se observan menos 
riesgos. 

En lo tocante a esta cuestión, el presidente del Consejo General de Economistas de España, Valentín Pich, 
coincide en que ese endeudamiento empresarial ha bajado "muchísimo", si bien reconoce que se produce un 
"enrarecimiento del ambiente" por la desaceleración que lleva a problemas en las exportaciones. 

URGE REFORMAR EL MODELO DE FINANCIACIÓN AUTONÓMICA 

A preguntas de la prensa, el presidente del Consejo General de Economistas de España, Valentín Pich, 
también ha lamentado que "es imposible de entender" el actual modelo de financiación autonómica, por lo 
que urge a realizar una reforma. 

Al respecto, apunta que el actual modelo "crea muchas tensiones institucionales" como se ve con el actual 
retraso en las entregas a cuenta para las comunidades. 

Por ello, Pich emplaza a los partidos a que realicen propuestas para llegar a un acuerdo para una reforma en 
la que se establezca unas "reglas de juego conocidas". Asegura que es uno de los cambios "más 
importantes" a abordar en próximos años. 
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anterior, según el Atlas Concursal elaborado por el Registro de Economistas Forenses (Refor) del Consejo General de 
Economistas de España, que ha sido presentado este jueves en Santiago. 

De este modo, el ritmo de reducción en la Comunidad es muy superior al descenso del 3,1% que tuvo lugar en España, en 
donde hubo un total de 4.131, según los datos indicados por el presidente del Consello Galego de Colexios de Economistas, 
Miguel Ángel Vázquez Taín. 
 
Y es que en Galicia, el número de concursos en relación a las empresas (un 0,09%) es menor al promedio (el 0,12%). En País 
Vasco y Comunidad Valenciana esa tasa alcanza el 0,17%. 
 
En el total, Galicia ocupa el sexto puesto (189 concursos). A la cabeza están Cataluña (970), Madrid (749), Comunidad 
Valenciana (590), Andalucía (400) y País Vasco (252). Los economistas detectan un "estancamiento" concursal en los últimos 
tiempos, en una tendencia que prevén se mantenga al cierre de 2019. 
 
Casi el 80% de los concursos que se producen en Galicia son entre empresas de menos de nueve empleados. Asimismo, más del 
80% tienen una cifra de negocio inferior al millón de euros. Existe una diferencia en la Comunidad significativa con el resto, ya 
que hay un mayor número de empresas de más de 20 años que van a concurso, pues "parece que han intentado resistir más" sin 
usar esta herramienta. 
 
En lo tocante a las personas físicas, hubo 61 concursos en Galicia, lo que supone el 4% del total estatal (1.504). El número de 
acuerdos de refinanciación homologados en 2018 fueron 11, por lo que se duplican respecto a 2017. 
 
RECLAMAN CAMBIOS DE LA LEY CONCURSAL 
El Consejo General de Economistas (CGE) ve necesario acometer cambios en la ley concursal, más allá de un texto refundido, 
para adecuarla a la nueva directiva europea de insolvencia. 
 
Avisan de que un texto refundido puede encontrar con el "problema" de tener visos de inconstitucionalidad, por lo que ven 
necesaria una nueva norma que incluya una modernización en lo tocante a aspectos como la "refinanciación, reestructuración y 
la segunda oportunidad", según explica el presidente de Refor, Alfred Albiol. 
 
Esta ha sido una de las peticiones de los economistas realizada en el marco del XIII Encuentro en Galicia de 
Profesionales del Derecho Concursal y Societario, organizado por el Consello Galego de Colexios de Economistas, en el 
que se ha presentado el 'Atlas Concursal 20190, elaborado por el Registro de Economistas Forenses (REfor), órgano 
especializado del CGE. 
 
Los economistas han manifestado su satisfacción por la incorporación, a partir de noviembre, de los administradores 
concursales de las profesiones económicas (economistas, titulares mercantiles y auditores) al sistema 'LexNET' del Ministerio 





 
 

El presidente del Consejo General de Economistas de 
España, Valentín Pich, se desplaza a Galicia con motivo de 
la rueda de prensa por la nueva edición del Atlas 
Concursal, que actualiza la información estadística sobre 
el problema de la insolvencia 

 

 

El presidente del Consejo General de Economistas de España, 
Valentín Pich, se desplaza a Galicia con motivo de la rueda de 
prensa por la nueva edición del Atlas Concursal, que actualiza 
la información estadística sobre el problema de la insolvencia 
en España y hace una comparativa entre las diferentes 
autonomías y, a su vez, sobre países de la Unión Europea.  
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-- 11,00 horas: En Santiago, el Consejo General de Economistas de España presenta el 'Atlas Concursal 2019: Evolución y análisis de la 

insolvencia en España'. Centro Social Abanca (Praza Cervantes) 
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Galicia Calidade para las 
empresas de geotermia
CERTIFICADAS Seis empre-
sas del sector de la geoter-
mia, que aprovechan la 
energía calorífica que ate-
sora el subsuelo, se han 
acreditado con uno de los 
carnés más exclusivos que 
se pueden lograr en Gali-
cia. La directora xeral de 
Comercio, Sol Vázquez, y 
el de Enerxía e Minas, Án-
gel Bernardo Tahoces, 
asistiron ayer en la sede de 
la CEG en Santiago a la en-
trega de los certificados 

Galicia Calidade, junto a su 
gerente, Alfonso Cabaleiro,  
a integrantes  en la Asocia-
ción Clúster da Xeotermia 
Galega (Acluxega) como 
son Clitecma (Rianxo);  
Enertra (Pontevedra); No-
vagal (Ames); Pansogal 
(Oleiros); y por Nigrán dos, 
Renovables del Atlántico y 
Sondeos Nigrán.

El distintivo fue entre-
gado a las  empresas me-
recedoras en el acto en el 
que se presentó la segunda 

EN LA ENTREGA de certi-
ficados responsables de 
las empresas y Acluxega 
con Cabaleiro, Tahoces y 
Sol Vázquez. Foto: ECG

Buena Química con premio   
para Ceamsa de O Porriño

edición del Manual de Cli-
matización Xeotérmica que 
elaboraron profesionales 
de Acluxega y la Conselle-
ría de Economía. J. C.

DÏA DEL PATRÓN El Colegio 
Oficial de Químicos de Gali-
cia (Colquiga) y la Asocia-
ción de Químicos de Galicia 
celebran hoy en O Ribeiro 
el día de su patrón, San Al-
berto Magno, y también el 
Día de la Química 2019. 
Tras una comida en el Bal-
neario de Laias, entregarán 
el Premio a la Excelencia 
Empresarial Química de 
Galicia 2019, que este año 
recae en la compañía Ceam-
sa, con sede en la localidad 

de O Porriño, y de las dis-
tinciones a los colegiados 
con 25 años de pertenencia 
a la institución colegial.

Los actos comenzarán 
con una recepción en la 
Estación de Viticultura y 
Enología de Leiro. Luego  
celebrarán la junta general 
del colegio  y la asamblea 
general de la asociación. Al  
finalizar las dos reuniones, 
los asistentes visitarán la 
estación antes de la comida 
y los reconocimientos. J. C.

Carlos Torres Vila, presi-
dente de BBVA, se reunió 
ayer en A Coruña con el 
equipo directivo de la Te-
rritorial Noroeste del ban-
co, encuentro donde se hizo 
balance del crecimiento ex-
perimentado por la entidad 
en Galicia en los últimos 
años. Gracias al modelo de 
distribución y transforma-
ción de la financiera, ésta 
logró situar las ventas di-
gitales en la comunidad en 
el 53 % y elevar al 58 % sus 
clientes digitales. El 80 % 
de los avales que gestionan 
ya se realizan por esta vía. 

JOSÉ CALVIÑO
Santiago

POR LA IZQUIERDA Asunción Álvarez Puerta, directora regional, con Carlos Torres Vila, 
presidente de BBVA, y Yolanda Martínez-Bajo, directora territorial, ayer en A Coruña

Junto a la directora terri-
torial, Yolanda Martínez-
Bajo, y la regional, Asunción 
Álvarez Puerta, se destacó 
la continuidad en el objeti-
vo de crecimiento en la vin-
culación de los clientes y se 
abordaron oportunidades y 
retos en Galicia, que según 
BBVA Research crecerá un 
1,5 % este año y otro tanto el 
próximo, lo que contribuirá 
a generar 12.000 empleos y 
reducirá la tasa de paro al 
11,3 % a finales de 2020. 

BBVA indicó que se-
guirá trabajando –y dia-
logando– para ofrecer el 
mejor servicio con solu-
ciones adaptadas a todos 
sus clientes, particulares y 

empresas. En el tejido pro-
ductivo, más del 90% de 
los clientes de este ámbito 
usan los canales digitales 
del banco en sus operacio-
nes transaccionales.

Entre las soluciones pa-
ra mejorar el día a día de 
las empresas, que buscan 
un impacto directo en su 
productividad, se encuen-
tra One View, el primer 
agregador inteligente para 
empresas basado en datos, 
que facilita la gestión de te-
sorería de las empresas y 
permite hacer más eficien-
te su toma de decisiones. 
Desde su lanzamiento, más 
de 4.000 empresas gallegas 
ya utilizan este servicio.

Creará la economía 
gallega el año 2020 
doce mil empleos
Pasa revista el presidente de BBVA a Galicia, 
donde el 58 % de sus clientes son ya digitales

Supermultas para auditores que puedan 
perder datos de clientes en ciberataques
Mientras en el sector 
se quejan del exceso de 
regulación, Facenda loa 
el mix talento-tecnología 

Santiago. ¿Le parecen mu-
chos las variaciones legis-
lativas que le afectan como 
particular o como empre-
sario? Pues los auditores 
gallegos –y del resto de Es-
paña– tendrán que afrontar 
200 cambios de normativa 
en los próximos años so-
lo en el sector financiero. 
Estos profesionales ya tu-
vieron que adaptarse a un 
centenar de modificaciones 
desde 2016 relacionadas, 
en gran parte, con mate-
rias de cumplimiento co-
mo la protección de datos, 
prevención del blanqueo 
de capitales o de los riesgos 
penales. 

La sobrerregulación es 
uno de los asuntos que más 
preocupa a los auditores y 
centró el debate de las IV 
Jornadas de Auditoría y 
Contabilidad en Galicia. Es-
tos profesionales analiza-

CIFRA

millones de euros de fac-
turación de las empresas 
auditadas en la comunidad 
el último ejercicio. En el 
ICJCE Galicia se inscriben 
un total de 423 auditores 
y sociedades, mientras el 
Consello Galego de Econo-
mistas aúna a 325 audito-
res inscritos en el REA.

58.000

tunidades que llegan con 
la digitalización para la in-
teracción con ciudadanos, 
empresas e otras adminis-
traciones. En la auditoría 
ponderó la “seguridad, cer-
teza y confianza” como va-
lores “muy importantes”. 

En el cónclave organiza-
do por el Instituto de Cen-
sores Jurados de Cuentas 
de España (ICJCE) en Ga-
licia, que preside Enrique 
González, y del Consello 
Galego de Economistas, a 
cargo de Miguel Vázquez 
Taín, se habló del impacto 
de todos esos cambios tec-
nológicos, sus oportunida-
des... y riesgos. 

Con la entrada en vigor 
en 2018 de la nueva Ley 
Orgánica de Protección 
de Datos (LOPD), los au-
ditores asumen gran res-
ponsabilidad de custodia 
de información sensible y 
confidencial, y deben con-
tar con sistemas robustos 
contra ciberataques. De no 
ser así, se arriesgan a una 
multa del 4 % sobre la fac-
turación auditada. J. C.

ron las nuevas normas en 
ciberseguridad, smart data 
o blockchain. Las jornadas 
concluyeron ayer en San-
tiago con la asistencia de 
120 auditores, economistas 
y expertos contables, clau-
suradas por el conselleiro 
de Facenda, que destacó en 
una mesa redonda el papel 
de talento y tecnología para 
reforzar la transparencia y 
la calidad auditora.

Valeriano Martínez des-
tacó las nuevas herra-
mientas existentes y que la 
Xunta aprovecha las opor-

ENRIQUE GONZÁLEZ, a la izquierda, con Valeriano Martínez, Enrique Rubio, del Institu-
to de Contabilidad y Auditoría de Cuentas (ICAC), y Miguel Vázquez Taín. Foto: X. Crespo 
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Más inversión de los guardianes de las cuentas empresariales en tecnología
Jornadas de Auditoría y Contabilidad, en Santiago, 
donde participan profesionales. Lo organiza el ICJCE 
Galicia y el Consello Galego de Economistas, con su 
titular Miguel Vázquez Taín, izquierda, con la empre-
saria Adriana Domínguez y Enrique González. J. C.

JORNADA Los auditores gallegos dedican cada vez 
más inversión y formación a la transformación tecno-
lógica, según el informe Transformación Tecnológica 
de la Auditoría del Instituto de Censores Jurados de 
Cuentas de España (ICJCE) presentado ayer en las IV 

El emprendimiento se lleva en la 
sangre, y la familia Cortizo, pro-
pietaria del grupo líder del alu-
minio que lleva su apellido, lo 
demuestra. En 2018 batió todos 
sus récords: facturó  636 millones 
en 2018 (un 14,8 % más), superó 
su techo de producción y creó 
286 nuevos puestos de trabajo, y 
con 119 más en los seis  primeros 
meses de este año, llevó su planti-
lla hasta 3.205 personas.

Hitos más que suficientes para 
que el próximo 11 de diciembre se 
proclame a José Manuel Cortizo 
y a sus hijas, la directora general 
de la compañía, Raquel Cortizo 
Almeida y sus hermanas Naira y 
Mirian como candidatos de Gali-
cia para la final del Premio Em-
prendedor del Año 2019, cita que 
presidirá Alberto Núñez Feijóo, 

JOSÉ CALVIÑO
Santiago

titular de la Xunta, en el hostal de 
los Reyes Católicos.

El galardón está organizado 
por EY –auditora que pertenece 
a las big four, las cuatro grandes 
mundiales– en colaboración con 
la escuela de negocios IESE de la 
Universidad de Navarra y el pa-
trocinio de BNP Paribas, uno de 
los principales bancos de Francia 
y Europa. Cumple su vigésimo 
cuarta edición en España y bus-
ca dar “el justo respaldo social e 
institucional a aquellos empresa-
rios emprendedores, promotores 
y gestores de su propio negocio, 
que con su acierto y generosidad, 
contribuyen a crear riqueza y em-
pleo en nuestro país”. 

Así lo relata en su invitación al 
acto Marta Fernández Currás, ex-
conselleira de Facenda y exsecre-
taria de Estado de Presupuestos 
y Gastos que ahora es la socia di-
rectora de EY Galicia.

La familia dueña de Cortizo 
aspira al galardón de EY al 
Emprendedor del Año 2019
La auditora que lidera en la autonomía Marta Fernández  
Currás los erige candidatos por  Galicia al premio estatal 

El consejero delegado de Es-
trella Galicia, Ignacio Rivera, ya 
se impuso a los 21 candidatos de 
toda España y logró el Premio 
Emprendedor del Año 2017 por 
España, quedando a las puertas 
de imponerse en el certamen 
mundial en Montecarlo frente a 
ganadores en otros 60 países.

La familia Cortizo releva a 
Francisco Pino, director de I+D 
de Marine Instruments, e Iñaki 
Arbulu, CEO de Grupo Arbulu, 
candidatos por Galicia en 2018. 
Apuntan maneras, no solo por las 
inversiones de 51,1 millones eje-
cutadas por el grupo de aluminio 
en 2018: el pasado octubre Fei-
jóo visitó las ampliaciones de sus 
plantas de Padrón y Rois, donde 
la compañía levantará un cam-
pus tecnológico que creará más 
de 300 empleos, que contará con 
un edificio para I+D+i y guarde-
ría para facilitar la conciliación.

EL FUNDADOR de Aluminios Cortizo, José Manuel Cortizo, segundo por la derecha, con tres de sus hijas y 
con el presidente Feijóo en la visita a la fabrica de Rois donde levantará su campus tecnológico. Foto: Efe
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